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DARÍA EL VOTO 86, PERO ESTÁ DESCONECTADO DESDE AYER

4T enfila acelerar
reforma mientras

crece temor a 
“traición” de Yunes

U. SORIANO, C. ARELLANO Y S. RAMÍREZ 

Prevén aval a enmienda al PJ ma-
ñana en la madrugada; sospechan 
que senador panista defeccionó; 
en albiazul lo llaman a definirse y 
en protesta le gritan “no te rajes” 

Critica Claudia proyecto de Piña y 
ve escandaloso nepotismo; Ejecuti-
vo descalifica dicho de presidenta 
de la SCJN de que se va a “demo-
ler” el PJ; “está podrido”, dice

Discrepan en 4T sobre votos 
para mayoría calificada; Noroña 
dice 85 y Velasco, 86; jurista afir-
ma que Morena se arriesga a que 
la Corte tire lo que aprueben

Corte amplía paro; Ríos-Farjat 
clarifica remuneraciones: no son 
700 mil, señala; acude en apoyo 
a trabajadores, igual que el minis-
tro Luis María Aguilar págs. 3 a 8

Inflación da tregua y 
el peso toma respiro
LA PRIMERA rompe racha de 5 meses 
al alza y pasa de 5.57% a 4.49%; la mo-
neda responde y se recupera después de 
pérdidas; cierra en 19.89 por dólar.  pág. 17

MANIFESTANTES en contra de la reforma al PJ, ayer. 

TRAS CHOQUE entre militares y criminales armados hallan 12 vehículos baleados, ayer.

LA GOBERNADORA 
Mara Lezama, ayer en 

su Segundo Informe. 

ANDRÉS, HIJO DE AMLO, A PUESTO CLAVE EN  MORENA
EL PRESIDENTE señala que Andy va 
a participar, pero no en el Gobierno; 

“quiere ayudar a consolidar Morena”, 
señala; asegura que él no tiene nada 
que ver en esa decisión. pág. 9

EN EL GUINDA, 3 mil congresistas  
elegirán nueva dirigencia; diputados 
federales empujan a Luisa Alcalde 
para que ocupe ésta; López Beltrán 
iría por la Secretaría General.  

MARA Lezama afirma que en QRoo no 
hay marcha atrás a la transformación; 
resalta inversión en desarrollo social y re-
ducción de casi 50% en deuda. pág. 13

Proceso del PAN 
entre sospechas, 
quejas y acusaciones
pág. 10

Destacan Gobierno 
humanista y feminista

NO VOY YO a influir en nada, pero él 
(Andrés) sí quiere participar en More-
na... quiere apostar a ser electo”

ANDRÉS MANUEL 
 LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO

CARLOS URDIALES

MONTSERRAT SALOMÓN

El día después de la eventual aprobación  pág. 2

Sin sana distancia pág. 4

González huye y Corina aguanta pág. 23

Sacude a Culiacán 
nueva ola de miedo y 
violencia; 2 muertos
AMANECEN  con balaceras;  4 heridos; 
paran clases, altera  comercio y trans-
porte; fue choque con militares: Rocha. 

ANTES,  AMLO confió que no fuera  
otro “culiacanazo”; reconoce labor de 
Gertz en caso Zambada y en FGR. pág. 12
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ROZONES

En el día después de la muy probable apro-
bación de la reforma al Poder Judicial y en 

medio del jolgorio de la mayoría de lo que han lla-
mado un “regalo” al Presidente, se nos van a venir 
una gran cantidad de problemas, tanto en forma 
como en fondo, en el aparato judicial.

EL DÍA DESPUÉS DE LA 
EVENTUAL APROBACIÓN

A pesar de que las cosas van muy avanzadas tendremos 
que esperar a lo que suceda hoy y mañana. El presidente del 
Senado anda haciendo singulares cuentas sobre el número de 
senadores que se requieren para la aprobación de la reforma, 
las cuales son a conveniencia, poniendo al descubierto a la 
mayoría y sus intenciones de querer sacar a como dé lugar la 
reforma sin escrúpulo alguno.

Sigue siendo un enigma si se van alcanzar los votos para 
su aprobación. Difícilmente lo sabremos antes, debido a que 
nadie quiere que públicamente se sepa que dará su brazo a 
torcer. Sólo lo sabremos a la hora de la votación en que muy 
probablemente un o una senadora se ausentará o habrá hecho 
arreglos “convenientes” para tomar su decisión.

Estamos en medio de escenarios definitivamente inéditos. 
No era ni mínimamente imaginable que las y los ministros de 
la Corte salieran a las calles a manifestarse como lo hacen miles 
de ciudadanos en defensa de sus derechos, exigencias y causas.

Al paso del tiempo el momento que estamos viviendo ten-
drá en este tipo de situaciones uno de los momentos de iden-
tidad, sobre todo, será un antes y un después sobre cómo las y 
los ministros de la Corte serán vistos en la sociedad. Del tiem-
po en que materialmente vivían entre 4 paredes han pasado 
a ser personajes de la mayor relevancia lo que ha derivado en 
que los ciudadanos paulatinamente vayan entendiendo cada 
vez mejor a lo que se dedican.

Sin embargo, a pesar de este lado positivo, la reforma del 
Presidente nos puede llevar por peligrosos vericuetos que nos 
coloquen en medio de confusiones, discrecionalidades y falta 
de profesionalismo en la impartición de justicia en una socie-
dad urgida de ella.

El jolgorio, la fiesta y el reconocimiento serán para el Pre-
sidente, los problemas serán para la futura Presidenta. La pre-
ocupación que genera la reforma ciertamente pasa por posi-
cionamientos en donde podrían quitárseles privilegios en la 
impartición de justicia a una parte del sector privado.

Es cierto también que nuestro país tiene el derecho de 
crear las leyes que crea convenientes. La cuestión es que al 
vivir en la aldea global en medio de una gran cantidad de inte-
rrelaciones con el mundo, somos el país que más tratados de 
libre comercio tiene, nuestras obligaciones pasan por diferen-
tes vertientes que tenemos que respetar.

No se trata de hacer lo que nos dicen, pero tenemos que 
convenir en cómo hacer las cosas para mantenernos en niveles 
de mutuo respeto sin perder nuestra soberanía.

Lo que es un hecho es que no podemos ver las cosas como 
en el siglo pasado. El mundo y la economía están profunda-
mente interrelacionados y esto genera derechos y obligaciones. 
La preocupación que no sólo es externa obliga a un conjunto 
de revisiones constructivas y menos pensadas en términos de 
elementos que si bien nunca hay que dejar de contemplar en 
esta tesitura adquiere matices.

No se trata de dejar de considerar la autonomía y las deci-
siones de lo que como nación nos parecen importantes. Sin 
embargo, las cosas han adquirido en los últimos años dinámi-
cas diferentes. Entre más interrelacionados estemos se abren 
posibilidades de un mejoramiento en la calidad de vida de los 
ciudadanos. A estas alturas no se puede pasar por alto todo lo 
que ha significado para el país el T-MEC, antes TLC.

Lo que habría que considerar es que ante la eventual apro-
bación de la reforma todos quedamos en el mismo barco y más 
vale remar en la misma dirección.

RESQUICIOS.
En Sinaloa las autoridades han venido minimizando, muy pro-
pio de este gobierno, todo lo que ha pasado a partir del secues-
tro-entrega-detención de El Mayo; todo acaba en incidentes o 
en todo está bajo control.

LO QUE HABRÍA 
que considerar es 
que ante la even-

tual aprobación de 
la reforma todos 
quedamos en el 

mismo barco y más 
vale remar en la 

misma dirección

Se cuadra todo en Morena
Con la novedad de que en Morena se han venido sucediendo decisiones que este fin de semana ter-
minaron de cuadrarse y determinan quiénes conformarán la próxima dirigencia de ese partido y ade-
más el rumbo que tomará a partir de diversos ajustes estatutarios. Será el próximo 22 de septiembre, el 
domingo posterior al del Grito, cuando en una reunión del Congreso de Morena, conformado por tres 
mil militantes, según se ha señalado, que Luisa María Alcalde será nombrada presidenta del Comité 
Ejecutivo Nacional; Andrés López Beltrán, hijo del Presidente se integrará a esa directiva en un pues-
to clave —podría ser la Secretaría General o la de Organización—, al igual que Carlos Ulloa, cercano a 
Claudia Sheinbaum. Ese día también se aprobarán las reformas a documentos básicos y estatutos de 
las que habló la Presidenta electa Claudia Sheinbaum el pasado 15 de agosto tras recibir la constancia de 
mayoría. Ayer, la futura mandataria explicó que acudiría a esa reunión. Pendientes. 

¿Y quién lo puso?
Y luego de conocerse que sería el senador panista Miguel Ángel Yunes Márquez quien daría el voto 
que falta a la 4T para aprobar la reforma al Poder Judicial —y hasta su partido, el PAN, le pidiera confirmar 
el compromiso que hizo ante cámaras y micrófonos de votar en contra—, anoche entre los grupos que 
han exigido a la oposición mantenerse cohesionada se preguntaban a quién se le habrá ocurrido darle el 
escaño al exalcalde de Veracruz, y además poner como su suplente a su padre, el exgobernador Miguel 
Ángel Yunes Linares, quien a causa de su posición política en su estado tendría una situación compli-
cada tras el triunfo del guinda y, por ende, más alicientes para aproximarse a Morena. Y la respuesta que 
esos grupos daban a su pregunta era: Marko Cortés, quien dirige aún al PAN. ¿Se le puede atribuir algu-
na responsabilidad a este último o se le puede conceder que no tenía en la mente a la hora de configurar 
las candidaturas un escenario como el que tiene en zozobra a su partido y a los trabajadores del PJ? Uf.

Los derroteros de los ministros
Y en la Corte, después de días de excesiva cautela, los ministros están tomando definiciones. Ayer Yas-
mín Esquivel expresó su interés por ser presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en caso 
de que se apruebe la reforma judicial; cuestionó la presentación de la propuesta alterna de reforma que 
hizo Norma Piña, y se pronunció en contra del paro que realizan trabajadores del Poder Judicial. Los 
ministros Luis María Aguilar y Margarita Ríos-Farjat acudieron a expresar apoyo a los trabajadores 
del Poder Judicial. El primero in situ recordó sus inicios como mecanógrafo. La segunda hizo la víspera 
una aclaración al falso argumento sobre los salarios de los integrantes de la Corte. Ambos hicieron lo que 
antes realizaron Juan Luis González Alcántara y Jorge Pardo Rebolledo. Loretta Ortiz dio cuenta 
por escrito que no avala el paro de labores. Hoy la 4T tiene previsto aprobar la reforma judicial, que de-
finirá que dejen el cargo. 

Sinaloa, una vez más
Así que el estado gobernado por el morenista Rubén Rocha Moya volvió a ser noticia de primera plana, 
pero no por algo positivo, sino por una nueva jornada de violencia en la que lamentablemente un militar 
perdió la vida en cumplimiento de su deber y otro más resultó herido. La de ayer fue la quinta jornada 
violenta que se presenta en Sinaloa en un lapso de dos semanas. Las balaceras, las persecuciones y los 
asesinatos han sido la constante durante la actual administración estatal, sin que las autoridades locales 
sean capaces de evitarlo. El Gobierno federal no ha escatimado esfuerzos para reforzar la seguridad de 
la entidad con el envío de elementos de las Fuerzas Armadas, al grado de que ayer mismo llegaron más 
efectivos del Ejército, para sumarse a los que habían llegado antes. Pero de poco sirve tanto apoyo, nos 
dicen, si a quien le corresponde la prevención y la contención de actividades delictivas está más ocupado 
en la grilla, y en ser el centro de todo, que en hacer una chamba efectiva.

Mara Lezama endereza el barco
Nos cuentan que entre los datos a destacar de la presentación del Segundo Informe de la gobernadora de 
Quintana Roo, Mara Lezama, está la drástica reducción de la deuda que le heredó su antecesor, Carlos 
Joaquín González. Hay quien asegura que el discurso pronunciado ayer por la mandataria en la Ex-
planada a la Bandera de la ciudad de Chetumal se escuchó hasta Canadá, sobre todo, cuando presumió 
que en sólo dos años, la deuda con proveedores —originada en la pasada administración— pasó de 7 mil 
370 millones de pesos a 3 mil 230 millones al 30 de junio de este año, es decir, disminuyó casi el 50 por 
ciento. Dijo también que ya se pagó por completo la deuda de más de mil millones de pesos que le deja-
ron en el Complejo de Seguridad C5. Y además, la deuda bancaria pasó de poco más de 27 mil millones 
de pesos en el 2022, a 22 mil 500 millones en el 2024, es decir, una reducción de 4 mil 500 millones de 
pesos. Paso a paso, nos dicen, Mara ha enderezado el barco que estaba en vías de hundimiento cuando 
lo recibió.

Acusan engaño
Y resulta que en la confrontación entre poderes que se da en distintos escenarios, fue ayer que la vocera 
de trabajadores del Poder Judicial, que mantienen las protestas contra la reforma, acusó al presidente de 
la Mesa Directiva del Senado, Gerardo Fernández Noroña, de haberles tendido una trampa mediática 
al haberlos citado a una reunión privada, de la que tomó fotos que publicó en redes para asegurar que el 
diálogo se abrió. Sin embargo, la vocera reveló que en dicho encuentro no se les escuchó, sino que les dijo 
que no se le moverá ni una sola coma al dictamen que hoy será discutido para que jueces, ministros y 
magistrados sean electos por voto popular. “Es mentira que nosotros hayamos llegado a alguna negocia-
ción o algún acuerdo, no hubo tal diálogo; simple y sencillamente querían escuchar que no les vamos a 
obstruir la Cámara de Senadores”, reclamó. Dicen entre los manifestantes que al legislador no se le quita, 
ni siendo presidente de la Cámara alta, el gusto que tiene, cuando ve fuego, de echarle encima gasolina.
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INICIA REPARACIÓN DE DAÑOPOR INCENDIO EN CIUDAD JUÁREZ. 
Luego de casi un año y medio de ocurrida la tragedia en la estación migratoria, 
el Instituto Nacional de Migración inició la compensación a las familias de las 67 
personas migrantes que fallecieron y resultaron lesionadas, cuyos montos no 
fueron difundidos por protección de ellas, mediante la Comisión Ejecutiva de 
Atención a Víctimas (CEAV). El organismo que dirige Francisco Garduño, quien 

se encuentra bajo proceso penal por su presunta responsabilidad en los hechos 
ocurridos el 27 de marzo del 2023, informó que, de los 40 fallecidos de origen 
extranjero, han recibido la indemnización 33 familias; las siete faltantes están 
en proceso de acreditación de los beneficiarios. En tanto que, de las 27 personas 
lesionadas, a 22 se dio cumplimiento con el pago de la reparación del daño; los 
casos pendientes están a la espera de las determinaciones de la CEAV.

03

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MARTES 10.09.2024AGENDA NACIONAL

Tormenta Francine
se forma en el Golfo
EL FENÓMENO meteorológico azotó con lluvias intensas las 
costas de Tamaulipas ayer, provocando la suspensión de clases 
en tres municipios y se prevé que se intensifique a huracán en 
los próximos dos días. El SMN mantiene una zona de vigilancia 
desde Barra del Tordo hasta la desembocadura de río Bravo. 

México

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

La mayoría legislativa determinó 
darle celeridad en el Senado al 
procesamiento legislativo de la 
reforma al Poder Judicial, al perfi-

lar para este martes la sesión en la que se 
discutirá la enmienda, la cual se dará en 
suspenso, sin la certeza de un solo voto 
que será determinante en el resultado.

Anoche mismo, en medio de las versio-
nes que corrieron durante las últimas ho-
ras en el sentido de que el senador panista 
Miguel Yunes Márquez alinearía su voto 
al de la Cuarta Transformación, su lidere-
sa de bancada, Guadalupe Murguía, dijo 
desconocer si su compañero abandonó el 
grupo parlamentario y le exigió definir su 
permanencia en la fracción y su posición 
en contra de la enmienda.

El voto de Yunes en contra de la refor-
ma permitiría previsiblemente que Mo-
rena y sus aliados no obtengan los 86 su-
fragios para obtener la mayoría calificada, 
necesaria para que pase la reforma.

Yunes Márquez no asistió anoche a una 
reunión plenaria que sostuvieron las y los 
senadores titulares y suplentes del PAN, 
en la que refrendaron su voto en contra 
de la reforma judicial.

En conferencia de prensa a la salida del 
encuentro, Guadalupe Murguía reconoció 
que había perdido comunicación desde 
el domingo con el exalcalde de Boca del 
Río y dijo que “hasta este momento no ha 
expresado una postura diferente. Como 
coordinadora del grupo parlamentario 
de Acción Nacional, hago un respetuoso 
y firme llamado a que confirme su postura 
en torno a la reforma del Poder Judicial”.

La semana pasada, todas y todos los 
senadores de Acción Nacional, uno a uno 
y de viva voz, entre ellos Yunes Márquez, 
manifestaron su compromiso de asistir a 
la sesión de este martes y de votar en con-
tra de la enmienda constitucional.

Ayer mismo, después de que el senador 
Yunes no aparecía, la Asociación Nacional 

Aún no hay certeza del voto 86 en Cámara alta

4T en Senado prevé acelerar reforma, 
entre temor por “traición” de Yunes
ANTE LA OPACIDAD del panista para defi-
nir su postura, la líder de su bancada le exige 
definirse; coordinador del PVEM adelanta que 
posiblemente emitan sufragio el miércoles

Y discrepan por mayoría calificada
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

 
EL BLOQUE de la 4T discrepó sobre el 
número de senadores que requiere para 
construir la mayoría calificada para apro-
bar la reforma al Poder Judicial, mientras 
que integrantes de la oposición insistieron 
que 86 de 128 es la mayoría calificada.

 Gerardo Fernández Noroña, presiden-
te del Senado, insistió que se necesitan 85 
senadores para las dos terceras partes de la 
Cámara de Senadores y lograr la mayoría 
calificada; mientras que Manuel Velasco, 
coordinador del Partido Verde, reconoció 
que se requieren 86 senadores. 

El presidente de la Mesa Directiva in-
sistió que éste es un asunto aritmético 

pues “tú no puedes pedir que tengas una 
votación mayor a lo que es mayoría califi-
cada, 66.66 es mayoría calificada, no hay 
fracciones de senador, y 86 senadores son 
67.18. Con 85 se logra la mayoría calificada, 
eso no está a discusión”.

Declaró que al respecto no hay ninguna 
polémica, pues refirió que una publica-
ción del 16 de junio del 2020 del propio 
Senado se señala que la mayoría calificada 
se construye con 85 senadores.

 Por su parte, Manuel Velasco, 
aceptó que son 86 los senadores 
que se requieren para que Mo-
rena y sus aliados tengan la ma-
yoría calificada. “Sí, son 86 sena-
dores” declaró y reconoció que 
aún se negocia con senadores 

de Magistrados de Circuito y Jueces de 
Distrito del Poder Judicial de la Federación 
(Jufed) le hizo un llamado a que desmin-
tiera las versiones que circulaban sobre 
su presunta renuncia al PAN y su posible 
paso a la bancada de Morena”.

Asimismo, el organismo subrayó en un 
comunicado que, en nombre de más de 
55 mil personas trabajadoras y juzgado-
ras, así como de miles de ciudadanos, “lo 
exhortamos a que públicamente se mani-
fieste y refrende su compromiso con los 
principios éticos y con el interés superior 

de la República que protestó guardar ante 
el pleno de la Cámara alta”.

PRISA EN EL SENADO. En torno a la 
celeridad del proceso legislativo en el 
Senado de la República, el bloque de la 
Cuarta Transformación perfila que entre 
este martes y la madrugada del miércoles 
se vote la reforma al Poder Judicial.

Manuel Velasco, coordinador de la 
bancada del PVEM, aseguró que “vamos 
a votar entre martes y miércoles, posible-
mente en la madrugada del miércoles”.

oposición construir la mayoría calificada.
 Carolina Viggiano, senadora priista, de-

claró que quien asegura que 85 es la ma-
yoría calificada “creo que no saben mate-
máticas. No puede haber una calificación 
de la mayoría debajo de los decimales, 
siempre ha sido arriba de ellos. Todo el 
tiempo ha sido así: 86 votos”.

 Asimismo, agregó que encuentra con-
tradicciones en el discurso oficialista: “Por 
un lado celebran que ya tienen la mayoría 

calificada porque ya lograron 
convencer a algunos compa-
ñeros opositores, y, a su vez 
aseguran que ‘no’más necesi-
tamos 85 votos’. En realidad 
sus discursos son simplemen-
te una contradicción”.

El senador del Verde explicó que serán 
dos sesiones las que se den este martes. La 
primera sería a las 11 de la mañana, como 
se tenía previsto desde la semana pasada, 
mientras que la segunda comenzaría por 
la tarde, “para acabar el miércoles por la 
madrugada. Son los tiempos”.

Fuentes consultadas por La Razón al 
interior de la bancada de Morena expli-
caron que tanto los senadores como sus 
equipos deben prepararse para el día de 
mañana, pues “habrá alargue”, mientras 
en la oposición privaba la incertidumbre.

Legisladores, la 
mayoría calificada 
de acuerdo con el 
senador Noroña

85

LO exhorta-
mos a que 

públicamente se 
manifieste y refrende 
su compromiso con 
los principios éticos 
y con el interés supe-
rior de la República 
que protestó guardar 
ante el pleno de la 
Cámara alta”

JUFED
Comunicado

HASTA este 
momento 

(Miguel Yunes) no ha 
expresado una pos-
tura diferente. Como 
coordinadora del 
grupo parlamentario 
de Acción Nacional, 
hago un respetuoso 
y firme llamado a que 
confirme su postura 
en torno a la reforma 
del Poder Judicial”

GUADALUPE 
MURGUÍA
Líder del PAN en el 
Senado

LA COORDINA-
DORA del PAN en 
el Senado, Gua-
dalupe Murguía, y 
legisladores, ayer.Fo
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Para una mayoría deben ser 86 senadores, señalan

Expertos advierten que 
4T arriesga la enmienda

JURISTAS subrayan que si no se cumple con las dos terce-
ras partes estrictas, la SCJN podrá declarar inconstitucional el 
proceso; oposición tendrá argumentos para impugnar, dicen| Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

M orena debe respetar que 
la mayoría calificada en el 
Senado se alcanza con 86 
y no con 85 votos, pues de 

insistir en redondear los cálculos, argu-
mentando una interpretación, se arriesga 
a que la reforma judicial que se votará en 
la Cámara alta sea tirada por la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
coincidieron especialistas. 

Esta semana, el presidente de la Mesa 
Directiva en el Senado, Gerardo Fernán-
dez Noroña, aseguró que con 85 legisla-
dores que apoyen la reforma, ésta saldrá 
adelante, pues es de recordar que la cons-
titución indica que con dos tercios de la 
totalidad de presentes al momento de 
una votación se pueden avalar cambios 
a la carta magna.

Raúl Contreras Bustamante, doctor 
jurista y exdirector de la Facultad de De-
recho de la UNAM, señaló que aunque las 
dos terceras partes estrictas de 128 sena-
dores es 85.3, no se puede redondear la 
cifra e ignorar al 0.33, porque “las mate-
máticas no pueden ser aplicadas a bene-
ficio del que las quiera usar en su favor”.

Ahondó en que el proceso de reforma, 
como lo que ocurre ahora en el Congre-
so, no puede ser suspendido ni interferir, 
pero más adelante se pueden determinar 
acciones para invalidar cualquier cambio 
hecho si no se cumplen con las formali-
dades debidas. 

“Si uno se pone a hacer los cálculos 
matemáticos, se necesitan 85.33 (legisla-
dores), entonces la interpretación de que 
ese .33 cuenta es absolutamente discuti-
ble, pero ya la Corte ha habido anteceden-
tes, se requieren 86 miembros del Senado. 
Si no se cumpliera con el formalismo de 
86 senadores, sí podría sobrevenir una 
intervención de la Suprema Corte para 
declarar inconstitucional este proceso”, 
dijo en entrevista con La Razón. 

Consideró innecesario apresurar la 
votación, dado que Morena y aliados ya 
tienen segura una mayoría en el Congre-
so para avalar cualquier reforma en el 
momento que así lo dispongan durante 
los próximos tres años.

Sobre el punto, Javier Martín Reyes, 
especialista en derecho constitucional, 
calificó el plan del bloque de la Cuar-
ta Transformación para interpretar la 
Constitución como “absurdo e insoste-
nible”, porque los 86 votos que se re-
quieren no son un asunto a discusión, 
e insistir en otra conclusión “revela un 
desconocimiento brutal aritmética ele-
mental” o “están mintiendo interesada-
mente y con dolo”. 

“Si tienes nueve personas y me dice: 
´oye, es que con cuatro ya cumplí la mi-
tad´, pues no, la mitad de nueve es 4.5, 
entonces para tener por lo menos la mi-
tad necesitas cinco para rebasar el 4.5, 
acá es exactamente lo mismo, si te piden 
las dos terceras partes, se necesitan más 
de 85.3 y como no tenemos ni 
medio senador, ni un tercio de 
senadores pues se necesitan 
86. Esto es un tema de quorum 
constitucional, no un tema de 
una boleta de primaria”, dijo. 

Coincidió en señalar que si se valida la 
reforma ignorando este cálculo indicado 
desde la Constitución, permitirá que la 
oposición tenga argumentos para presen-
tar acciones de inconstitucionalidad, que 
entonces deberán resolver los ministros. 

“Si viéramos una violación tan flagran-
te al procedimiento constitu-
cional, pues posiblemente po-
dríamos estar en un escenario 
donde veamos un una primera 
invalidación de este tipo, nun-
ca ha sucedido”, declaró. 

Representantes del PJF
llevan denuncia a ONU
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

REPRESENTANTES de magistrados de 
circuito, jueces de distrito y secretarios de 
acuerdos viajaron a Ginebra, Suiza, para 
denunciar ante la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) los riesgos de la 
reforma judicial en México.

Una delegación de la Asociación Nacio-
nal de Magistrados de Circuito y Jueces 
de Distrito del Poder Judicial de la Federa-
ción (PJF) y del Colegio de Secretarios par-
ticipará este martes en un evento de la 57 
Sesión del Consejo de Derechos Humanos 
de la ONU, en el Palais des Nations.

El Centro para Derechos Civiles y Políti-
cos (CCPR), la Comisión Internacional de 
Juristas (ICJ) y el Instituto Internacional 
de Responsabilidad Social y Derechos Hu-
manos (IIRESODH) dijeron que los juzga-
dores expondrán los riesgos de la reforma 
para los derechos humanos, el Estado de 
Derecho y la independencia judicial.

“El gobierno de los Estados Unidos 
Mexicanos impulsa una serie de propues-

tas de reforma que buscan cambiar la 
estructura y funcionamiento del sistema 
judicial en el país y que han suscitado pre-
ocupación, pues su aprobación conlleva-
ría al debilitamiento de la independencia 
judicial, tal y como lo mencionó reciente-
mente la Relatora Especial sobre la Inde-
pendencia de Magistrados y Abogados”, 
dijeron los representantes.

Asimismo dijeron que en la actuali-
dad, miembros del Poder Judicial Federal 
han realizado manifestaciones públicas 
en contra de las propuestas de reforma y 
han solicitado medidas cautelares y una 
audiencia pública ante la Comisión Inte-
ramericana de Derechos Humanos, sin 
embargo, denunciaron a las autoridades 
mexicanas de no escuchar sus peticiones, 
por lo que han decidido llegar a estas ins-
tancias internacionales.

A Ginebra viajaron la jueza de distrito 
Abigaíl Ocampo Álvarez; la magistrada de 
circuito Mayra González Solís, y el repre-
sentante del Comité de Independencia 
Judicial Colegio de Secretarios y Actua-
rios, Francisco López.

EL DOMINGO, el presidente 
del Senado afirmó tener 
argumentos jurídicos para 
sostener que con 85 legisla-
dores se podrá reformar la 
Constitución.

  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  
Acá, todo es personal. 

urdiales@prodigy.net.mx  /  @CarlosUrdiales

POR CARLOS URDIALES •

Como sea, queda claro que la mayoría legislativa no 
tiene ni tendrá distancia alguna con el Poder Ejecutivo, 
ahora o el 2 de octubre, las bancadas de Morena y sus 
aliados serán leales brazos ejecutores de la Presidencia, 
como lo son hoy. 

Si hoy la reforma transita, el otro Poder, el Judicial, tam-
bién estará orbitando alrededor de Palacio Nacional, sin re-
serva alguna, a mucha honra como alardeó hace unos días la 
ministra Loretta Ortiz Ahlf. Un tribunal constitucional impe-
dido, por confección, de ser contrapeso. Sin distancia pues.

El 22 de septiembre Morena renovará su dirigencia. 
Por designio y por democrático descarte, la actual secreta-
ria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, será cabeza 
en el sector electoral de la 4T. 

Y su número dos, sea desde la Secretaría General o 
desde la de Organización, será Andrés Manuel López Bel-
trán, el hijo políticamente más activo del Presidente.

Así se garantiza que Morena, el Congreso y la Corte, 
actualicen e infundan un vigor pleno al presidencialis-
mo ido —dicen—, característico de aquel priismo al que el 
Nobel de Literatura 2010, Mario Vargas Llosa, llamó algu-
na vez, “dictadura perfecta”.

Para que ninguna sana distancia provoque confusio-
nes o distorsione, los augurios más escépticos, la propia 
Presidenta electa ha despejado algunas dudas, quizá in-
cluso, una que otra esperanza.

Habrá mañaneras a imagen y semejanza de las ins-
tauradas, junto con el nuevo régimen, por AMLO. Diarias 
y tempraneras. 

La próxima mandataria vivirá en Palacio Nacional. Via-
jará en sencillos autos económicos por la Ciudad y sus al-
rededores, y en robustas camionetas cuando la distancia, 
sólo geográfica, sea mayor. 

Verla en salas de espera de aeropuertos en el país 
tampoco será, como dejó de hacerlo el Presidente López 
Obrador; en cambio, habrá aviones de la Marina o del 
Ejército, que sin lujo alguno, la muevan. Cosa de logística, 
seguridad y austeridad.

Fiel a su palabra, AMLO ya casi se va. Pero se queda. 
Permanece cerca porque él sí supo y pudo, a base de votos, 
imponer legítimamente un régimen transexenal a prueba 
de egos y nuevos protagonismos. 

Lo terso de la transición es tan sólo una expresión de 
cómo debajo de la forma, el fondo subsiste, el poder, se 
quiera o no, se acepte o no, también. 

Sólo resta reconocer que, hasta ahora, en el usufruc-
to de ese poder, López Obrador no ha roto el orden ins-
titucional. Pronto sabremos si el segundo piso de lo que 
imagina el edificio de su 4T, contempla alinear a los tres 
poderes del Estado. 

Y en 2030 quizá, contemplar cómo uno de los suyos 
toma la estafeta.  

Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópo-
lis. Acá, todo es personal.  

Hoy será un día trascendente en la 
vida política de México, hoy la re-

forma al Poder Judicial vivirá un antes y 
un después. Hoy se confirma si por au-
sencia o quiebre, algún opositor a la 4T 
hace realidad la transformación consti-
tucional de mayor calado en la última 
década. Veremos.

SIN SANA DISTANCIA

SOBRE LA MARCHA

E L  D E B A T E
R E F O R M A  A L  P J

Los especialistas puntualizan que se debe respetar el cálculo 
 de las dos terceras partes en la Cámara alta.

DESCARTAN MAYORÍA

SI UNO se pone a hacer los cálculos ma-
temáticos, se necesitan 85.33 (legislado-

res), entonces la interpretación de que ese .33 
cuenta es absolutamente discutible (…) Si no se 
cumpliera con el formalismo de 86 senadores, sí 
podría sobrevenir una intervención de la Corte”

RAÚL CONTRERAS BUSTAMANTE
Doctor jurista 

SI TE PIDEn las dos terceras partes, 
se necesitan más de 85.3 y como no 

tenemos ni medio senador, ni un tercio de 
senadores pues se necesitan 86. Esto es un 
tema de quorum constitucional, no un tema de 
una boleta de primaria”

JAVIER MARTÍN REYES
Especialista en derecho constitucional

Ministros deberán 
integrar la SCJN, si se 
avala la reforma al PJ
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Absurdo acusar 
demolición del PJ: 
Yasmín Esquivel
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

TRAS EXPRESAR su intención de bus-
car la presidencia de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), la ministra 
Yasmín Esquivel aseguró que “es irrespon-
sable” que la actual presidenta, la ministra 
Norma Piña, califique como una “demoli-
ción” el debate legislativo de la reforma al 
Poder Judicial de la Federación (PJF).

En duras críticas a la presidenta de la 
Corte, que marca un escalamiento en la 
confrontación que han abierto los inte-
grantes del pleno de la SCJN, Esquivel 
Mossa cuestionó que Piña Hernández se 
asuma en resistencia contra la iniciativa 
enviada por el Ejecutivo federal, pues, al 
hacerlo, dijo, pierde la imparcialidad ca-
racterística de todo juzgador.

En entrevista en Radio Fórmula, Yas-
mín Esquivel consideró que “el mensaje 
de la ministra presidenta viene a des-
tiempo” y consideró que no es sólo “irres-
ponsable”, sino que además manda un 
mensaje “absurdo” al decir que la refor-
ma “es una demolición al Poder Judicial”.

Calificó como “incongruente” la po-
sición de la ministra presidenta al pedir 
diálogo al Congreso, cuando dentro de la 
Suprema Corte no lo ha tenido con todos 
los ministros.

“Al cuarto para la una, Norma Piña 
presenta una propuesta a título personal, 
cuando el Presidente presentó desde el 
5 de febrero pasado la iniciativa de refor-
ma. ¿Por qué tardó más de siete meses 
en articular una propuesta y no estable-
ció el diálogo con los poderes Ejecutivo 
y Legislativo, que tenía como responsa-
bilidad al ser presidenta de la Corte y del 
Consejo de la Judicatura Federal, desde 
hace año y medio?”, cuestionó.

Confirmó que en días pasados planteó 
ante sus pares la necesidad de reflexionar 
sobre la continuidad de Norma Piña en 
la presidencia de la Suprema Corte y ase-
veró que la ministra presidenta ha tenido 
“falta de visión política”, lo que ha dado 
pie a esta reforma al Poder Judicial.

Por ello, expresó, “si yo continuara 
como ministra de la Corte, en caso de par-
ticipar, a mí me gustaría presidir la Corte. 
Eso depende de si se aprueba la reforma; 
sí lo haría”, dijo.

YASMÍN ESQUIVEL dijo 
que Norma Piña ha tenido 
una “falta de visión política” 
que ocasionó un rompimien-
to en el diálogo del PJ con el 
Legislativo y el Ejecutivo.

Días llevan en paro 
los trabajadores 

del PJ
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EL MINISTRO 
Luis María Aguilar, 
ayer en la marcha 
contra la reforma 
al PJ.

PERSONAS se ma-
nifestaron, ayer, 
contra enmienda 
presidencial.

Luis María Aguilar se suma a manifestación

“¡Yunes, no te rajes!” le
gritan durante protesta

EL MINISTRO de la SCJN asegura que la elección de jueces no 
es lo mejor para la carrera judicial; inconformes contra la reforma 
le exigen al panista frenar la enmienda con su voto en contra

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

Por quinto día consecutivo, las 
acciones de movilización en 
contra de la reforma al Poder Ju-
dicial (PJ) continuaron a ras de 

suelo este lunes frente al Senado, en vís-
peras de la discusión de dicha enmienda 
hoy, a las que acudió el ministro Luis 
María Aguilar para reforzar el paro de tra-
bajadores; así mismo, las consignas fue-
ron dirigidas a Miguel Ángel Yunes para 
que “no se raje” frente a la votación de la 
reforma, pues versiones afirman que po-
dría estar a favor de la enmienda.

El ministro de la Suprema Corte ase-
guró que “la elección de jueces no es lo 
mejor para la carrera judicial” y, en torno 
a las cuatro suspensiones que hay de la 
reforma judicial para que el legislativo 
frene el debate, aseguró: “Eso debe se-
guir los caminos recursales y legales que 
corresponda”; resaltó que “el verdadero 
beneficio hacia la gente” es que el Poder 
Judicial sea independiente para que así 
tengan en quien confiar.

Asimismo, resaltó su paso en la carre-
ra judicial: “Yo empecé de oficial judicial, 
de mecanógrafo y la vida me fue llevan-
do hasta que, cuando me di cuenta, era 
presidente de la Corte. Yo no tenía ni 
influencias políticas, ni dinero, empecé 
como mecanógrafo, vivía ahí en Narvarte 
y la vida me fue llevando con el trabajo y 
la preparación”.

Las consignas fueron dirigidas al se-
nador panista Miguel Ángel Yunes Már-
quez, con “¡Yunes no te rajes!”, ante las 
versiones de que el senador por Veracruz 
pueda votar en favor de la reforma.

Por la mañana, comenzaron los semá-
foros informativos frente al recinto, don-
de hombres, mujeres y trabajadores del 
PJ, con pancartas y consignas como “juez 
votado es un juez del crimen organizado”, 
dan a conocer a los automovilistas por qué 
no debe pasar esta reforma.

En el carril lateral y en la acera del 
frontispicio del recinto senatorial, al-
gunos trabajadores adscritos a diversos 
circuitos del PJ han instalado casas de 
campaña donde han pernoctado y, ase-
guran, se mantendrán aquí a la espera de 
los resultados de la votación en el Pleno 
del Senado.

De manera intermitente, al frente de la 
calle de París, se instaló un templete para 
que los diversos manifestantes puedan 
expresar su apoyo a la independencia del 
Poder Judicial. Entre ellas la trabajadora 
Marisol Ramírez de Oaxaca, quien realizó 
un pronunciamiento en lengua zapoteca.

Los manifestantes, decidieron armar 
un contingente, el cual marchó sin con-
tratiempos del Senado al Ángel de la In-
dependencia, bajo la consigna de “la gente 

se pregunta ‘¿y ésos quiénes son?’, ¡somos 
los garantes de la Constitución!”, y “¡el Po-
der Judicial no va a caer, no va a caer!”.

En entrevista con La Razón, los mani-
festantes a las afueras del Senado asegu-
raron que desde la mañana de esta garan-

tizarán el acceso a todos los senadores y 
senadoras al recinto senatorial para que 
puedan sesionar. Aseguraron que perma-
necerán lanzando consignas a los auto-
movilistas que pasen durante el trámite 
legislativo.

Suprema Corte amplía 2 
días el paro de labores 
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EN SESIÓN PRIVADA, la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN) acordó 
por mayoría ampliar dos días la suspen-
sión de labores contra la reforma judicial, 
e indicó que no tendría sesiones públicas 
ayer ni hoy hasta volver a sesionar en tor-
no al tema el jueves, cuando determinará 
la vía a seguir.

Al igual que lo hizo la ocasión anterior, 
cuando resolvió irse a paro, con ocho 
votos de las ministras y los ministros 
Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, Juan Luis 
González Alcántara Carrancá, Luis María 
Aguilar Morales, Jorge Mario Pardo Rebo-
lledo, Margarita Ríos Farjat, Javier Lay-
nez Potisek, Alberto Pérez Dayán y Nor-
ma Lucía Piña Hernández, se determinó 
seguir sumando al paro de trabajadores.

Nuevamente las ministras Yasmín 
Esquivel Mossa y Loretta Ortiz Ahlf se 
manifestaron en contra, aunque esta vez 

la ministra Lenia Batres Guadarrama se 
abstuvo al fijar su postura acerca del paro 
indefinido de labores.

El pleno agregó que “sin que corran 
plazos hasta el jueves 12 de septiembre 
del año en curso, que las salas acuerden si 
celebran sesión a distancia y que la trami-
tación de los asuntos urgentes se realice 
conforme al criterio de las ministras y de 
los ministros a los que corresponda pro-
veer en el ámbito de su competencia; en la 
inteligencia de que, en esta última fecha, el 
pleno de este alto tribunal valorará la situa-
ción que prevalece y adoptará las medidas 
conducentes”.

Cabe destacar que dos de los minis-
tros de la SCJN que se han pronunciado 
en contra de la aprobación de la reforma 
al Poder Judicial, fueron en su momen-
to propuestos por el mandatario federal 
para ocupar una silla en el alto tribunal 
del país, lo que les ha valido ser tildados 
de “traidores” por el propio Presidente y 
por los seguidores de la llamada 4T. 

LA JUFED llamó al senador 
Miguel Ángel Yunes (PAN), a 
desmentir las versiones que 
circulan en medios de comu-
nicación sobre su renuncia a 
dicho partido.

La ministra Yasmín Esquivel, ayer en entrevista con Joaquín 
López Dóriga en Radio Fórmula.

¿POR 
QUÉ TAR-

DÓ más de siete 
meses en articular 
una propuesta y 
no estableció el 
diálogo con los 
poderes Ejecutivo 
y Legislativo, 
que tenía como 
responsabilidad al 
ser presidenta de 
la Corte?

YASMÍN 
ESQUIVEL
Ministra 
de la SCJN

Manifestantes marchan del Ángel de la Independencia al Senado

CONTINÚAN LAS PROTESTAS
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E L  D E B A T E
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LA PRESIDENTA electa, Claudia Sheinbaum, en conferencia de prensa, ayer.

Este poder tiene que sacudirse, advierte

Nepotismo en el PJ, un 
“escándalo”: Sheinbaum

LA MANDATARIA electa desestima la alternativa de reforma 
propuesta por la ministra Norma Piña, pues no se presentó en 
tiempo y forma; se muestra optimista con votación en el Senado| Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

La Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, desestimó la pro-
puesta alterna de reforma plan-
teada por la presidenta de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Norma Piña, al señalar que la pre-
sentó hasta que la reforma inicial ya ha co-
menzado a ser aprobada por el Legislativo.

“Pues es que miren: cuando lo están 
presentando, una vez que ya fue apro-
bado en la Cámara de Diputados. No lo 
presentaron también en tiempo y forma, 
hubo diálogos. Hay un mandato popular; 
entonces, si hay un mandato popular, 
¿por qué no cumplir ese mandato popu-
lar?”, dijo, en conferencia de prensa.

Criticó el planteamiento presentado 
por la ministra, pues señaló que el docu-
mento reconoce incluso el nepotismo que 
hay dentro del Poder Judicial, al acentuar 
que casi la mitad de la planta laboral forma 
parte de vínculos familiares, lo cual califi-
có como un “escándalo”, por lo que advir-
tió que este poder tiene que “sacudirse”.

“Es un reconocimiento de que, en efec-
to, la manera de entrar al Poder Judicial 
pues es por relaciones familiares, no por 
carrera judicial, que es lo que supuesta-
mente defienden tanto. Evidentemente, 
tiene que sacudirse ese poder”, declaró.

Ante la incertidumbre acerca de si Mo-
rena en el Senado contará o no con los 86 
votos para sacar adelante la reforma, dijo 
de manera optimista: “capaz que votan 
90”, pero llamó a aguardar al momento 
del debate, que se inicia este martes.

Difirió del presidente de la Mesa Di-
rectiva en el Senado, Gerardo Fernández 
Noroña, quien dijo que la reforma judicial 
saldrá adelante sin importar las acciones 
que inversionistas tomen al respecto. 
Sheinbaum Pardo remarcó que el llamado 
es asegurar que no hay riesgos, pues reite-
ró que lo único que se busca es “sanear” al 
Poder Judicial.

Tampoco coincidió con el planteamiento 
de la diputada morenista Dolores Padierna, 
de someter a juicio político a Norma Piña.

“Yo no estoy de acuerdo con el tema del 
juicio político… hay encuestas posteriores 
a la elección que muestran que el pueblo 
de México está a favor de la elección de 
jueces, magistrados y ministros de la Su-
prema Corte; y tienen derecho a manifes-
tarse. Lo que yo creo es que (los juzgado-
res) no deberían cobrar, ¿no? Si se van a 
paro, pues bastante ganan cada mes”, dijo.

En otro punto, condenó las declaraciones 
de la senadora panista María de Jesús Díaz, 
que llamó a golpear a los legisladores que 
voten a favor de la reforma al Poder Judicial.

Acerca de dónde vivirá durante su 

sexenio, la Presidenta electa confirmó 
que será en Palacio Nacional, junto a su 
esposo Jesús María Tarriba, quien a pe-
sar de que no se le asignará un cargo en el 
Gobierno, seguirá con su empleo dentro 
del Banco de México.

Asimismo, dio el visto bueno a que 
Andrés López Beltrán, hijo del Presiden-

te, busque ocupar un lugar dentro de la 
dirección de Morena, ahora que cambiará 
de dirigencia.

“Me parece muy bien. Ellos (los hijos 
del Presidente) han sido muy respetuo-
sos del momento político que le ha to-
cado a su padre, pero tienen derecho a 
participar políticamente”, concluyó.

Cuestionan dichos a 
presidenta de la Corte
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

GERARDO FERNÁNDEZ Noroña, presi-
dente del Senado, calificó de “irresponsa-
ble” la afirmación de la ministra Norma Piña 
de que la reforma judicial propuesta por el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador 
busca la demolición del Poder Judicial.

El senador de Morena reiteró, a través 
de un video en redes sociales, que lo que 
se busca con esta reforma es acabar con 
la corrupción y poner en manos del pue-
blo la supervisión de los juzgadores.

“Y han hecho una campaña donde se 
atreve la ministra presidente Norma Piña 
a decir que queremos destruir el Poder 
Judicial, una declaración irres-
ponsable, una declaración falta 
de verdad, una declaración que 
muy lejos está de plantear el 
centro de nuestra reforma, que 
es una profunda reforma que 
acabe con la corrupción, que 
ponga en manos del pueblo 
la supervisión y la decisión de 
quienes estén sirviendo como 
personas juzgadoras, desde los 

jueces federales hasta los ministros y mi-
nistras de la Corte”, explicó.

No obstante, dijo que otros temas que 
aborda en su propuesta la ministra Nor-
ma Piña podrán ser considerados en la 
discusión de la reforma a las fiscalías, de 
la reforma en materia de seguridad públi-
ca, de la reforma en materia de defensoría 
del pueblo.

“Pero en materia de reforma al Poder 
Judicial, ésta seguirá su procedimiento 
establecido perfectamente en el marco 
constitucional vigente y en mi condición 
de presidente de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Senadores garantizo que se 
dará la más amplia discusión en el pleno 
del Senado, que se oirán todas las voces 

que están representadas en la 
pluralidad de esta cámara y que 
se respetará el resultado final 
de la votación de esta reforma”.

Destacó el diálogo que se ha 
dado en diferentes momentos, 
entre ellos, los parlamentos 
abiertos impulsados por la Cá-
mara de Diputados, y aseguró 
que ahora es tiempo de la Cá-
mara de Senadores.

AMLO a Piña: 
No se va a 
demoler nada

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

AL CALIFICAR como un “extremo” 
los señalamientos de la presidenta de la 
Corte, Norma Piña, al decir que con la re-
forma se busca la “demolición” del Poder 
Judicial, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseguró que no se va a 
destruir nada y, por el contrario, se busca 
transformar a este sector que está podri-
do y decadente.

“Igual que en los otros Poderes (se va 
a limpiar de corrupción). Ella (Piña) usó 
la palabra demolición, pero no se va a 
destruir nada, al contrario”, dijo el man-
datario, al responder las declaraciones 
de la ministra, un día después de que 
presentara una contrapropuesta de re-
forma judicial.

Insistió en la necesidad de reformar 
al Poder Judicial, pues aseguró que los 
otros poderes ya se han reformado.

“El Poder Judicial sigue intacto, igual; 
el Poder Ejecutivo, reformado; el Poder 
Legislativo, reformado; Poder Judicial, 
igual que siempre, porque era como un 
enigma el Poder Judicial, nadie sabía 
nada, al grado que hasta la misma pre-
sidenta ayer reconoce que 50 por ciento 
de los 40 mil trabajadores del PJ son fa-
miliares, pues es el poder de la familia, 
es el DIF, el nepotismo a todo lo que da”, 
afirmó el mandatario.

Agregó: “¡Imagínense! Un poder que la 
mitad de los que trabajan son familiares y 
lo que hacen los jueces, los magistrados, 
los ministros; mañana vamos a informar 
todo, no sólo nepotismo, sino todas las 
violaciones a la Constitución, a las leyes, 
la protección a la delincuencia de cuello 
blanco, delincuencia organizada”.

Mencionó que “todavía hay quienes 
dicen: ‘pero por qué se va a reformar el 
Poder Judicial’, o esto en extremo, la de-
molición. Me acordé de una frase de Zar-
co que decía que ‘en la reforma se debía 
destruir con una mano y construir con 
la otra’”.

El Presidente se lanzó en contra de la 
senadora panista María de Jesús Díaz, La 
Chuyita, quien planteó linchar a aquel le-
gislador de la oposición que vote a favor 
de la reforma judicial oficialista.

ANDRÉS MANUEL López Obrador, Presidente de México, 
durante su conferencia matutina en Palacio Nacional, ayer.

PARA la ceremonia de toma 
de protesta el próximo 1 de 
octubre, Sheinbaum contem-
pla el acto protocolario indi-
cado, seguido de un evento 
en el Zócalo capitalino.

AMLO rechazó que haya 
una pausa en las inversiones 
de otros países en México, 
debido a la discusión de la 
reforma judicial y aseguró 
que “están llegando más”.
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IGUAL 
que en los 

otros Poderes (se 
va a limpiar de 
corrupción). Ella 
(Piña) usó la pa-
labra demolición, 
pero no se va a 
destruir nada, al 
contrario”

ANDRÉS MA-
NUEL LÓPEZ 
OBRADOR
Presidente de 
México

NOROÑA ha 
asegurado que la 
mayoría calificada 
se conforma con 
85 y no con 86 se-
nadores presentes 
en el pleno.

ES UN RECONOCIMIEN-
TO de que, en efecto, la 

manera de entrar al Poder Judicial 
pues es por relaciones familiares, 
no por carrera judicial, que es lo 
que supuestamente defienden 
tanto. Evidentemente, tiene que 
sacudirse ese poder”

CLAUDIA SHEINBAUM
Presidenta electa de México

E L  D E B A T E
R E F O R M A  A L  P J
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POR GUILLERMO HURTADO

La Torre de Humanidades está a un lado del edi-
ficio de la Facultad de Filosofía y Letras. Recuerdo 
muy bien la primera vez que tomé su elevador para 
ir a la Biblioteca del Instituto de Investigaciones Fi-
losóficas. Para aquel entonces ya era la mejor biblio-
teca de filosofía de México y seguramente de toda 
América Latina. Sin embargo, muy pocos alumnos 
la utilizaban. Se contaban con los dedos. Supongo 
que un prejuicio en contra del Instituto estorbaba 
al resto de mis condiscípulos para aprovechar el rico 
acervo que se encontraba allí. El descubrimiento de 
la biblioteca a mí me abrió un universo de lecturas 
que expandió mi horizonte filosófico. La biblioteca 
estaba en el cuarto piso de la torre y en el tercero esta-
ban los cubículos de los investigadores. Al final de un 
estrecho pasillo estaba la sala de seminarios. No he 
olvidado la primera vez que entré a esa sala para aso-
marme a una conferencia. La impartía un profesor 
argentino que hablaba sobre la filosofía del espacio y 
el tiempo. Sentados hasta adelante estaban cuatro jo-
vencísimos investigadores que en aquel entonces yo 
no conocía, pero que luego pude identificar: Alejan-
dro Herrera, Alejandro Tomasini, Álvaro Rodríguez 
Tirado y Ulises Moulines. Al pobre argentino le cayó 
una tormenta de preguntas y objeciones por parte de 
esos cuatro investigadores que lo dejaron anonada-
do. Nunca había visto algo así. Es decir, nunca había 
visto un debate de ideas y de argumentos de esa ma-
nera: tan veloz, preciso, despiadado. El espectáculo 
intelectual me fascinó. En ese momento supe que mi 
futuro estaba ahí.

 Cuando fui director del Instituto, dos décadas 
después, propuse que la librería que se instaló en 
su nuevo edificio en la Ciudad de la Investigación 
en Humanidades se llamara El cuarto piso, para re-
cordar que el Instituto había ocupado el cuarto piso 
de la Torre de Humanidades. No está de más traer a 
colación que cuando en la Facultad se hablaba con 
desprecio del Instituto, se referían a él como “el cuar-
to piso”. A quienes lo frecuentaban por simpatizar 
con la filosofía analítica que se cultivaba allí se les 
llamaba con sorna “cuartopiseros”. Cuando el Insti-
tuto dejó la Torre de Humanidades, el apodo dejó de 
tener sentido. Ahora sólo los más viejos se acuerdan 
de todo aquello. Hoy en día el Instituto de Investi-
gaciones Filosóficas es un espacio muy concurrido, 
abierto a todos por igual, rebosante de actividades 
académicas.

E ste semestre estoy dando clase 
en un salón del séptimo piso de 

la Torre de Humanidades —ahora 
conocida como la Torre 1— de la Ciu-
dad Universitaria. La vista desde los 
ventanales es muy hermosa y no he 
podido dejar de sentir nostalgia de 
mi paso por esa torre cuando ahí es-
taba el Instituto de Investigaciones 
Filosóficas y yo era un estudiante 
de licenciatura.

DESDE LA TORRE 
 DE HUMANIDADES

TEATRO DE SOMBRAS

Es un plan integral, no 
ocurrencias: Burgoa
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

AL ASEGURAR que no fue tardía la pro-
puesta de reforma judicial presentada 
por la ministra Norma Piña, el catedráti-
co de la UNAM, Francisco Burgoa, afirmó 
que es de carácter integral y no parte de 
“ocurrencias” como la del Ejecutivo fede-
ral; opinó que el proyecto no puede ser 
descalificado sin haber sido leído y ana-
lizado a fondo, como lo hicieron a priori 
Andrés Manuel López Obrador y Claudia 
Sheinbaum.

“Es una propuesta que tiende a me-
jorar el sistema integral de justicia, no 
puede ser presentada solamente en unos 
cuantos días como la del Presidente de la 
República o como el dictamen de More-
na que ya aprobó la Cámara de Diputados 
y ya se aprobó en la comisión de Puntos 
Constitucionales y de Estudios Legislati-
vos en la Cámara de Senadores (…)

“Tiene propuestas elaboradas tanto 
desde la experiencia de los mismos ope-
radores del sistema de justicia federal, 
jueces, magistrados y ministros, como 
también una reforma integral con las 
respectivas propuestas en términos de 
lo que es el sistema de justicia que re-
quiere nuestro país. Y ahí es cosa de ir 

desmenuzando cada uno de los temas 
y rubros que tiene esta propuesta inte-
gral para darnos cuenta que no parte de 
ocurrencias como las del Presidente de la 
República”, aseguró.

En entrevista con La Razón, lamentó 
que tanto López Obrador como la Presi-
denta electa Claudia Sheinbaum hayan 
descalificado la propuesta de Piña Her-
nández, la cual, dijo, “estoy seguro que 
no la han leído”. Agregó que la iniciativa 
del Ejecutivo federal sólo se sustenta en 
la venganza contra el Poder Judicial, en 
lugar de mejorar el acceso a la justicia.

Dijo que si llega a pasar la reforma judi-
cial del Presidente en el pleno del Senado, 
esta semana, seguramente será impugna-
da por la violación a los procedimientos 
legislativos y los amparos que giraron 
jueces federales para frenar la discusión, y 
no tanto por el contenido de la enmienda.

Pero se puede revisar, señalan

Senadoras del PRI ven 
tardía propuesta de Piña

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

Las senadoras del grupo parla-
mentario del Partido Revolucio-
nario Institucional (PRI) Carolina 
Viggiano y Cynthia López Castro, 

ven tarde la propuesta del plan de acción 
con propuestas para contribuir a una refor-
ma integral al sistema de justicia, plantea-
do por la ministra presidenta de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
Norma Piña, además de admitir que no se 
puede trabajar sobre sobre ese proyecto.

Aunque destacó que la reforma integral 
al sistema de justicia propuesto por Nor-
ma Piña es “un gran esfuerzo de poder 
darle una mirada objetiva, una mirada real 
a lo que está pasando en el país y creo que 
deberíamos aprovecharlo”, Carolina Vig-
giano reconoció que el PRI ni la oposición 
“tenemos la capacidad numérica para 
impulsar una reforma constitucional” y 
abrazar la propuesta de la ministra.

En entrevista con La Razón, señaló que 
la reforma al Poder Judicial que se discuti-
rá en el Senado “definitivamente profun-
diza los problemas y los agudiza”.

Aseguró que la reforma integral “no 
cabe dentro de la propuesta de Morena”, 
pues “el núcleo de su reforma es la elec-
ción popular de juzgadores. Entonces, 
tampoco se puede trabajar sobre esa mis-
ma reforma”.

“Necesitamos empezar un diálogo, un 
diálogo institucional, republicano y otro 
tipo de trabajo. Yo no puedo decir que 
llegó tarde o llegó a tiempo. Lo que puedo 
decir es que, aunque hubiera llegado hace 
un mes, no hubiera tenido cabida”, pues 
argumentó que el bloque de la 4T se hu-
biera hecho de “oídos sordos”. 

Explicó que el PRI estará abierto a pláti-
cas con la ministra presidenta; sin embargo, 
“se vuelve muy difícil, porque yo entiendo 
que el Poder Judicial lo que menos quiere 
es partidizarse, y nosotros tampoco quere-
mos que se partidice el Poder Judicial”.

En tanto, la senadora priista Cynthia 
López Castro aseguró que el plan de ac-
ción con propuestas para contribuir a una 
reforma integral al sistema de justicia, 
planteado por Norma Piña, llega “tarde” 
porque el proceso legislativo ya comen-

LEGISLADORAS admiten, 
sin embargo, no tener la “capa-
cidad numérica” para abrazar la 
propuesta de presidenta de la 
SCJN; afirman estar a favor de 
una reforma, pero no la de 4T

zó; sin embargo, opinó que se debe leer la 
propuesta y considerarse.

“Primero hay que leer esa propuesta 
de reforma de la ministra Norma Piña y 
considerarla, aunque el proceso legislati-
vo ya está en marcha”, dijo al tiempo de 
asegurar a este rotativo que “es tarde, pero 
nunca es tarde”.

“Yo he hecho un llamado a hacer un 
gran acuerdo nacional por una reforma 
donde todos estemos participando, don-
de no se desplace de esta manera al Poder 
Judicial y donde creemos en una reforma 
que sí se requiere en este país”, señaló.

Expresó que en el Poder Judicial “sí ve-
mos que hay corrupción, sí vemos que he-
mos puesto ejemplos de jueces que no han 
hecho bien su trabajo, vemos que las remu-
neraciones se tienen que tabular, pero una 
cosa es hacer una reforma y otra cosa es ha-
cerla de esta manera”, haciendo referencia 
a la propuesta enviada por Ejecutivo.

“Ahora, habrá que leer esta propuesta 
y bueno, se tendrá que iniciar un proceso 
legislativo. ¿Nosotros estamos a favor de 
una reforma? Sí, pero no así”, aseguró y 
explicó que se debe hacer énfasis, en caso 
de presentarse una contrarreforma.

LA PROPUESTA de refor-
ma integral al sistema de 
justicia, que planteó el Poder 
Judicial, no hace alusión a los 
elevados ingresos y presta-
ciones de los ministros.

E L  D E B A T E
R E F O R M A  A L  P J

Las legisladoras exhortan a tener un proyecto conjunto.

PIDEN ACUERDOS

NECESITAMOS empezar un diálogo, 
un diálogo institucional, republicano 

y otro tipo de trabajo. Yo no puedo decir que 
llegó tarde o llegó a tiempo. Lo que puedo 
decir es que, aunque hubiera llegado hace un 
mes, no hubiera tenido cabida”

CAROLINA VIGGIANO 
Senadora del PRI

YO HE HECHO un llamado a hacer un 
gran acuerdo nacional por una reforma 

donde todos estemos participando, donde no 
se desplace de esta manera al Poder Judicial 
y donde creemos en una reforma que sí se 
requiere en este país”

CYNTHIA LÓPEZ CASTRO 
Senadora del PRI

ES UNA PROPUESTA que tiende a 
mejorar el sistema integral de justicia, 

no puede ser presentada solamente en unos 
cuantos días como la del Presidente de la 
República o como el dictamen de Morena que 
ya aprobó la Cámara de Diputados”

FRANCISCO  
BURGOA
Catedrático de la UNAM
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Reconoce salario superior al del Ejecutivo

La ministra Ríos Farjat 
clarifica sueldos del PJ
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Con el propósito de invitar a un 
diálogo responsable, la ministra 
de la Corte Ana Margarita Ríos 
Farjat compartió un mensaje en 

el que destacó la importancia de explicar, 
clarificar y analizar las remuneraciones 
de los funcionarios activos y retirados 
del Poder Judicial de la Federación (PJF).

“La sociedad debe opinar con cono-
cimiento y sensibilidad, tomando en 
cuenta que la remuneración judicial no 
sólo es un sueldo, sino una garantía de 
independencia y estabilidad en beneficio 
de la propia sociedad”, señaló.

En un primer momento, explicó que 
la remuneración mensual por concep-
to de sueldos y salarios de ministros y 
ministras de la Corte no es de 700 mil 
pesos, de acuerdo con el Presupuesto 
de Egresos de la Federación para 2024; 
el monto neto mensual asciende a casi 
207 mil pesos.

“Hay medio millón de pesos entre lo 
que se dice y lo que verdaderamente es 
por este concepto y no es ilegal; es parte 
de la cuenta pública”, señaló.

Agregó que los consejeros de la Judi-
catura ganan por el mismo concepto casi 
205 mil pesos, y los magistrados de la 
Sala Superior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
casi 202 mil pesos.

Señaló que los magistrados de Circui-
to y los magistrados electorales de salas 

LA INTEGRANTE de la SCJN declara que el pago mensual que 
reciben asciende a 207 mil pesos netos; asegura que ni sumando 
otras prestaciones alcanza los 700 mil pesos que anunció AMLO

INE perfila validación 
de reelección de Alito
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LOS ÚLTIMOS cambios que el PRI hizo a 
su marco normativo interno y que permi-
tieron la reelección de Alejandro Moreno 
Cárdenas en la dirigencia nacional serán 
avalados esta semana al interior del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE).

En el anteproyecto que será discutido 
en la sesión a celebrarse este martes 10 de 
septiembre por la Comisión de Prerrogati-
vas y Partidos, determina que las modifi-
caciones hechas a los estatutos del tricolor 
no contravinieron a la Constitución.

“Se advierte que la reforma estatutaria 
que incorporó la elección para periodos 

consecutivos, en caso de las dirigencias 
del CEN y de los Comités Directivos del 
PRI, se ajusta a los parámetros constitu-
cionales y legales, en ejercicio de la liber-
tad de autogobierno y autoorganización”, 
se argumenta en el documento.

A esto se añaden antecedentes que 
indican la aprobación de reelecciones o 
elecciones consecutivas de dirigencias 
partidistas por parte del Con-
sejo General del INE y que a su 
vez han sido confirmadas por el 
Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF).

La discusión del asunto se da 
en respuesta a las quejas presen-
tadas por exdirigentes del partido 

que se inconformaron con las reformas 
hechas a los estatutos, bajo el argumento 
de que los cambios no podían procesarse 

mientras un proceso electoral es-
tuviera en curso.

Otro de los argumentos que 
se exponen en la resolución que 
la Comisión discutirá mañana 
es que se deben aplicar los mis-
mos criterios que con Morena 
en 2018.

regionales perciben un ingreso neto 
mensual de 152 mil pesos, y los jueces de 
Distrito, 139 mil.

Ríos Farjat reconoció que esos sueldos 
son superiores a lo que recibe el titular del 
Poder Ejecutivo por sueldos y salarios, 
pues es correcto que existen aguinaldos, 
primas vacacionales, pagos de riesgo aso-
ciados al cargo, que son similares, pero no 
iguales al de todos los funcionarios públi-
cos. Además, ni sumando todo, se llega a 
los 700 mil pesos mensuales.

En un mensaje dirigido a la sociedad, a 
quienes piensan distinto y al Presidente 
de la República, la ministra consideró que 
el problema es que estuvo mal planteada 
la reforma al artículo 127 constitucional 
que se dio en 2009, en la que se estableció 
como tope el sueldo del titular del Ejecuti-
vo para todos los servidores públicos.

Explicó que esta reforma sólo se aplicó 
hacia el futuro, creando dos grupos de ser-
vidores: los antiguos, que ganaban más, y 
los nuevos, que ganaban menos, aunque 
desempeñaran las mismas funciones.

Este desbalance se agravó en el Poder 
Judicial debido a su estructura de reno-
vación escalonada y transexenal, en con-
traste con el Ejecutivo y el Legislativo, 
que se renuevan más frecuentemente. 
Recordó que el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador renunció a determi-
nados elementos que presupuestalmen-
te integraban la remuneración del Poder 
Ejecutivo, pero fue una decisión que im-
pactó directamente al Poder Judicial y a 
los órganos autónomos, porque nunca 
fueron llamados para evaluar y consen-
suar las particularidades de su desempe-
ño, por lo que padecen de manera injusta 
del escarnio público.

“La gran pirámide judicial la encabeza 
la Corte, y a partir de sus salarios se orga-
niza el conjunto de escalafones. Reducir 
el de la Corte generaría un efecto cascada, 
si es que seguimos ponderando el mérito 
y los perfiles correctos para cada cargo. 
A mayor rango, mayor responsabilidad, 
riesgo y exposición, el salario debe corres-
ponder a eso”.

ALEJANDRO MORENO, el 16 de agosto 
en conferencia de prensa.
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ADEMÁS de la elección de 
jueces por voto popular, la 
reforma al PJ reduce de 11 a 
nueve ministros los integran-
tes de la SCJN y su duración 
en el cargo de 15 a 12 años.

Remuneración por concepto de sueldos 
y salarios de jueces y ministros

NUEVA VERDAD

MINISTROS de la Corte: 207 mil pesos

CONSEJEROS de la Judicatura: 205 mil pesos

MAGISTRADOS de la Sala Superior del TEPJF: 
202 mil pesos.

MAGISTRADOS de Circuito: 152 mil pesos

MAGISTRADOS electorales de salas regiona-
les: 152 mil pesos

JUECES de Distrito: 139 mil

HAY MEDIO millón de pesos entre lo 
que se dice y lo que verdaderamente es 
por este concepto y no es ilegal; es parte 
de la cuenta pública”

ANA MARGARITA RÍOS FARJAT
Ministra de la SCJN

Aguascalientes 
se perfila como 
polo de desarrollo
| Redacción

DE ACUERDO con diversos estudios e 
indicadores económicos, Aguascalientes 
es uno de los estados del país con mayor 
potencial para convertirse en el gigante de 
la industria de semiconductores en Mé-
xico, aseguró la gobernadora del estado, 
Tere Jiménez, quien añadió que la ubica-
ción geográfica, capacidad académica y el 
talento de los jóvenes son los principales 
pilares para conseguirlo.

Destacó que esta entidad se prepara y 
mejora sus condiciones a diario para asu-
mir el liderazgo nacional en la cadena de 
suministro de semiconductores; prueba 
de ello, dijo, es que 33 por ciento de los pro-
gramas de educación superior se ofrecen 
en las áreas de ciencias, ingenierías, ma-
temáticas y tecnología, lo cual se refuerza 
con el aprendizaje de otros idiomas.

La gobernadora destacó que Aguasca-
lientes es el sexto estado más competitivo 
del país y parte de las tres entidades con 
mejor aprovechamiento de las relaciones 
internacionales; comentó que actual-
mente esta entidad alberga a más de 260 
compañías extranjeras en los sectores au-
tomotriz, tecnologías de la información, 
fabricación de componentes electrónicos, 
agroindustria, investigación, logística y 
desarrollo de la industria 4.0.

Al respecto, el secretario de Desarrollo 
Económico, Ciencia y Tecnología (Sede-
cyt), Esaú Garza de Vega, explicó que en 
Aguascalientes existen diversas empresas 
dedicadas al diseño y fabricación de semi-
conductores, por lo que es fundamental 
generar una fuerza laboral calificada para 
satisfacer su demanda.

Precisó que en el estudio Mapa de ruta: 
Oportunidades para el Nearshoring de Se-
miconductores en México, que realizó la 
Fundación México-Estados Unidos para 
la Ciencia (FUMEC), en colaboración con 
la Agencia de los Estados Unidos para el 
Desarrollo Internacional (Usaid), Aguasca-
lientes se distingue como uno de los esta-
dos del país con mayor actividad en la ca-
dena de suministro de semiconductores. 

Comentó que el reporte establece que 
Aguascalientes está preparado para am-
pliar su participación en materias primas, 
ensamblaje, pruebas y empaquetado.

FOTO AÉREA de una fábrica de semiconductores ubicada 
en el estado de Aguascalientes, ayer.

EL TITULAR de la Sedecyt 
calificó como trascenden-
tal que Aguascalientes 
aproveche las oportunidades 
en torno al nearshoring de 
semiconductores.

Mil mdd se esti-
man los ingresos 
de los semicon-

ductores en 2024

720
Votos a favor 

tuvo Alejandro 
Moreno de la 

reelección

440

E L  D E B A T E
R E F O R M A  A L  P J
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PARA SEGUIR construyendo la 
pacificación en Guerrero, la go-
bernadora Evelyn Salgado Pineda 
presidió la sesión de la Mesa de 
Coordinación para la Construc-
ción de la Paz desde la capital del 
estado, donde se revisaron las inci-
dencias del fin de semana y alistar 
los operativos de seguridad para 
las próximas fiestas patrias con el 
objetivo de que se lleven a cabo 
en total tranquilidad en todas las 
regiones del estado.

GUERRERO 
ALISTA LOS 
OPERATIVOS 
DE FIESTAS 
PATRIAS
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Quiere ayudar a consolidar el partido: AMLO 

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

“Para evitar especulacio-
nes”, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
confirmó que su hijo An-

drés López Beltrán buscará un cargo en 
Morena, luego de haber sido propuesto 
por los militantes tabasqueños como 
secretario general del partido junto con 
Luisa María Alcalde como presidenta de 
esa fuerza política.

Tras aclarar que no tiene nada que ver 
en esa decisión porque cada quien tiene 
que forjarse su propio destino, el manda-
tario indicó que Andy buscará consolidar 
al partido guinda en nuestro país; aclaró 
que a sus otros dos hijos mayores, José 
Ramón y Gonzalo López Beltrán, no les 
interesa un cargo en el próximo gobierno 
ni partidista.

“Aprovecho para informarles que José 
Ramón, según me ha manifestado, no va 
a trabajar en el Gobierno; Gonzalo, tam-
poco; Andrés, sí, pero no en el Gobierno, 
va a participar en Morena, quiere ayudar 
a consolidar Morena”, señaló.

El mandatario aclaró que él no va a in-
fluir en esta situación para favorecerlo al 
interior del partido. “No voy yo a influir en 
nada, pero él sí quiere participar en More-
na (…) Sí va a participar, eso me lo planteó 
y quiere apostar a ser electo, no impuesto, 
y yo no tengo nada que ver con eso”, dijo.

Asimismo, agradeció a la prensa que le 
preguntara sobre los señalamientos que 
se han vertido en los últimos días, con los 
cuales los morenistas de Tabasco lanza-
ron como “su gallo” para la Secretaría Ge-
neral del partido nacional a Andrés López.

“Qué bien que me lo preguntas para 
que se acaben las especulaciones, porque 

EL PRESIDENTE aclara que él no va a influir para favorecerlo 
al interior del guinda; explica que a sus otros dos hijos mayo-
res, José Ramón y Gonzalo, no les interesa un puesto en la 4T 

mis hijos han padecido mucho, mucho, 
mucho, mucho. Bueno, la familia, Beatriz 
(Gutiérrez), Jesús, antes mi finada esposa 
Rocío; a ella le tocó la etapa más difícil, 
cuando iniciamos como opositores en 
Tabasco; no querían ni siquiera inscribir a 
mis hijos a la escuela y ella tenía que en-
frentar todo eso”, agregó.

López Obrador recordó que “con mis 
hijos hicimos un acuerdo desde hace 
tiempo y les agradezco mucho porque lo 
han respetado, de que ellos mientras yo 
fuese dirigente o servidor público, ellos 
no iban a trabajar en el Gobierno, y lo han 
cumplido. Me han ayudado mucho en 
eso, y también voluntariamente, pero no 
son funcionarios, no trabajan en el Gobier-
no y ya están grandes”, explicó.

El mandatario manifestó que sus hijos 
no han podido participar en política, pero 
hay el compromiso de que cuando termi-

ne él en la política, en 20 días, ya podrán 
hacerlo. “Igual Jesús, cuando termine de 
estudiar y quiera participar, pues que lo 
haga. Yo ya voy a estar jubilado”, agregó.

Opinó que no hay derecho de que na-
die quiera apropiarse del movimiento de 
la 4T, pues “no le pertenece a mis hijos ni a 
nadie (...) No es la vida política republicana 
como en las monarquías, que se heredan 
los cargos; en la democracia es el pueblo el 
que decide, es el pueblo el que elige”.

Más adelante, reiteró que sus hijos 
nunca han estado envueltos en escánda-
los de corrupción, y recalcó que son falsos 
los señalamientos por parte de los medios 
de comunicación.

“Nunca han estado envueltos en es-
cándalos de corrupción, puros inventos 
de estos farsantes, calumniadores, mer-
cenarios, que por afectarme a mí se iban 
contra ellos”, finalizó.

ANDRÉS LÓPEZ Beltrán, en imagen de archivo.

Simpatizantes
empujan a Alcalde 
para la dirigencia
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

A DÍAS de que se renueve la dirigencia 
nacional de Morena, un grupo de diputa-
dos federales y demás simpatizantes del 
partido se adelantaron a manifestar su 
apoyo para que la actual secretaria de Go-
bernación, Luisa María Alcalde Luján, sea 
la próxima presidenta del movimiento.

En conferencia de prensa, los distin-
tos liderazgos locales aseguraron que a 
lo largo del país hay un amplio respaldo 
para que la funcionaria federal asuma la 
coordinación del instituto guinda. 

Alonso Ramírez, coordinador del Mo-
vimiento CSP 24-30, dijo que como grupo 
político deben construir por el país para lle-
gar a un nuevo nivel de “transformación”.

“Es esencial que nos convirtamos en 
constructores y constructoras de esta 
gran nación. Cada uno de nosotros debe 
contribuir con su actuar a colocar los la-
drillos necesarios para edificar los pila-
res que sostendrán este nuevo nivel de 
transformación”, dijo. 

Ian Hernández Cárdenas, coordina-
dor general del movimiento, dijo que se 
debe abrir una nueva etapa para que la 
militancia se sienta conectada con sus 
dirigentes.

“Es urgente que no olvidemos a aque-
llos que hacen el trabajo de base en los te-
rritorios; deben tener derecho, voz y voto 
en la organización del partido y en su ho-
rizonte político-electoral y programático. 
Somos protagonistas de la transforma-
ción, no militantes de tercera”, comentó. 

En ese tenor, dijo que también se debe 
trabajar necesariamente por devolver los 
derechos, dignidad y esperanza a las y los 
militantes, por ser los “pilares fundamen-
tales” de la construcción del partido.

Sobre Alcalde Luján dijo: “Es una mu-
jer histórica del movimiento. La hemos 
acompañado en la lucha contra el des-
afuero, en las protestas por un Gobierno 
Legítimo, en la conformación y dirigencia 
de las juventudes de nuestro partido. Es 
alguien que toma en serio a las bases y a 
su militancia, y es una figura que puede 
diferenciarse radicalmente de la derecha”.

IAN HERNÁNDEZ, coordinador general del movimiento 
CSP-24-30, en conferencia de prensa, ayer.

EL PRESIDENTE nacional 
de Morena, Mario Delgado, 
indicó ayer que 3 mil congre-
sistas serán los encargados 
de elegir a la nueva dirigencia 
el próximo 22 de septiembre.

EN JULIO el Presidente An-
drés Manuel López Obrador 
respaldó las aspiraciones 
de Luisa María Alcalde para 
participar por la dirigencia 
nacional de Morena.

Andrés López Beltrán 
va por cargo en Morena
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UNO de 

nosotros debe 
contribuir con su 
actuar a colocar 
los ladrillos 
necesarios 
para edificar 
los pilares que 
sostendrán este 
nuevo nivel de 
transformación”

ALONSO 
RAMÍREZ 
Coordinador del 
Movimiento CSP 
24-30
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Jorge Romero Herrera adelanta entrega de firmas 

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Sospechas, quejas, acusaciones 
de irregularidades y de votos 
dudosos son el panorama que 
priva en el PAN, un mes después 

del inicio del proceso de renovación de 
su dirigencia nacional.

Ana Teresa Aranda Orozco, presiden-
ta de la Comisión Organizadora Nacio-
nal de la elección 2024, aseguró que el 
lunes pasado recibieron el primer pa-
quete de firmas requeridas del aspirante 
Jorge Romero Herrera, las cuales ya se 
encuentran en proceso de validación, 
aunque el 14 de septiembre es el último 
día para entregar este requisito.

“Fueron aproximadamente 10 mil de 
Jorge Herrera, pero se encuentran en 
proceso de validación. Aún hay tiempo 
para ir validando, para que no se tengan 
todas las firmas en unos pocos días”, ex-
plicó la presidenta del Consejo.

Indicó que la comisión tiene del 17 
al 24 de septiembre para verificar la va-
lidez de las firmas de los militantes de 
Acción Nacional que prefirieron a uno 
u otro candidato, pues en caso de que 
fueran sólo dos los aspirantes finales, 
son por lo menos 60 mil firmas a revisar.

“El tema es que le vale la firma de 
quien llega primero. Y es que son tan ge-
nerosos los panistas, que a veces firman 
dos veces; por ello, le valdrá a quien la 
tenga primero. Adriana (Dávila) aún no 
entrega ninguna”, agregó.

Reconoció que hay quejas, pero éstas 
se mandan a la Comisión de Justicia del 
PAN o a la Sala Regional del Instituto 
Nacional Electoral (INE). “Pero sí hay ya 
quejas, aunque no podemos decir por-

LA PRESIDENTA de la Comisión Organizadora, Ana Teresa 
Aranda Orozco, reconoce que existen reclamos de ambos aspi-
rantes; Adriana Dávila asegura que dará los documentos al final

que están en proceso jurídico; creo que 
hay, de los dos, quejas”.

Ana Teresa Aranda Orozco mencionó 
que Ángel González, panista de Magda-
lena Contreras, dio a conocer su carta 
de intención de querer participar; sin 
embargo, se encuentra en revisión de 
haber sido integrante de un comité es-
tatal, municipal, candidato o consejero, 
y al momento no se ha verificado.

Sobre el proceso, Adriana Dávila 
Fernández, aspirante a la dirigencia na-
cional, dijo a este diario que entregará 
las firmas al final, ya que, dijo, pueden 
repetir la historia y vicios de la elección 
pasada, en la que llaman a los militantes 
desde el Comité Ejecutivo Nacional para 
identificar por quién votan.

“Vamos avanzando bastante bien, 
estamos avanzando en los municipios 
y esperemos ir cerrando. Vemos cómo 
hay un aparato en la nómina de los go-
biernos estatales, que hacen un uso de 
estructura, lo que es peligroso, ya que se 
busca el control”, expuso.

Ahondó en que la Ciudad de México, 
Querétaro, Guanajuato y Puebla son 
muestras del uso de alcaldías o muni-
cipios para favorecer al candidato de la 
actual dirigencia y, pese a ello, mencio-

nó que está realizando trabajo de calle, 
lo que tiene enojada a una parte de los 
panistas, cuando otra lo que quiere es 
un cambio real.

Asimismo, mencionó que se han re-
cogido firmas sin nombre, lo que es un 
proceso que no ayuda o abona, por lo 
que pidió conocer el peritaje que se hará 
de las firmas, con el fin de que sean váli-
das. Señaló que lo estarán señalando en 
su momento, pero con pruebas, ya que 
sí han visto irregularidades.

Adriana Dávila mencionó que al 
menos ya cuentan con 15 mil firmas de 
militantes y no de estructuras partidis-
tas, pues no están presionando a nadie 
para ello; asimismo, aseguró que hay 
gente que le ha comentado que les han 
pedido las firmas, directamente de sus 
estructuras en los estados. “En Puebla 
ya detectamos a un grupo que vamos a 
denunciar, pues lo que es cierto es que 
no dejan de presionar para que voten 
por una persona”, agregó.

La Comisión Nacional Organizadora 
de la Elección 2024 del PAN, señaló que 
se tiene contemplado que cada aspiran-
te obtenga 30 mil 298 firmas, que equi-
valen al 10 por ciento del padrón total, 
equivalente a 302 mil 982 militantes, 
para poder ser candidatos.

Además, bajo el principio de paridad 
de género, una mujer, “al menos”, pue-
de acceder, con o sin la recolección de 
firmas, aunque se precisó que “debe 
hacer el esfuerzo de recolectarlas”. Los 
aspirantes no pueden recabar más del 
cinco por ciento de firmas por estado y 
se tiene un tope de hasta 10 millones de 
pesos para su campaña. Otra posibilidad 
de recabar firmas es a través de los 14 
consejeros nacionales. La Razón buscó 
al aspirante Jorge Romero Herrera, pero 
no obtuvo respuesta.

ANA TERESA Aranda Orozco (c.), presidenta de la Comisión Organizadora Nacional de la elección 2024 a la dirigencia de Acción 
Nacional, el pasado 8 de julio durante el inicio de trabajos de cara al proceso de renovación de dirigencia.

EL CONSEJO del Partido 
Acción Nacional en el 
Edomex, eligió a Anuar Azar 
Figueroa como presidente 
estatal del partido para el 
periodo 2024-2027.

Proceso del PAN, entre 
quejas por anomalías
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PERO SÍ HAY ya quejas, aunque no po-
demos decir porque están en proceso 

jurídico; creo que hay de los dos quejas”.

ANA TERESA ARANDA OROZCO
Presidenta de la Comisión Organizadora Nacio-
nal de la elección 2024

EN PUEBLA ya detectamos a un grupo 
que vamos a denunciar, pues lo que es 

cierto es que no dejan de presionar para que 
voten por una persona”

ADRIANA DÁVILA FERNÁNDEZ
Aspirante a la dirigencia de Acción Nacional

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En víspera de que el pleno del Senado discuta y vote esa re-
forma, que en vez de fortalecer, debilitará al único Poder de la 
Unión que enfrenta ofensivas del Legislativo y del Ejecutivo, 
y resiste la emprendida contra la titular del alto tribunal y la 
mayoría de ministros que la rechazan, tal como fue propues-
ta y a los que se niegan a escuchar, la situación se ha agravado 
con más movilizaciones y bloqueos para impedir su aproba-
ción, lo que ha empezado a originar fricciones y barruntos 
de violencia. 
DE ESTO Y DE AQUELLO… 
Por ocho votos contra dos y una abstención, el pleno de 
la Suprema Corte aprobó mantener la suspensión de labores, 
por lo que ni ayer ni hoy tendrá sesiones públicas en espera 
de la votación de la reforma judicial en el Senado prevista 
para mañana, aunque algunos morenistas urgían a que fuera 
hoy mismo. 
Sin mucho ruido, la Presidenta electa Claudia 
Sheinbaum designó al general Ricardo Trevilla Trejo como 
secretario de la Defensa Nacional, el cargo más importante 
de su gabinete —el de Gobernación dejó de serlo— no sólo 
por ser garante de la paz en el país, sino porque su presu-
puesto se multiplicó para obras prioritarias con sello de 

“seguridad nacional”. 
Con empresas sanas y buenos dividendos, Joaquín 
Vargas Guajardo, presidente del Consejo del Grupo CMR/
MVS, pasó la estafeta a su hermano menor, Alejandro, tras 
30 años de estar al frente de ellas, creadas por don Joaquín 
Vargas Gómez, con su exitosa visión empresarial. 
Desde la Secretaría General o de Organización, Andrés 
Manuel López Beltrán estará en Morena, y lo más probable 
es que deje como figura decorativa a Luisa María Alcalde, 
actual secretaria de Gobernación, quien presidirá ese movi-
miento, creado por AMLO. El Congreso Nacional de relevo 
será el próximo día 22. 
Vaya con ese Senado que, para tener mayoría califica-
da, está descalificado por presionar y amenazar judicialmen-
te a opositores y contar con algunos prófugos de la justicia 
para aprobar una reforma al Poder Judicial a cuyo personal 

—jueces, magistrados y ministros— tildan de “corrupto”. 

Norma Lucía Piña, ministra pre-
sidenta de la Suprema Corte de 

Justicia, y varios de sus integrantes, 
fueron convertidos en blanco de to-
da clase de agresiones verbales im-
pulsadas desde distintas áreas guber-
namentales y legisladores de Morena 
y aliados, que los responsabilizan de 
males ancestrales que aquejan al Po-
der Judicial, con actos en que afloran 
fobia y afán de venganza que parecen 
confirmar la motivación principal de 
la reforma que ha generado rechazo 
general y toma de calles por grupos 
de estudiantes que se han sumado al 
apoyo a jueces, magistrados y perso-
nal judicial. 

ARRECIA OFENSIVA A 
MINISTROS DE LA CORTE 

PULSO POLÍTICO
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MÚSICA Y ACTIVISMO MEDIOAMBIENTAL

EL CANTAUTOR Carlos Vives durante su show en el Auditorio Nacional, el pasado sábado.

Vives tiene una fundación llamada Tras la Perla, 
y las ganancias del concierto que brindó en el Au-
ditorio Nacional serán para ayudar a Colombia y 
a la zona de Santa Marta, de donde él es originario. 

 En el concierto platicó del Caribe Colombiano, 
del Río de la Magdalena, de donde salió la cumbia. 
Y cuenta que por desgracia hicieron una carrete-
ra mal hecha en los años cincuenta, que hasta la 
fecha ha traído una devastación terrible que ha 
afectado mucho a la zona.

Esa construcción acabó con miles de mangles, 
una especie de los más altos, que nunca se recu-
peraron e hizo que muchas de las especies de 
aves que migraban, dejaran de llegar.

Carlos Vives asegura que con este ecocidio se 
empobreció a los pescadores, sobre todo a los de 
las ostras, de las perlas que sacaban de ahí, y los 
que vivían de la pesca, por ejemplo, de mojarra.  

Hoy, nos cuenta Carlos que en esa zona no la 
están pasando nada bien.

Santa Marta tiene una de las lagunas costeras 
más grandes de Colombia, que nació de la con-
fluencia entre las aguas dulces del río Magdalena 
y el mar Caribe, pero en el año 1956 la construc-
ción de una carretera provocó un enorme daño 
ecológico que hasta hoy genera afectaciones al 
medio ambiente.

El proyecto comenzó en una época en la que 
no eran obligatorias las licencias ambientales, 
bajo la dictadura de Gustavo Rojas Pinilla, a quien 
poco le importó devastar la Ciénega Grande, pues 
su objetivo era conectar Barranquilla con esa 
zona que llegaba hasta la Isla Salamanca, que hoy 
es parte de la biosfera protegida por la UNESCO.

Fueron 40.6 kilómetros de asfalto que tapo-
naron numerosas entradas de agua salada que 
se mezclaban con aguas de los caños del río Mag-
dalena. Con ese bloqueo, el flujo de las aguas au-
mentó la salinidad, por lo que se perdieron 285.7 
kilómetros cuadrados de bosques de manglar y 
numerosas especies animales.

Activistas de Colombia e internacionales han 
considerado la construcción de ese camino como 
el daño ecológico más grande en la historia del 
país sudamericano, porque hasta las medidas 
adoptadas de forma posterior para reparar los 
daños fueron erróneas.

Esto debido a que, en los años 80, las autorida-
des construyeron pasajes de agua para reconectar 
algunos caños, pero lo que ocurrió es que el agua 
del mar comenzó a pasar en un solo sentido, sin 
reflujo, y no se logró la salinidad adecuada.

Eso provocó una colmatación de los caños y 
la ciénaga, una gran cantidad de sedimento se-
pultó los bancos de ostras, que son el alimento 

Tuve la oportunidad de acudir 
al concierto de Carlos Vives, 

el pasado fin de semana en la 
Ciudad de México. El concierto 
fue espectacular, pero quizá lo 
que más valoré es el ser humano 
tan valioso que es este artista. 

Regresan 
a clases 
en Chalco 
| Redacción 

LA GOBERNADORA del Estado de Mé-
xico, Delfina Gómez Álvarez verificó el re-
inicio de clases en 22 escuelas de Chalco, 
ubicadas en la zona afectada por las llu-
vias; agradeció el trabajo conjunto de la 
comunidad educativa y padres de familia 
en las labores de limpieza y acondiciona-
miento de las escuelas; y puso en marcha 
el segundo censo de Bienestar en apoyo 
a las familias afectadas en este municipio

“Gracias a los maestros, padres de fami-
lia y los pequeños que también hicieron 
faena, lo que regularmente hacemos al 
inicio del ciclo escolar, los maestros so-
mos muy dados a limpiar nuestras áreas 
de trabajo, a quedarnos incluso más tiem-
po de lo normal, porque es una vocación 
que tenemos los maestros de servir”, ma-
nifestó la gobernadora.

Desde la escuela primaria “Margarita de 
Gortari de Salinas”, ubicada en la colonia 
San Miguel Jacalones, la mandataria esta-
tal reafirmó su compromiso con la educa-
ción y con la comunidad para rescatar el 
sistema de drenaje que estuvo en el olvi-
do por más de tres décadas.

“Chalco, lamentablemente, mucho 
tiempo no fue visibilizado. Después de 
esta tragedia tenemos una oportunidad 
para resurgir como municipio y mejorar la 
calidad de vida de sus habitantes”, expre-
só la gobernadora Delfina Gómez Álvarez

Con el programa “Regreso a Clases con 
Bienestar” se logró que 22 escuelas, que 
incluyen 11 preescolares, ocho primarias y 
tres secundarias, reanudaran actividades 
escolares en condiciones seguras. Aunque 
los planteles no sufrieron daños directos, 
el regreso a clases se prorrogó para garan-
tizar la seguridad de los estudiantes.

de muchas especies, por lo que se afectó la cade-
na alimenticia, que incluye al ser humano, pues 
los pescadores comenzaron a ver que escasea-
ban los peces.

Un punto crítico se reportó en el kilómetro 
19, en donde el gobierno colombiano tuvo que 
invertir en 2014 más de 12 mil millones de pesos 
en espolones para tratar de proteger a la carrete-
ra del oleaje.

Además, en 2017 comenzó a reportarse en la 
zona las afectaciones por la erosión costera en 
todo el litoral caribe de esa carretera, lo cual llegó 
a poner en peligro la comunicación terrestre en-
tre Barranquilla, tercera ciudad de Colombia, y el 
interior del país.

Hoy Santa Marta y toda la zona de manglares 
son preservados gracias a los esfuerzos de luga-
reños y activistas como el cantante Carlos Vives 
quien, junto con su esposa, impulsa un futuro 
sostenible para la ciudad.

Lo ocurrido con la construcción de esa carre-
tera hace 50 años, sin ningún estudio ambiental 
y sin saber que las consecuencias de esa des-
trucción impactarían a más de 5 décadas, me 
recordó lo que está sucediendo en México, con 
la construcción del Tren Maya, en donde se han 
violado muchísimas de las medidas de impacto 
ambiental, al igual que en Colombia, se han tala-
do hectáreas de manglares y de árboles.

Estas vías de tren se han construido a lo largo 
de más de mil 500 kilómetros, mucho pasa por 
zonas protegidas, reservas naturales y cenotes.

La selva maya, por donde se está haciendo la 
construcción, queda indefensa ante la llegada de 
retroexcavadoras y otro tipo de maquinaria pesa-
da que a su paso acabó con una de las regiones 
más ricas en ecosistema. Hasta el momento se 
advierte que más de 10 millones de árboles han 
sido talados y los daños al sistema de agua dulce 
que atraviesa la selva son incalculables. 

Ambientalistas, que incluso han sido ame-
nazados por su lucha para evitar el ecocidio en 

esta zona de México, denuncian actividades 
de tala y desmonte, que carecen de estudios 
y autorizaciones federales, los cuales dañarán 
corredores biológicos para la vida silvestre y 
fuente de agua dulce.

Tampoco se han presentado los estudios que 
deben soportar la viabilidad de las obras de lo 
que será un ferrocarril que transportará gente y 
carga sobre un suelo de alta fragilidad.

Sólo en el Tramo 5 Sur, que conecta a Playa 
del Carmen con Tulum, activistas revelan una 
serie de daños ambientales en cenotes, caver-
nas y selva que podrían ser irreversibles.

Parte de esos problemas ya se observan con 
la tala desmedida de árboles que han provocado 
daños al ecosistema y que ponen en peligro a es-
pecies vulnerables como el jaguar.

De Tulum a Playa del Carmen existe un eco-
sistema subterráneo milenario, que es hogar de 
cientos de especies animales y que alimenta 
los acuíferos de la región, pero que está siendo 
amenazada por la construcción del Tren Maya, 
el mismo tren puede estar en peligro debido al 
riesgo de un colapso por la fragilidad del suelo.

A ello se suma la fragmentación de la selva 
como la Reserva de la Biosfera de Calakmul en 
Campeche.

Antes y durante su construcción hubo más 
de 50 amparos presentados contra el Tren 
Maya para detener las obras, de acuerdo con 
datos de Fonatur, sin embargo, no se vieron 
afectadas para seguir construyendo a pesar de 
los amparos.

Yo escuchaba en el concierto de Carlos Vives 
hablar de la devastación que causó esa carretera 
hecha sin estrategia alguna en los años cincuen-
ta, y no he parado de pensar en el daño ecoló-
gico que se le ha hecho en estos años a toda la 
zona maya.

¿Quién será el Carlos Vives mexicano, que en 
décadas apoye la zona maya, que sin duda habrá 
sufrido un daño irreversible?

DELFINA GÓMEZ también 
dio el banderazo de salida a 
los servidores del pueblo y a 
los servidores de la nación, 
encargados de realizar el 
segundo censo de Bienestar.

bibibelsasso@hotmail.com
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LA MANDATARIA estatal Delfina Gómez 
Álvarez, ayer en una escuela de Chalco.

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

11LR19-29_Editada.indd   311LR19-29_Editada.indd   3 09/09/24   9:50 p.m.09/09/24   9:50 p.m.



12

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MARTES 10.09.2024PANORAMA DEL PAÍS

Estados Volcadura en sierra de 
Oaxaca cobra 5 vidas 
EL GOBERNADOR del estado, Salomón Jara, informó que la 
camioneta, tripulada por tres adultos y dos menores de edad y 
cargada de sandías, había salido en la mañana del municipio de 
Miahuatlán. Al bajar hacia San Miguel Suchixtepec, el conduc-
tor perdió el control del vehículo y éste cayó a una hondonada.
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Suspenden clases en zona centro de Sinaloa 

Culiacán, sacudida por 
nueva ola de violencia
| Por Cristina Ceja 
y Sergio Ramírez

Una nueva ola de violencia, que 
incluyó varios enfrentamien-
tos, persecuciones y el despo-
jo de 12 vehículos particulares, 

sacudió durante la mañana de ayer la ciu-
dad de Culiacán y la sindicatura de Costa 
Rica, en  el estado de Sinaloa.

El saldo de esta jornada violenta fue 
de dos muertos —entre ellos un elemento 
del Ejército—, y al menos cuatro heridos, 
uno de ellos también militar, los cuales 
participaron en un enfrentamiento entre 
efectivos castrenses y civiles fuertemen-
te armados. 

De acuerdo con reportes subidos a 
las redes sociales, desde la madrugada 
se escucharon detonaciones en la zona 
oriente de la ciudad, lo que generó temor 
y orilló a muchos padres de familia a no 
enviar a sus hijos a la escuela.

En las propias redes circularon videos 
en los que se observó la instalación de 
retenes del crimen organizado, en donde 
sicarios fuertemente armados detenían a 
los autobuses del transporte público.

En uno de los cortos se aprecia a dos 
hombres vestidos con chaleco antiba-
las y con armas largas que suben a un 
camión de pasajeros y preguntan: “¿A 
dónde van?”, a lo que alguien respon-
de: “Al culichi, a Culiacán”. Los sicarios 
comentan que lo mejor es que se bajen 
o se regresen, que ellos nada más están 
avisando, por lo que el chofer de la uni-
dad y los pasajeros toman la decisión de 
dar la vuelta.

Sin embargo, horas más tarde el se-
cretario de Seguridad Pública estatal, 
Gerardo Mérida Sánchez, pidió no dar 
crédito a estos videos, ya que, dijo, se 
trata de imágenes viejas, que no corres-
ponden a Sinaloa.

Ante la situación de incertidumbre 
que se vivía, la diputada local del PRI, 
Paola Gárate, llamó a la población a 
quedarse en sus casas hasta que se tu-
viera información sobre lo que estaba 
ocurriendo.

Medios locales reseñaron que dentro 
de esta ola de violencia se registró un en-
frentamiento en la sindicatura de Costa 
Rica, perteneciente al municipio de Cu-
liacán, entre comandos de sicarios leales 
a El Mayo Zambada y pistoleros al servi-
cio de los hijos de El Chapo Guzmán.

El sonido de las detonaciones y el co-
rrer de los vehículos generó temor entre 

ENFRENTAMIENTOS dejan un saldo de dos muertos, entre 
ellos un militar, y cuatro heridos; sicarios roban 12 vehículos; 
AMLO dice confiar en que no haya sido otro “culiacanazo”

la población. Las escuelas de la ciudad de 
Culiacán y de Costa Rica no abrieron, los 
comercios iniciaron labores al menos dos 
horas después de lo habitual y el trans-
porte público sólo funcionó en tres de 
sus rutas, ya que la mayoría de los chofe-
res optó por suspender actividades.

Cerca de las 10:00 horas, el gobernador 
de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, informó 
a través de sus redes sociales que se des-
plegó un operativo en Culiacán debido a 
que civiles armados se enfrentaron contra 
fuerzas federales en la colonia Campiña.

Horas después, en conferencia de pren-
sa, Rubén Rocha aseguró que “los eventos 
que se dieron en la mañana” ya estaban 
controlados y anunció un nuevo refuerzo 
de la seguridad por parte del Ejército, aun-
que no aportó detalles.

Por su parte, la fiscal general del es-
tado, Claudia Zulema Sánchez Kondo, 
informó que en el fraccionamiento 
Campiña se aseguraron dos camionetas 
blindadas que fueron abandonadas con 
impactos de bala, mientras que se asegu-
raron otros tres vehículos que quedaron 
en el bulevar Francisco I. Madero, en el 
centro de Culiacán, en uno de los cuales 
se encontró el cuerpo de un hombre que 
portaba chaleco táctico y transportaba 
una cubeta con púas de acero.

Horas después, el secretario 
de Salud de Sinaloa, Cuitláhuac 
González Galindo, informó que 
al Hospital Regional del ISSSTE 
fueron trasladados dos ele-
mentos del Ejército, uno de los 

cuales falleció mientras recibía atención, 
mientras otro estaba delicado de salud.

Ante los hechos, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador dijo confiar en que 
no se haya tratado de “otro culiacanazo” y 
reiteró que en el caso de la aprehensión 
de Joaquín Guzmán López y El Mayo 
Zambada, el pasado 25 de julio, la Fiscalía 
General de la República (FGR) realiza las 
investigaciones correspondientes, por las 
cuales felicitó a esta institución.

“Es probable que ellos sigan informan-
do, son los responsables de la investiga-
ción. En este caso la información última 
fue en el sentido de que no saben sobre el 
paradero de Ovidio (Guzmán López), que 
no saben qué sucedió con los pilotos; die-
ron a conocer que el avión tenía matrícula 
clonada, falsa, hace falta mucho”, aseveró.

Y en un mensaje de despedida hacia 
la FGR, aprovechó para señalar que está 
muy satisfecho con el trabajo realizado 
por el fiscal Alejandro Gertz Manero. 
“Aprovecho para decir que estoy muy 
satisfecho con el trabajo de la Fiscalía. 
Nunca tuve ningún problema, nunca les 
hice una proposición indecorosa, nun-
ca les ordené que persiguieran a nadie; 
nunca les pedí que le fabricaran delitos 
a nadie y ellos actuaron con indepen-

dencia, con autonomía y con 
profesionalismo, en especial 
el doctor Alejandro Gertz, a 
quien le agradezco en nombre 
del gobierno que represento, 
por el trabajo profesional que 
realizaron”, mencionó.

POLICÍAS Y MILITARES custodian uno de los vehículos que los sicarios dejaron aban-
donados en calles de la capital de Sinaloa, tras los enfrentamientos de ayer.

Morelos: abogados 
condenan ataque 
y piden seguridad
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

EL PRESIDENTE de la Asociación de 
Abogados Penalistas de Morelos, César 
Ricardo García Bravo, condenó el aten-
tado que el litigante Carlos Alberto Moc-
tezuma sufrió en Cuernavaca el pasado 
fin de semana y exigió que se garantice 
la seguridad para este gremio y para la 
población en general.

El pasado viernes, el abogado Carlos 
Alberto Moctezuma fue atacado a bala-
zos en calles de la colonia Puesta del Sol 
de la capital del estado, tras lo cual resul-
tó herido en un brazo, sin que se conozca 
hasta el momento quiénes fueron los 
responsables.

Ayer, el dirigente ofreció una confe-
rencia de prensa, en la que recordó: “Hici-
mos referencia, el 16 de octubre, que nos 
manifestamos en Plaza de Armas, a que 
van más de 20 abogados que han perdi-
do la vida, ¿qué esperamos?, ¿que nues-
tro compañero Alex Albert también sea 
privado de la vida?, exigimos respuesta a 
las autoridades”.

Al ser cuestionado sobre si el motivo 
del ataque tiene que ver con su labor pro-
fesional, García Bravo pidió prudencia, 
pues dijo que hay un proceso en curso en 
donde la Fiscalía General de Justicia del 
estado ya cuenta con líneas de investiga-
ción y se tiene la intención de no obstruir 
la indagatoria.

Pero enfatizó que los litigantes de la 
entidad exigen resultados, ya que en nin-
guno de los atentados y homicidios que 
han ocurrido en contra de integrantes de 
este gremio ha habido justicia.

César Ricardo García Bravo llamó a la 
gobernadora electa, Margarita González 
Saravia, a no seguir la estrategia de la ac-
tual administración y a poner a cargo de 
la seguridad a una persona con experien-
cia y compromiso social.

EL PRESIDENTE de la Asociación de Abogados Penalistas 
de Morelos, César Ricardo García, en conferencia, ayer.

APENAS el miércoles de la 
semana pasada se registra-
ron enfrentamientos en la 
zona serrana del municipio 
de Badiraguato, lo que pro-
vocó la suspensión de clases.

EL DIRIGENTE de la 
asociación gremial pidió a la 
gobernadora electa,  
Margarita González, que no 
aplique la estrategia de segu-
ridad del actual gobierno.

Abogados han sido 
asesinados en More-

los en 6 años
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Jornadas violentas 
ha habido en Sinaloa 

en las últimas 2 
semanas 

5

12LR4747.indd   212LR4747.indd   2 09/09/2024   09:26:28 p. m.09/09/2024   09:26:28 p. m.



@LaRazon_mx
13

MARTES  10.09.2024 • La Razón
Estados

 LOS MANIFESTANTES colocaron algunos vehículos en la lateral de la avenida Gusta-
vo Baz, en Tlalnepantla, mientras se realizaban las pláticas con autoridades, ayer. 

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

En este segundo año “hemos 
sentado las bases de la trans-
formación, una transformación 
profunda que está en marcha y 

no tiene vuelta atrás”, afirmó la gober-
nadora de Quintana Roo, Mara Lezama 
Espinosa.

Durante la presentación de su Segundo 
Informe de Gobierno, en la explanada a La 
Bandera de la ciudad de Chetumal, la man-
dataria destacó los logros en lo que va de 
su administración, a la cual calificó como  
“humanista con corazón feminista”.

Dijo que inició la transformación del 
estado en un momento ambiguo, ya que 
tuvo el respaldo popular, pero la entidad 
había pasado por 48 años de gobiernos 
que estuvieron alejados de las causas po-
pulares. Ante eso, “enfrentamos sinergias 
y vicios y también trabas de todo tipo, pero 
dimos los primeros pasos firmes”, aseguró.

Mencionó que en estos dos años se 
ha trabajado arduamente; sin embargo, 
todavía hay muchos retos por enfren-
tar y, para lograrlo, se debe escuchar a 
la gente, para que el Gobierno sea más 
ciudadano y abierto. 

Lezama Espinosa destacó que en este 
segundo año se logró “la mayor inversión 
social de la historia”, ya que se destina-
ron tres mil 500 millones de pesos para 
entregar 333 mil apoyos alimentarios y 
365 mil ayudas para atender y reducir el 
rezago y fortalecer el gasto en el hogar de 
más de 55 mil familias.

La gobernadora de Quintana Roo ase-
veró que se logró una importante reduc-
ción de la deuda estatal, ya que la que se 
tenía con proveedores pasó de 7 mil 370 
millones de pesos a 3 mil 230 millones al 
30 de junio de este año; es decir, dismi-
nuyó en 4 mil 140 millones de pesos, casi 
el 50 por ciento.

Además, “la deuda bancaria pasó de 
poco más de 27 mil millones de pesos en 
el 2022, a 22 mil 500 millones de pesos 

Mara Lezama rinde su Segundo Informe 

Transformación en QRoo 
“no tiene marcha atrás”

LA GOBERNADORA de la entidad define a su administración como “humanista con corazón 
feminista”; destaca inversión de 200 mmdp en infraestructura y reducción de 50% de la deuda 

Transportistas y autoridades 
logran acuerdos tras protesta

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE LUNES, transportistas que habían 
realizado una jornada de protesta por la 
inseguridad que padecen en varias ca-
rreteras llegaron a un acuerdo con auto-
ridades del Estado de México, las cuales 
se comprometieron a dar seguimiento a 
sus demandas.

En la sede de la Secretaría de Movili-
dad estatal, ubicada en el municipio de 
Tlalnepantla, los representantes de los 
concesionarios expusieron sus quejas 
por los constantes casos de extorsión, 
quema de unidades y abusos policiales 
en municipios como Jilotepec, Huehue-
toca y Ecatepec.

Luego de que se instaló una mesa de 
diálogo, las autoridades de la Semovi se 
comprometieron a promover la agiliza-

ción de las denuncias que han sido pre-
sentadas ante la Fiscalía mexiquense, 
lo cual quedó asentado en una minuta 
firmada por ambas partes.

Desde cerca de las 9:00 horas, decenas 
de transportistas bloquearon la autopista 
México- Querétaro, adelante de la caseta 
de Tepotzotlán, con dirección a la Ciudad 
de México, para exigir “un alto” a la inse-
guridad que viven todos los días en esta 
vialidad, en particular en el municipio 
mexiquense de Jilotepec. 

En principio, los manifestantes blo-
quearon los carriles laterales con grúas, 

camiones de carga y unidades de trans-
porte público, y posteriormente partie-
ron en caravana hacia la capital del país 
por los carriles centrales, lo que ocasionó 
tránsito lento.

Cerca de medio día la caravana llegó a 
las oficinas de Semovi, en Tlalnepantla, 
en donde los operadores bloquearon de 
manera parcial la avenida Doctor Gusta-
vo Baz, y en donde concluyó su protesta, 
luego de que fueron atendidos. 

En principio, los dirigentes de los in-
conformes habían anunciado que reali-
zarían bloqueos en tres diferentes pun-
tos del Estado de México, pero gracias a 
negociaciones previas con autoridades, 
se logró que la protesta se focalizara sólo 
en la autopista México-Querétaro.

Los transportistas advirtieron que si 
no se da cumplimiento a la minuta firma-
da ayer retomarán las protestas y ahora sí 
bloquearán varias vialidades.

en el 2024, es decir, 4 mil 500 millones 
menos. Y esto es posible, pues cuando se 
combate la corrupción, el dinero alcanza 
para más” precisó.

Aseguró que el estado que gobierna 
ejerce un liderazgo con prosperidad com-
partida, “pues somos líderes en crecimien-
to económico, con una tasa de variación 
interanual de 10.2% según datos del Inegi”.

En ese sentido, resaltó un gasto de más 
de 200 mil millones de pesos en diversas 
obras de infraestructura, lo que constitu-
ye “la inversión federal más grande de la 
historia en nuestro estado”. 

En el evento estuvieron presentes los 
gobernadores de Tlaxcala, Lorena Cué-
llar Cisneros; de Tabasco, Carlos Manuel 
Merino Campos, y de  Campeche, Layda 
Sansores San Román.

Ante ellos y ante los representantes de 

los tres poderes de la entidad, Mara Leza-
ma presumió que Quintana Roo cuenta 
con la policía mejor pagada de todo el país, 
gracias a que se realizó una inversión de 
740 millones de pesos en el fortalecimien-
to del estado de fuerza policial.

Dijo también que se realizó una pro-
funda reestructuración de la Fiscalía Ge-
neral de Justicia del Estado de Quintana 
Roo, lo que ayudó a que en el último año 
fueran detenidos mil 700 generadores 
de violencia por delitos de alto impacto, 
entre ellos, 51 objetivos prioritarios.

“Uno de los ilícitos más despreciables 
es la trata de personas, que en Quintana 
Roo era invisible. En esta materia, la Fis-
calía rescató a 330 víctimas y detuvo a 55 
personas y, por otro lado, se impactó a 25 
diferentes grupos delictivos, dedicados 
a la extorsión, narcomenudeo y homici-

MARA LEZAMA, 
en la explanada a 
La Bandera de la 
ciudad de Chetu-
mal, ayer.

dios”, detalló Lezama Espinosa, al referir-
se al tema de la seguridad.

A “REDOBLAR ESFUERZOS”. Mara 
Lezama enfatizó: “El pasado 2 de junio, el 
pueblo de México y el de Quintana Roo se 
expresaron con contundencia a favor de 
profundizar el proceso transformador y 
ese mandato popular nos exige redoblar 
esfuerzos;  que nadie se equivoque, que 
los ecos del 2 de junio no sean de triunfa-
lismo, sino de compromiso”.

Entre aplausos y “vivas”, pidió a los 
asistentes “que ninguna avalancha de 
votos nuble su vista y les haga alejarse 
de la gente, al contrario, es el momento 
para estar más cerca del origen de todo, 
que es el apoyo a las causas populares… 
la Cuarta Transformación es un movi-
miento popular y así debe mantenerse”.

Apuntó que Quintana Roo acom-
pañará a la Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, en el proceso que ini-
ciará para dirigir al país, y remarcó que es 
tiempo de reafirmar compromisos.

Y añadió: “Nuestro Presidente Andrés 
Manuel López Obrador se comprome-
tió a separar el poder político del poder 
económico y lo consiguió; ahora nuestra 
Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo dijo 
que es tiempo de separar el Poder Judicial 
del poder económico y ese desafío debe 
ser entendido”.

“Construyamos de la mano, tomados 
de la mano, tomadas de la mano, unidas 
y unidos, la nueva era de la transforma-
ción, y continuemos juntas y juntos 
escribiendo las páginas más bellas en la 
historia de Quintana Roo”, finalizó.

MARA LEZAMA presumió 
que Quintana Roo es líder 
nacional en creación de 
empleo formal, sitio en el 
que ha permanecido durante 
los últimos diez meses.

Millones de pesos 
se invirtieron en 
el hospital Felipe 

Carrillo Puerto

815

Municipios fueron 
mencionados como 
puntos críticos por 

los quejosos

3

EL PASADO 
2 de junio, el 

pueblo de México y 
el de Quintana Roo 
se expresaron con 
contundencia a favor 
de profundizar el 
proceso transfor-
mador”

MARA LEZAMA
Gobernadora de 
Quintana Roo

AUTORIDADES de Semovi 
se comprometieron a dar 
seguimiento a las denuncias 
por diversos delitos de que 
han sido víctimas los conce-
sionarios del transporte.
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Prevé IECM 580.4 mdp 
para partidos políticos
EL INSTITUTO Electoral de la Ciudad de México informó que 
prevé una partida presupuestal de 580.4 millones de pesos por 
concepto de financiamiento público a partidos políticos en la 
capital durante 2025. Del monto total, 70 por ciento sería repar-
tido según el porcentaje de votos obtenidos por cada instituto. 

TORMENTAS 
DISPERSAS22°MAX. 15°MIN.

Detalla Sedema repunte entre 2021 y 2023

Los capitalinos respiraron aire 
contaminado 7 de cada 10 días

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

De 2019 a 2023 sobresalieron los 
días en los que al menos uno de 
los contaminantes ambientales 
se identificó por encima del va-

lor límite marcado en las normas vigentes; 
es decir, que la calidad de aire no fue la 
adecuada durante la administración.

En el documento, la Secretaría de Me-
dio Ambiente detalla que en 2019 hubo 
107 días limpios y 258 contaminados, 
mientras que en 2023 fueron 105 días 
que cumplieron con la norma y 260 que 
no lo hicieron; es decir, siete de cada 10 
días estuvieron contaminados. 

Las autoridades capitalinas también 
destacan que la mejora de la calidad de 
aire es un reto prioritario que asumió la 
administración, por lo que se implemen-
taron acciones y programas para reducir 
la contaminación atmosférica; sin em-
bargo, los días que no se cumplió con el 
estándar detonaron.

Desde hace un sexenio, los ciudada-
nos respiran aire contaminado más de la 
mitad del año, pues en 2020 la contami-
nación se hizo presente 263 días, en 2021 
se registraron 273 días sucios, en 2022 
fueron 245 y en 2023 se identificaron 260.

“En la comparativa de la condición 
de la calidad del aire, considerando años 
anteriores a 2019 y las concentraciones 
promedio de 2019 a 2023, se presenta 
una reducción de 43 por ciento en el 
monóxido de carbono, 31 por ciento en 
el dióxido de azufre, 17 por ciento en el 
dióxido de nitrógeno, con un incremento 
de seis por ciento para el ozono”, refiere 
el Sexto Informe de Gobierno.

En los primeros cinco meses de 2024, 
durante la temporada de calor y ozono, 
las autoridades capitalinas registraron un 
récord de 12 contingencias ambientales: 
una en enero; en febrero fue una de las 
más largas con duración de cuatro días; 
tres en abril; siete en mayo, una de ellas 
también duró cuatro días, mientras que 

MARTÍ BATRES destaca en Sexto Informe de 
Gobierno que el año pasado hubo 260 amane-
ceres con polución; la especialista de la UNAM, 
Alejandra Silva, alerta por enfermedades 

el resto tuvo un lapso de uno a dos días.
En mayo pasado, Batres Guadarrama 

aseguró que analizaría junto con la Se-
dema y otras dependencias del Estado 
de México, medidas adicionales a las 
que ya existían, para implementar nue-
vas estrategias que garanticen mejor 
calidad en el aire.

“Vamos a estar analizando con la 
Secretaría de Medio Ambiente y otras 
dependencias qué medidas adicionales 
podemos tomar. Ya comentamos con 
Medio Ambiente y con otras secretarías 
para tomar nuevas medidas, y ya les es-
taremos informando”, dijo.

La académica de la Facultad de Medi-
cina de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM), Alejandra Silva, 
mencionó a La Razón que las principales 
afectaciones a la salud de las personas 
por la contaminación son irritación ocu-
lar, nasal y en la garganta, así como enfer-

medades respiratorias como neumonía o 
bronquitis crónica.

La especialista destacó que otra de las 
enfermedades que detona la mala cali-
dad del aire es el EPOC, pues incluso se 
corre el riesgo de sufrir infartos y derra-
mes cerebrovasculares.

“La exposición a contaminantes muy 
elevados pueden llegar a desencadenar 
factores de riesgo para poder desarrollar 
cáncer de pulmón, en el caso de los asmá-
ticos puede haber una dificultad respira-
toria, también aumento de infecciones 
respiratorias, en mujeres embarazadas 
el bebé puede tener bajo peso”, indicó.

Alejandra Silva dijo que hay varios 
grupos vulnerables, entre ellos, las infan-
cias, pues explicó que son susceptibles a 
la contaminación del aire debido a que 
su desarrollo pulmonar es bajo; además, 
respiran más aire en relación con su peso.

Otro sector en riesgo es el de las perso-

nas mayores, pues a medida que pasan los 
años los sistemas inmunológicos y respi-
ratorios se debilitan, por lo que aumenta 
la vulnerabilidad a la contaminación.

“Hay gente que tiene hábitos que pue-
den contribuir a que se desarrollen estas 
actividades de una manera más rápida, 
algunos son fumadores y estas situacio-
nes pueden agravar las condiciones, hay 
otras que tienen una condición persis-
tente como enfermedades pulmonares 
que pueden llegar a una complicación.

“Puede haber pacientes que tienen 
alguna enfermedad cardiovascular, pero 
por la exposición de los contaminantes 
en el aire están asociados tanto algún 
riesgo como de infarto como un evento 
cardiaco o cardiovascular que pueda da-
ñar la salud”, expuso.

La doctora por la UNAM exhortó al 
personal de salud a educar a la población 
para que la ciudadanía tome las medidas 
de protección correspondientes, tales 
como el uso de cubrebocas, lavado de 
manos constante, mantenerse al co-
rriente de las vacunas, especialmente en 
las temporadas en las que hay brotes de 
resfriados, Influenza o Covid-19.

Advirtió que la ciudadanía corre el 
riesgo de sufrir cáncer pulmonar o de 
vejiga, en caso de que la contaminación 
detone en la capital; sin embargo, tam-
bién depende de los hábitos que tenga 
cada persona.

“Se puede decir que la exposición a 
los contaminantes ambientales puede 
sumar a que ya estén expuesto a con-
sumo de tabaco, bebidas alcohólicas, lo 
que puede sumarse y desencadenar en 
un cáncer”, externó.

Alejandra Silva alertó que la pirotec-
nia que se quema en las fiestas patrias 
y otras fechas festivas como Navidad y 
Año Nuevo, además de contaminar al 
medioambiente, hay una contaminación 
auditiva, por lo que consideró que las au-
toridades deberían crear estrategias para 
prohibir el uso de cohetes.

Recordó que ya se han registrado va-
rios accidentes provocados por pirotec-
nia, además, resaltó que hay estragos en 
el aspecto auditivo, tanto en personas 
como en mascotas, aunado a ello, la in-
halación del humo puede ser perjudicial.

“Todos deberíamos estar involucra-
dos en esta situación de mejorar las 
condiciones ambientales, creo que ya 
han sido varios avisos que nos ha dado 
el mundo de que estamos dañándolo, 
entonces el tener educación para toda la 
población en cuestión de reciclaje, uso 
de vehículo, sería indispensable para 
mejorar la calidad del aire”, compartió la 
académica de la UNAM.

Contingencias 
hubieron en este año 

las cuales significa-
ron un récord

12

Por ciento incre-
mentó en la capital la 

contaminación
por ozono

6

EL PROGRAMA de Gestión 
Ambiental de Calidad del 
Aire de la Zona Metropo-
litana del Valle de México 
establece acciones para 
atender la polución.

En los últimos siete años sólo 2021 y 2022 tuvieron más de 120 días con condiciones  
sin contaminantes.

POLUCIÓN CONSTANTE

 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

ZMVM
Días limpios
Días sucios

CDMX
Días limpios
Días sucios
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Fuente|Sedema/ Sexto Informe de Gobierno CDMX
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Envía iniciativa al Congreso local

Propone Batres un 
apoyo vitalicio para 
los paralímpicos
| Por Jonathan Castro 
y Eunice Cruz

El Jefe de Gobierno, Martí Batres 
Guadarrama, envió al Congre-
so de la Ciudad de México una 
iniciativa para otorgar un apoyo 

económico vitalicio a los deportistas pa-
ralímpicos medallistas.

Durante la entrega-recepción de la 
propuesta, el secretario de Gobierno lo-
cal, Ricardo Ruiz Suárez, informó desta-
có que el objetivo del planteamiento del 
mandatario capitalino es reconocer a los 
atletas con preseas.

“El motivo es patentizar y hacer un 
reconocimiento al esfuerzo y trabajo de 
los deportistas paralímpicos que han 
representado muy dignamente a nues-
tro país no sólo en esta Olimpiada, sino 
en otras Olimpiadas y en diversas justas 
deportivas y que consideramos, desde el 
Gobierno de la ciudad, que debe patenti-
zarse ante la Ciudad de México y el país 
que hay un apoyo.

EL JEFE DE GOBIERNO plantea adicionar un 
párrafo a Ley de Educación Física y Deporte lo-
cal; la legisladora Martha Ávila afirma que se sal-
vaguardan derechos de este sector de la ciudad

“No solamente se les reconoce el es-
fuerzo, sino que hay un apoyo que les 
debemos todos los ciudadanos por el 
mérito que tienen  en el desarrollo de sus 
actividades”, mencionó.

En los Juegos Paralímpicos de París 
2024, la delegación mexicana quedó en la 
posición 30 del ranking mundial con un 
total de 17 medallas, de las cuales tres fue-
ron de oro, seis de plata y ocho de bronce.

Entre los atletas que obtuvieron una 
presea está la capitalina Amalia Pérez, 
quien obtuvo el bronce al levantar 130 
kilogramos en el Para Powerlifting, en la 
categoría de 61 kilogramos.

Ruiz Suárez, quien entregó la propues-
ta a la presidenta de la Mesa Directiva del 
Congreso local, la diputada de Morena, 

Martha Ávila Ventura, explicó que la ini-
ciativa propone adicionar un párrafo al 
artículo 87 de la Ley de Educación Física 
y Deporte de la Ciudad de México.

Dicho artículo establece que, sin dis-
criminación alguna, las personas referi-
das recibirán los estímulos y otros bene-
ficios establecidos en la ley.

Al respecto, Ávila Ventura consideró 
que con esto se impulsa el deporte en 
este sector de la sociedad capitalina.

Ésta es una de las cinco iniciativas que 
por la mañana Batres Guadarrama dijo 
que presentaría al Congreso capitalino, 
pues otra busca sanciones más eficaces 
para la violación de sellos de suspensión 
de actividades de comercios.

El mandatario local comentó que 
el gobierno capitalino tiene una lucha 
constante con el combate a los estableci-
mientos irregulares, ya que a los sancio-

AMALIA Pérez 
al celebrar su 
medalla de bronca 
en París 2024, el 6 
de septiembre.

nados se les facilita quitar los sellos de 
suspensión o clausura y continuar con 
sus operaciones.

Otra reforma busca modificar la Cons-
titución local para establecer la responsa-
bilidad social del Estado para impulsar el 
bienestar social; una más es para regular, 
restringir y limitar a las plataformas de 
renta de viviendas como Airbnb.

Sobre este punto, el Ejecutivo capita-
lino explicó que un inmueble no podrá 
dedicarse en su totalidad a renta de corto 
plazo por aplicaciones digitales como 
Airbnb, por lo que la Secretaría de Vivien-
da establecerá límites.

La última propuesta es a la Ley de Re-
construcción para que para que los depar-
tamentos de redensificación se vendan o 
renten mientras se venden.

Batres Guadarrama confió en que las 
cinco iniciativas se discutan este mes.

Preseas tiene Ama-
lia Pérez como atleta 

paralímpica desde 
Sídney 2000

7

Alojamientos en 
la CDMX, al menos, 

registra Airbnb en su 
plataforma

Mil

AMALIA PÉREZ 
tenía una racha 
de cuatro oros 
seguidos en Para 
halterofilia desde 
Beijing 2008 has-
taTokio 2020.
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544
edictos@razon.com.mx

EDICTO

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO MERCANTIL DEL 
NORTE, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCO MÚLTIPLE GRUPO FINANCIERO 
BANORTE en contra de GARCIA SANCHEZ DANIEL, expediente 223/2012., por la C. Juez 
Interina Quincuagésimo Octavo de lo Civil, En cumplimiento a lo proveído de fecha “Ciudad de 
México a trece de mayo del año dos mil veinticuatro, para que tenga verificativo la audiencia 
de remate en segunda almoneda y a solicitud de la parte actora, se señalan las DIEZ HORAS 
CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA VEINTICUATRO DE SEPTIEMBRE DEL AÑO DOS MIL 
VEINTICUATRO, debiendo preparase la misma como se encuentra ordenado en auto de fecha 
diecisiete de octubre del dos mil veintitrés, haciéndose la precisión que para las publicaciones 
ordenadas en el exhorto, deberá mediar entre la primera y segunda publicación, y entre la 
ultima y la fecha de remate igual plazo de siete días mas dos en razón de la distancia, atento 
a lo dispuesto por el artículo 572 del Código de Procedimientos Civiles. CIUDAD DE MÉXICO, 
A DIECISIETE DE OCTUBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTITRES. AUDIENCIA DE REMATE 
EN SEGUNDA ALMONEDA en el expediente que nos ocupa respecto del inmueble identificado 
como VIVIENDA 18-B CON EL NÚMERO OFICIAL 1387-2 CONSTRUIDA SOBRE EL LOTE 
18, MANZANA 14, SUJETO AL REGIMEN DE PROPIEDAD EN CONDOMINIO “VILLAS LAS 
CARMELITAS”, CONSTRUIDO EN LA CALLE MANGANAS Y COLEADERO, FRACCIONAMIENTO 
LAS CARMELITAS, IRAPUATO, GUANAJUATO, siendo el precio de remate el del avaluó del perito 
de la parte actora, que corresponde a la cantidad de $540,606.00 (QUINIENTOS CUARENTA MIL 
SEISCIENTOS SEIS PESOS 00/100 M.N.), con rebaja del veinte por ciento, es decir $432,484.80 
(CUATROCIENTOS TREINTA Y DOS MIL CUATROCIENTOS OCHENTA Y CUATRO PESOS 
80/100 M.N.), siendo postura legal en términos de lo prescrito por el artículo 573 del Código Procesal 
de la Materia, la que alcance a cubrir las dos terceras partes de la cantidad que sirve como base 
para la SEGUNDA SUBASTA del bien inmueble litigioso citado con antelación. En consecuencia, 
Publíquense los Edictos de Estilo, convocando postores, por DOS VECES, debiendo mediar entre 
una y otra publicación SIETE DÍAS HÁBILES, y entre la última y la fecha de remate igual plazo, 
en los Tableros de Aviso de éste Juzgado, en los de la Tesorería de la Ciudad de México y en 
el Periódico “LA RAZON “. Para tomar parte en la subasta los licitadores interesados, deberán 
consignar previamente por cualquiera de los medios autorizados por la ley, una cantidad igual por 
lo menos al diez por ciento del valor que sirve como base para la subasta, sin cuyo requisito no 
serán admitidas, lo anterior con fundamento en lo dispuesto por los artículos 570, 573, 574 y demás 
relativos del Código de Procedimientos Civiles de la Ciudad de México.

CIUDAD DE MÉXICO A TRECE DE MAYO DEL AÑO 2024

EL C SECRETARIO DE ACUERDOS “A” QUINCUAGÉSIMO OCTAVO DE LO CIVIL 
DE PROCESO ESCRITO

LICENCIADO LUCIANO ESTRADA TORRES

EDICTO 
EXP. NÚMERO: 184/2021. 

A: SUSANA RAMÍREZ PÉREZ 
DEMANDADA. 

En cumplimiento a lo ordenado en AUTO de fecha veintinueve de mayo ambos de dos mil veinticuatro, dictado por la Tercer Sala Civil en los autos del toca de 
apelación 682/2024, así como en lo ordenado por este Juzgado mediante auto de siete de junio de dos mil veinticuatro, dictado en los autos del juicio ORDINARIO 
CIVIL promovido por MENDOZA MEJÍA CARLOS AMBROSIO, EN CONTRA DE SUSANA RAMÍREZ PÉREZ y REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y 
DE COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, expediente número 184/2021, LA C. JUEZ DÉCIMO DE LO CIVIL DICTO UN AUTO ENTRE OTROS QUE A LA 
LETRA DICEN: 

Ciudad de México, a siete de junio del año dos mil veinticuatro. 

Agréguese a sus autos el oficio de cuenta número 3117 con número de promoción 8740 que remite la Tercera Sala Civil de este H. Tribunal, con el que se tiene 
remitiendo autos principales y copia certificada de su acuerdo de fecha veintinueve de Mayo de dos mil veinticuatro, dictado en los autos del toca 682/2024, por 
los motivos que indica, por lo que, en cumplimiento a lo ordenado por el Tribunal de Alzada, se ordena notificar a la demandada SUSANA RAMÍREZ PÉREZ los 
puntos resolutivo de la Sentencia Definitiva de fecha veinte de marzo de dos mil veinticuatro, mediante la publicación EDICTOS por dos veces, de tres en tres 
días, en el periódico “LA RAZÓN”, ello con fundamento en lo dispuesto por el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, hoy 
Ciudad de México. Mismos que se ponen a disposición de la parte actora, para su publicación. 

Hecho que sea lo anterior, remítase de nueva cuenta los autos principales a la Tercera Sala Civil, debiendo dirigir el oficio al toca 682/2024. NOTIFÍQUESE. Lo 
proveyó y firma la C. Juez Décimo de lo Civil LICENCIADA JUDITH COVA CASTILLO, actuando con la LICENCIADA NATHALY GONZÁLEZ LÓPEZ, en funciones 
de Secretaria de Acuerdos B, quien autoriza y da fe. - Doy Fe. 

-----------------------------------------------------------------------------RESOLUTIVOS SENTENCIA DEFINITIVA------------------------------------------------------------------------------- 

Ciudad de México, a veinte de Marzo de dos mil veinticuatro. VISTOS para resolver en SENTENCIA DEFINITIVA los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promo-
vido por MENDOZA MEJIA CARLOS AMBROSIO contra SUSANA RAMÍREZ PÉREZ y C. DIRECTOR DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL 
COMERCIO DEL DISTRITO FEDERAL, expediente número 184/2021, y; [...] PRIMERO.- Ha sido fundada la vía Ordinaria Civil en la que se tramitó el presente 
juicio, en donde el actor MENDOZA MEJIA CARLOS AMBROSIO, NO probó su acción; y donde a su vez, la demandada SUSANA RAMÍREZ PÉREZ, se cons-
tituyó en rebeldía. SEGUNDO. En consecuencia, se declara IMPROCEDENTE la acción ejercitada por el señor MENDOZA MEJIA CARLOS AMBROSIO; y por 
ende, se ABSUELVE a la hoy parte demandada, de todas y cada una de las prestaciones reclamadas a su cargo. TERCERO.- No ha lugar a hacer especial 
condena en costas en esta instancia. CUARTO. Notifíquese y sáquese copia autorizada de la presente resolución para ser agregada al legajo de sentencias. 
ASÍ definitivamente, lo resolvió y firma la C. Juez Décimo de lo Civil, Licenciada Judith Cova Castillo, asistida de la C. Secretaria Conciliadora en funciones de 
Secretaria de Acuerdos “B”, Lic. Nathaly González López, quién autoriza y da fe. DOY FE.- 

En la Ciudad de México a 07 de Junio del año 2024. 
EL C. SECRETARIA CONCILIADORA EN FUNCIONES DE SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO DÉCIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO. 

LIC. NATHALY GONZÁLEZ LÓPEZ. 

Para su publicación por DOS VECES de tres en tres días, en el periódico “LA RAZÓN”. 

Hoy sostendrán un encuentro

Busca Tabe agenda de 
trabajo con Brugada
| Por Redacción

El alcalde en Miguel Hidalgo, 
Mauricio Tabe Echartea, afirmó 
que en el encuentro que sosten-
drá hoy con la Jefa de Gobierno 

electa, Clara Brugada Molina, planteará 
una agenda de trabajo coordinada para 
atender distintos temas prioritarios en 
beneficio de la ciudadanía.

El funcionario capitalino destacó en 
conferencia que buscará trabajar de ma-
nera coordinada con el próximo Gobier-
no local para mejorar la calidad de vida 
de los vecinos de la demarcación.

“Es una agenda exclusivamente para 
tratar el esfuerzo que vamos a hacer para 
que a la Ciudad le vaya muy bien y a la 
alcaldía también le vaya muy bien y a 
nuestras vecinas y vecinos.

“En medio de este México tan incier-
to de confrontación y de polarización, la 
Ciudad de México se puede convertir, si 
hay voluntad, en una isla de armonía y 
de construcción de civilidad”, mencionó.

Tabe Echartea consideró que la agenda 
plantea atender los temas que le permitan 
a la demarcación dar mayores resultados.

Destacó que uno de los principales 
asuntos es la recuperación de todos los 
módulos de seguridad en las colonias.

Sobre este punto, el funcionario capi-
talino dijo que el Gobierno de la Ciudad 
de México podría aportar los elementos 
de la policía para continuar con la reduc-

EL ALCALDE en Miguel Hidalgo propone atender los temas 
prioritarios y urgentes para la ciudadanía; plantea llevar a cabo 
labores coordinadas con la mandataria capitalina electa

ción de delitos de alto impacto.
Además, Tabe Echartea anunció que 

buscará apoyo para implementar un plan 
maestro de relleno de minas, ante el ries-
go que representan para los habitantes de 
diversas colonias, además de un progra-
ma de mantenimiento de escuelas.

El alcalde, quien fue reelecto en las 
elecciones del pasado 2 de junio, dijo que 
solicitará también un presupuesto justo y 
equitativo para la mejora de los mercados.

Asimiosmo buscará el respaldo de 
Brugada Molina al programa Barrios Má-
gicos, con el que busca recuperar los cen-
tros de barrio y sus entornos, además de 
un programa de mejoramiento de la calle 
Lago Chiem, que contemple la rehabilita-
ción de banquetas, la reiluminación y la 
repavimentación de esta importante via-
lidad que conecta colonias como Tacuba, 

las Pensiles, Anáhuac y Popotla.
En materia hídrica pedirá sustituir la 

red de agua potable y drenaje en zona de 
Las Lomas para acabar con las fugas.

También llamó al Sistema de Aguas de 
la Ciudad de México a reparar la zona de 
la lateral de Río San Joaquín y Presa Fal-
cón, luego de las obras que llevó a cabo 
hace más de dos años.

“Que se entienda que la relación es de 
colaboración, de respeto y la parte más 
importante del respeto es cumplirle a la 
gente, cumplir la palabra, no presentar 
una cara en la reunión y por abajo todos 
los operadores aventándonos el camión 
de problemas o conflictos; se tiene que 
ser de una pieza en todo sentido, yo ten-
go esa expectativa de que así va a ser, de 
que vamos a poder trabajar bajo el mis-
mo propósito”, mencionó.

MAURICIO 
Tabe, en confe-
rencia, ayer.

Le urge a Morena 
nombrar a nuevo
titular de Fiscalía
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

LA LÍDERESA de Morena en el Congreso 
de la Ciudad de México, Xóchitl Bravo Es-
pinosa, consideró que un tema que debe 
atenderse a la brevedad es la selección de 
la persona que encabece la Fiscalía Gene-
ral de Justicia de la Ciudad de México.

Posterior al encuentro con todos los 
legisladores locales de Morena, la le-
gisladora destacó que éste es uno de 
los temas prioritarios de la bancada; no 
obstante, reconoció que debe esperarse 
al Congreso Judicial Ciudadano, el cual 
tiene que emitir la convocatoria.

“Por supuesto hay que empezar a pla-
ticar el tema del Consejo Ciudadano para 
nombrar a el o la nueva fiscal, la toma de 
protesta de nuestra querida Jefa de Go-
bierno será el 5 de octubre”, dijo.

Esto, porque desde el 9 de enero la Fis-
calía local no tiene titular, pues Ernestina 
Godoy Ramos no fue ratificada.

Bravo Espinosa comentó que otras 
prioridades a corto plazo es el presupues-
to, así como la creación de las nuevas se-
cretarías que propuso la Jefa de Gobierno 
electa, Clara Brugada.

DIPUTADOS capitalinos de Morena, durante una reunión 
sobre las labores legislativas, ayer.

EL 29 DE agosto, Mauricio 
Tabe presentó su tercer 
Informe de Gobierno a la 
ciudadanía en el que destacó 
logros en materia de seguri-
dad, movilidad, entre otros.

Días restan para que 
inicie el nuevo Go-
bierno de la CDMX

25

Curules tiene More-
na en el Congreso de 

la CDMX
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Sempra designa a 
nuevo presidente
LA EMPRESA de infraestructura anunció que Abra-
ham Zamora es el nuevo CEO para su filial en México, 
en donde su principal objetivo será posicionar a la 
firma como líder en el sector energético, y buscará 
caminar hacia las energías renovables.

Negocios

| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx 

En agosto del 2024, la inflación 
general a tasa anual se ubicó en 
4.99 por ciento, una mejoría res-
pecto al dato de julio de 5.57 por 

ciento, rompiendo así una racha de cinco 
meses al alza, informó el Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía (Inegi).

De acuerdo con expertos, el resultado 
del octavo mes del año se explicó por una 
desaceleración en los precios de los agro-
pecuarios que, aunque continuaron pre-
sionando con aumentos a doble dígito, 
se vieron más accesibles que en meses 
anteriores. 

En el mes de referencia, el INPC pre-
sentó un ligero aumento mensual de 
0.01 por ciento, con dicho resultado, la 
inflación general anual se ubicó en 4.99 
por ciento, en tanto que en el mismo mes 
de 2023, la inflación mensual fue de 0.55 
por ciento y la anual, de 4.64 por ciento.

El índice de precios subyacente, o el 
que marca la tendencia en el mediano y 
largo plazo, incrementó 0.22 por ciento a 
tasa mensual y 4.00 a tasa anual. A tasa 
anual, en la subyacente, las mercancías 
incrementaron 3.02 por ciento, al interior 
de éstas los alimentos, bebidas y tabaco, 
crecieron 4.13 por ciento; mercancías no 
alimenticias, 1.71 por ciento. Los servi-
cios crecieron 5.18 por ciento; vivienda, 
4.0 por ciento; las colegiaturas, 6.09 por 
ciento y otros servicios 6.03 por ciento. 

Por su parte, la inflación no subya-
cente —o la que contempla los precios 
más volátiles— registró una contracción 
de 0.70 por ciento a tasa mensual, para 
ubicarse 8.03 por ciento anual; al interior 
del componente no subyacente, los pro-
ductos agropecuarios repuntaron 9.45 
por ciento; las frutas y verduras, 12.61 por 
ciento; pecuarios, 6.12; energéticos y tari-
fas autorizadas, 6.58 por ciento; energéti-

Registra avance mensual de 0.01%

Inflación da tregua en 
agosto tras 5 meses al 
alza; se ubica en 4.99% 

EL INPC es un indicador que 
mide la variación promedio 
de los precios de una canasta 
de bienes y servicios repre-
sentativa del consumo de los 
hogares del país. 

Los más caros  
y los más baratos

Principales productos genéricos  
cuyas variaciones de precio subieron 

durante  agosto. 

Índice Nacional de Precios al Consumidor
Variación porcentual de la inflación por mes del 2023 hasta agosto del 2024

Aumento  
de precio en %

Chile serrano 

Guayaba

Chile poblano

Chayote 

Tomate verde

Baja  
de precio en %

Ejotes

Transporte aéreo

RESULTADO SE DEBE a una reversión “parcial” en el precio de los agropecuarios; expertos estiman  
que índice continuará descendiendo hacia el cierre del año por un menor dinamismo de la economía 

…Y peso se aprecia a $19.89
| Por Berenice Luna 
berenice.luna@razon.con.mx

LAS CIFRAS de inflación que reveló la 
mañana de ayer el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi) lograron 
que el peso mexicano cerrara la sesión 
de este lunes con una apreciación de 
0.52 por ciento, o 9.5 centavos, para que-
dar en 19.89 pesos por dólar. 

De acuerdo con analistas, el peso se 
ubicó como la divisa más apreciada en 
la canasta amplia de principales cruces, 
seguido del real brasileño que repuntó 
0.31 por ciento y el dólar canadiense con 
0.10 por ciento. 

“Podríamos decir que el peso fue be-
neficiado por el reporte de inflación local 
y la baja operación ante la cautela de los 
mercados, por el tema político en Méxi-
co”, señaló Grupo Financiero Monex.

Al respecto, el Grupo Financiero BASE 

mencionó que la apreciación del peso se 
debe a una corrección moderada, luego 
de caer durante tres semanas consecu-
tivas, acumulando una depreciación de 
7.19 por ciento o un peso y 34 centavos 
en este periodo. 

“La apreciación estuvo impulsada por 
noticias durante el fin de semana de que 
los 43 senadores de oposición votarán 
en contra de la reforma al Poder Judicial, 
impidiendo su aprobación por mayoría 
calificada. Cabe recordar que el martes 
se dará lectura a la reforma y el miérco-
les se discutirá y votará en el pleno de la 
Cámara de Senadores”, destacó Gabriela 
Siller, directora de Análisis Económico-
Financiero de Banco BASE.

Pese a lo anterior, la analista refirió 
que aún no se puede descartar una nue-
va depreciación del peso en las próximas 
sesiones, ya que continúan los “riesgos 
internos”.
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Fuente|Inegi Cifras en porcentajes

Cifras en porcentajes

Piña 

Melón 

Uva

Huevo

Papa y tubérculos

Limón

Durazno 

Fuente|Inegi Fotos|Especial

Cifras en porcentaje

18.16

5.13

14.2

3.96

9.5

3.95

4.65

16.82

20.78

14.76

61.07

15.33

17.44

13.53cos, 7.91 por ciento y tarifas autorizadas 
por el gobierno, también, aumentaron 
3.72 por ciento, a tasa anual. 

En agosto de 2024 los productos que 
incrementaron su precio fueron: limón, 
18.16 por ciento; piña, 14.20 por ciento; 
uva, 9.50 por ciento; durazno, 5.13 por 
ciento; papa y otros tubérculos, 4.65 por 
ciento; melón, 3.96 por ciento; huevo, 
3.95 por ciento; carne de cerdo, 2.75 por 
ciento, informó el Inegi. 

Alejandro Saldaña, economista en 
jefe de Grupo Financiero Bx+, dijo que la 
inflación se moderó en agosto por la “re-
versión parcial” de los productos agrope-
cuarios dentro del índice no subyacente, 
específicamente en frutas y verduras que 
tienen un alza en el precio a doble dígito. 

El experto estimó que la inflación ge-
neral puede desacelerarse en lo que resta 
del  2024, debido a un menor crecimien-
to económico que puede contribuir a 

que se moderen los precios de los bienes 
y servicios, aunque aún hay elementos 
que ponen en riesgo que el índice siga 
aumentado o que no llegue pronto a la 
meta de 3.0 por ciento del Banco de Mé-
xico (Banxico). 

Fuente|Inegi 

LAS VARIACIO-
NES de precios 
repercuten de 
manera directa 
en el poder 
adquisitivo de los 
consumidores. 

Por ciento fue la 
variación que tuvo 

el limón en el Índice 
Nacional de Precios 

al Consumidor

18.16

Fue la variación 
porcentual que tuvo 

el INPC en 2022

8.70
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arturodamm57@gmail.com  /  @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

AMLO da a entender, siguiendo una lógica —ilógica 
de inspiración neomercantilista—, que, en materia de 
balanza comercial (exportaciones, importaciones), lo 
correcto es tener un superávit (no tener déficit), lo cual 
no es cierto. Lo conveniente es tener déficit (no supe-
rávit), gracias al cual, dado que se compra (se importa), 
más de lo que se vende (se exporta), aumenta la dispo-
sición de bienes en el país, minimizándose la escasez 
y maximizándose el bienestar (véase: https://www.
razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/
deficit-conveniente-469271).

Aplicar un plan de sustitución de importaciones, 
con el fin de producir en el país lo que se importa, im-
plica prohibirle a los mexicanos comprar mercancías 
producidas en otros países, prohibirles establecer rela-
ciones comerciales con extranjeros, de la manera que 
más les convenga, intercambio comercial que benefi-
cia a ambas partes, por lo que su resultado es un bien 
común (bien porque ambas partes GANAN, común por-
que AMBAS partes ganan), comercio entre mexicanos 
y extranjeros que no viola ningún derecho, razón por 
la cual no debe limitarse y mucho prohibirse. La susti-
tución de importaciones es éticamente injusta porque 
viola el derecho a la libertad individual para establecer 
relaciones comerciales, como a cada quien más le con-
venga (sí, en función de sus propios intereses), con per-
sonas de otras nacionalidades.

La sustitución de importaciones, además de ética-
mente injusta es económicamente ineficaz, porque 
incrementa la escasez (por menor oferta y/o mayores 
precios), disminuyendo el bienestar que es el fin de la 
economía, por lo que cualquier medida que lo dismi-
nuya es antieconómica, como lo es la sustitución de 
importaciones. Si el Gobierno obliga a sustituir impor-
taciones lo más probable es que la producción nacional 
se ofrezca en menor cantidad y a mayor precio que la 
importada, en perjuicio de los consumidores. (Otro 
sería el caso si, por obra y gracia de una mayor competi-
tividad de los productores nacionales, capaces de ofre-
cer a menor precio y/o mayor calidad y/o mejor servicio 
en comparación con lo importado, los consumidores 
prefirieran lo hecho en México, generándose una sus-
titución de importaciones de mercado, no de planifica-
ción gubernamental).

Leemos, en el artículo 131 constitucional, que “El 
Ejecutivo podrá ser facultado por el Congreso de la 
Unión para aumentar, disminuir o suprimir las cuotas 
de las tarifas de exportación e importación, expedidas 
por el propio Congreso, y para crear otras; así como para 
restringir y para prohibir las importaciones, las expor-
taciones y el tránsito de productos, artículos y efectos, 
cuando lo estime urgente, a fin de regular el comercio 
exterior, la economía del país, la estabilidad de la pro-
ducción nacional, o de realizar cualquier otro propósito, 
en beneficio del país”, lo cual hace posible, con todas 
las de la ley (lo cual no quiere decir con todas las de la 
justicia), la sustitución de importaciones, con sus injus-
ticias éticas e ineficacias económicas, la cual sería un 
grave error.

Cito a AMLO: “Sería conveniente 
preparar un plan de sustitución 

de importaciones, hacia adelante, 
tenemos una balanza comercial 
que nos favorece, no tenemos défi-
cit comercial”. Hacerle caso sería un 
grave error.

GRAVE ERROR 

PESOS Y CONTRAPESOS

Mujeres, con mayores rezagos

Ve Coneval sin 
reducción, la 

brecha salarial 
en México

| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx

Sólo 36 por ciento de las trabajado-
ras en México poseen una cuenta 
de ahorro para el retiro, pese a que 
representan 41 por ciento de la 

Población Económicamente Activa (PEA); 
además, la mitad de ellas sólo tiene 20 mil 
pesos guardados para su pensión, lo que 
refleja que las mujeres aún presentan 
grandes obstáculos para acceder al empleo 
formal y, por ende, a mejores salarios que 
les permitan asegurar una pensión digna.

De acuerdo con un análisis realizado 
por Moody’s, las disparidades del merca-
do laboral, el trabajo informal y menores 
sueldos de cotización han provocado que 
el número de cuentas de Afores de las mu-
jeres se vea superado por las de los hom-
bres, quienes acumulan 49 por ciento. 

A su vez, los saldos de las trabajadoras 
son menores que los recursos adminis-
trados por la población masculina, pues, 
mientras ellas poseen 35 por ciento de los 
ahorros totales registrados en el Sistema 
de Ahorro para el Retiro, los hombres re-
presentan 61 por ciento del monto total 
en el SAR. 

El bajo número de cuentas de ahorro y 
de recursos de mujeres está relacionado a 
que la mayoría de ellas se sigue emplean-
do aún en el sector servicios, donde se 
concentran la mayor parte de los empleos 
informales; además, pese al aumento sa-
larial emprendido en este Gobierno, los 
hombres ganan 1.3 veces más que las mu-
jeres, por lo que “a lo largo de todo este se-
xenio prácticamente la brecha salarial de 
género en el país no se modificó”, señaló 
José Nabor Cruz, secretario ejecutivo del 
Consejo Nacional de la Evaluación de Po-
lítica de Desarrollo Social (Coneval).

En entrevista con La Razón, remarcó 
que a la desigualdad en ingresos entre 
hombres y mujeres hay que en este Go-
bierno no se avanzó en la consolidación 
de un Sistema Nacional de Cuidados y 
al tener una sobrecarga de actividades 
domésticas y sin remuneración, esto les 
impide aumentar sus ingresos e insertar-
se al mercado laboral formal. 

Lo anterior también se ve reflejado en 
el estudio de Moody’s, que explica que el 
tiempo que una mujer cotiza es menor 
a la densidad de cotización de los hom-
bres, lo que provoca que el saldo medio 
de ahorro de las mujeres se ubique en 79 

TRABAJADORAS VEN difícil acceder a cuentas de ahorro 
por estar en sector informa; estudio de Moody’s asegura que 

sólo representan 36 por ciento de las Afores

Optimismo económico 
sube 0.5 puntos en agosto
| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx

PESE A LA INCERTIDUMBRE política y 
económica, en agosto la confianza de los 
mexicanos se situó en 47.6 puntos, lo que 
implicó un aumento mensual de 0.5 pun-
tos, luego de que en julio pasado el opti-
mismo sobre la economía y la situación fi-
nanciera del hogar había caído 0.4 puntos. 

De acuerdo con el Indicador de Con-
fianza del Consumidor (ICC) presentado 
mensualmente por el Instituto Nacional 

de Estadística y Geografía (Inegi), la me-
jora en el optimismo de los mexicanos se 
debió a que las expectativas de 
la economía actual del país au-
mentaron 1.2 puntos para ubi-
carse en 44.8 puntos desde los 
43.6 puntos alcanzados en julio.

La confianza sobre la situa-
ción económica futura también 
registró un incremento de 0.1 
puntos para llegar a 51.2 pun-
tos, acumulando tres meses 
por encima de los 50 puntos.

El consumo de los hogares también 
mostró mejoría, pues las familias subie-
ron sus expectativas sobre la situación 
futura 0.7 puntos para ubicarse en 58.9 
puntos; en tanto, para realizar compras de 
bienes duraderos el aumento fue de 0.9 
puntos, ubicándose en 31 puntos. No obs-
tante, la expectativa económica actual de 
los hogares bajó 0.1 puntos (52 puntos).  

El Inegi también reportó que 
cinco de 10 de los indicadores 
complementarios de la con-
fianza al consumidor cayeron 
durante agosto, siendo la varia-
ble asociada a la posibilidad de 
comprar un automóvil nuevo 
o usado en los próximos dos 
años el que más retrocedió, 
con 1.2 puntos menos respecto 
al mes previo. 

mil pesos; una diferencia de 23 por cien-
to respecto al saldo medio de ellos, que 
alcanza los 103 mil pesos.

Destaca, además, que entre las cuen-
tas de Afores de las mujeres también 
hay disparidades, pues alrededor del 50 
por ciento de las mismas (alrededor de 
13 millones de cuentas) tienen un saldo 
promedio de 20 mil pesos. En contraste, 
la otra mitad de las cuentas registra un 
saldo promedio de 135 mil pesos.

“Las mujeres con menor capacitación, 
sueldos más bajos y mayor intermitencia 
de cotización son las más desprotegidas. 
En adición las que no tienen acceso al 

SAR y son la diferencia respecto a la PEA, 
no acumulan ahorro por su condición de 
informalidad y subocupación”, agrega la 
calificadora Moody’s.

En este sentido, el secretario ejecuti-
vo del Coneval afirmó que una opción 
para mejorar los ingresos de las mujeres 
y reducir la brecha salarial de género se-
ría continuar con incrementos al salario 
mínimo, pero que sean mayores para las 
trabajadoras que para los hombres; asi-
mismo, se apliquen esquemas de presta-
ciones preferenciales hacia las mujeres y 
se den incentivos fiscales a empresas que 
promuevan el empleo formal para ellas. 

EL OPTIMIS-
MO sobre la 
posibilidad de las 
familias de salir 
de vacaciones se 
redujo 0.3 puntos 
y se ubicó en 39.7.

Fuente| Moody’s con datos de la Consar Cifras en miles de pesos y en porcentaje

Cuentas de mujeres vs monto
Afore Coppel y Azteca representan la mayor participación de mujeres que cotizan, 

pero tienen los saldos más bajos.

AFORE SALDO Porcentaje de cuentas  
de mujeres

Pensionissste 191 4.00%

Profuturo 181 7.00%

SURA 149 8.00%

Inbursa 140 2.00%

Principal 123 3.00%

XXI Banorte 122 11%

Invercap 113 3.00%

Citibanamex 91 14%

Coppel 25 23%

Azteca 15 25%

AFORE PENSIONISSSTE 
registra los saldos promedio 
más altos de las trabajadoras 
con 195 mil pesos, pero con-
centra únicamente 4% de las 
cuentas, según Moody’s.
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Pobreza en AL en los útimos 30 años
Hasta 2023,  183 millones de personas en la región se encontraban en esta condición 

socioeconómica.

1990 20102002 20182014 20202019 20222021 2023

Pobreza general

51.2

31.7

45.3

29.7
27.7

32.8
30.2 29

32.6
29.1

Pobreza extrema

5.5

8.6

2.2

10.5
7.7

13.2
11.3 1.2

13
1.4

Fuente|SRE
Cifras en porcentaje

 mauricio.flores@razon.com.mx  /  @mfloresarellano

En otras palabras, una reestatización de la co-
mercialización de gasolina, diésel, gas y toda suer-
te de petroquímicos a través de medidas regula-
torias secundarias; es decir, por la puerta trasera.

Esa reestatización es a través de las Disposicio-
nes Administrativas de Carácter General (DACG) 
que establecen los requisitos para la presentación 
de las solicitudes, modificaciones, actualizaciones 
y obligaciones de las actividades de comercializa-
ción de petrolíferos o petroquímicos…, las cuales 
conllevan requisitos inexpugnables para la pre-
sentación de las solicitudes, actualizaciones, mo-
dificaciones y obligaciones de las actividades de 
comercialización de petrolíferos o petroquímicos.

Es muy probable que la Comisión Nacional de 
Mejora Regulatoria (Conamer), de Alberto Mon-
toya, publique el Dictamen Final Total y deje la 
versión actual, “sin cambiar una coma” como es 
la tónica presidencial. De esa manera la Conamer 
ignorará la mayoría de los comentarios y preocu-
paciones del sector, mismos que serían desecha-
dos por la Comisión Reguladora de Energía (CRE), 
que por increíble que parezca también batearía 
las inquietudes expresadas por Pemex —aún di-
rigida por Octavio Romero— por escrito durante 
el proceso de consulta pública.

Como si no fuera suficiente el adverso ambiente para las em-
presas del sector energético en México, el Gobierno de An-

drés Manuel López Obrador impulsa disposiciones regulatorias 
que, además de la eliminación de la Comisión Federal de Com-
petencia Económica (Cofece), aún a cargo de Andrea Marván, re-
presentan bloquear la competencia en la comercialización de pe-
trolíferos al grado de impedir la participación de los particulares.

Y AHORA MELCHI BLOQUEARÁ COMERCIO DE HIDROCARBUROS
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Y así, a unas semanas de terminar el sexenio, 
existe el riesgo de que estas disposiciones sean 
aprobadas por la CRE, que encabeza Leopoldo 
Melchi, lo que representaría una barrera infran-
queable para el sector privado, ya que impone 
barreras y condiciones injustificadas para la co-
mercialización de petrolíferos.

Por ejemplo, tales disposiciones obligan a los 
particulares a entregar información confidencial 
de las empresas, descuentos a sus clientes y már-
genes de ganancia, entre otras. Esto, claramente, 
extralimita las funciones de la CRE y le otorga 
una amplia discrecionalidad para revocar o sus-
pender permisos.

Este delicadísimo asunto, que había pasado 
debajo del radar en la discusión pública, ya es del 
conocimiento de Katherine Tai, representante 
comercial de la Casa Blanca, y podría estar en 
la agenda de revisión del T-MEC, en caso de ser 
aprobado por la CRE, y ser llevado a otro Panel de 
Controversias.

A pesar de que la CRE está en proceso de extin-
ción, parecería que sus integrantes quieren darle 
el “regalo” a AMLO, de terminar de poner los cla-
vos al ataúd a la participación de la IP en el sector 
de combustibles… y generar otro pleito con EU.

Yunes, desaparición política de una estir-
pe. Vaya decisiones tan severas que tendrá que 
tomar hoy el senador titular Miguel Ángel Yunes 
Márquez y su padre, el senador suplente Miguel 
Ángel Yunes Linares. El senador titular y su her-
mano Omar son objeto de una persecución polí-
tica derivadas de bobadas administrativas, pero 
persecución al fin y al cabo. Esa persecución, es 
sabido, sería suspendida (pero nadie sabe si can-
celada) si los Yunes en el Senado votan a favor 
de la reforma al Poder Judicial de la 4T.

Hasta donde es sabido, el joven Miguel Ángel 
podría desistir estar presente en las discusiones 
de hoy, incluso renunciar y dejar las riendas de 
la representación senatorial y el crucial voto de 
este martes en manos de su padre. Ello implica 
adelantar el plan familiar un par de años, pues 
se pretendía efectuar previo a las próximas elec-
ciones de alcaldías en Veracruz para que el joven 
senador se lanzara de nueva cuenta para alcalde 
de Boca del Río… y prepararse a competir por la 
gubernatura en 2030.

El riesgo no podría ser mayor: de votar a 
favor de la reforma judicial, traicionando al 
Bloque de Contención Opositor, el futuro de la 
estirpe Yunes quedaría cancelado al ser objeto 
de repudio del Partido Acción Nacional y, aun 
perdonados por el oficialismo, ser una suerte de 

“arrimados” en el partido Morena.
Y se trata de un riesgo expansivo: el efecto 

de depreciación no sólo alcanzaría a los “Yunes 
Azules”, sino también a los “Yunes Rojos”, los 
Landa y Zorrilla, de filiación priista.

No, no la tienen fácil.

Ahora los “ambientalistas” pierden el calen-
dario. El supuesto ambientalista Carlos Álva-

rez presentó ayer una denuncia ante la Profepa, 
que encabeza Hernando Herrera, en contra de 
la empresa SIMMA, dedicada al traslado de resi-
duos peligrosos, en su mayoría de hospitales.

El también conocido activista en contra del 
gobierno obradorista señala a este grupo de haber 
arrojado desechos en un predio en La Paz, Baja 
California Sur, en marzo pasado… en un perio-
do en el que dicha firma había suspendido sus 
servicios en instituciones públicas en la entidad 
gobernada por Víctor Manuel Castro. Al “perder 
el calendario” parece que este personaje quiere 
engañar a alguien al son de un conocido tintineo.

 
Fincan responsabilidades en ESSA. La nota 
es que la Secretaría de la Función Pública de Ro-
berto Salcedo ya fincó responsabilidades a través 
de la orden 000010/2024 en contra de cuatro 
exfuncionarios y funcionarios de la paraestatal 
Exportadora de Sal, cuyo caso catalogado de 
grave será enjuiciado en el Tribunal Federal de 
Justicia Administrativa. El asunto destaca en un 
sexenio en que brillaron por su ausencia las accio-
nes legales por presuntos actos de corrupción y/o 
indolencia en el desempeño de un cargo público. 
Mañana le cuento los detalles…, pero le adelanto 
que no será del gusto del góber Castro.

Zamora, Sempra Infraestructura. La nueva 
es que Abraham Zamora ha sido nombrado 
por Sempra, la compañía que preside Jeffrey W. 
Marti, como el nuevo presidente en México de 
la subsidiaria Sempra Infraestructura; Zamora 
aplicará su experiencia de 25 años en puestos 
clave del sector privado y público para colocar 
a la firma como líder en materia energética en el 
país. En buena hora.

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

Para sacar de la pobreza extrema 
a 72 millones de personas, los 
países de América Latina y el 
Caribe, incluido México, deben 

crecer 4.0 por ciento al año; pero para 
poder detonar este crecimiento se tiene 
que avanzar en la descarbonización, los 
cambios estructurales, el progreso tecno-
lógico y fortalecer cadenas productivas, 
aseguró la secretaria de Relaciones Exte-
riores (SRE), Alicia Bárcena. 

“Concluir en un crecimiento del 4.0 por 
ciento es lo que nos va a permitir descar-
bonizar, cambios estructurales, progreso 
técnico y reducir o eliminar la pobreza 
extrema…Encaramos niveles de pobreza 
que son inaceptables y, por ello, nosotros 
tenemos que poner atención muy especí-
fica a los cambios que tenemos que hacer 
porque si bien anticipábamos tasas de 
crecimiento menores después de la pan-
demia, y no nos fue tan mal, la verdad es 
que persisten brechas”, dijo.

Durante su conferencia magistral en 
el Seminario Internacional “Repensar al 
Desarrollo de América Latina y el Caribe 
desde México”, recordó que el Gobierno 
de México logró ayudar a 5 millones de 
personas a salir de la pobreza gracias a las 
transferencias de los programas del Bien-

“Encaramos niveles inaceptables”: SRE

Necesario que AL repunte a 
4.0% para reducir pobreza

CANCILLER Alicia Bárcena señala que salir de la tendencia de desaceleración es la única forma de 
mejorar las condiciones económicas de la región; sólo se destina 11.5% del PIB al gasto social, dice

estar; no obstante, reconoció que la po-
breza extrema en nuestro país se agravó 
y alcanzó 11.4 por ciento a finales del 2023. 

Alicia Bárcena explicó que para redu-
cir la pobreza primero se debe acortar la 
desigualdad que hay entre las grandes 

empresas y las Pymes, las cuales generan 
la mayor parte del empleo, pero contribu-
yen muy poco al PIB; “eso es la heteroge-
neidad estructural que tenemos que com-
batir para enlazar a las grandes empresas 
con las chicas y las medianas y por lo tanto 

poder aumentar el PIB per cápita y poder 
actuar sobre los niveles de pobreza”. 

Señaló que también se debe mejorar el 
gasto social, en especial en rubros como 
la educación, salud y nutrición, pues la 
OCDE dice que se debería destinar 22 por 
ciento del PIB de la región y sólo se pro-
porciona 11.5 por ciento, esto pese a que 17 
países de América Latina han incremen-
tado su gasto social en los últimos años. 

La titular de la SRE indicó que también 
se podrá reducir la pobreza de América La-
tina y el Caribe si se logran bajar las emi-
siones de carbono, las cuales se podrían 
disminuir en 31.5 por ciento si se invierte 
1.2 por ciento del PIB de la región al año.

Y destacó que se identificó que hay 
siete sectores que pueden impulsar este 
crecimiento del 4.0 por ciento, que son la 
transición energética, la electromovilidad 
sostenible, la inclusión digital, industria 
farmacéutica, agroecología, economía 
circular y turismo sostenible. 

AUMENTAR EL USO DE 
energías renovables en 
América Latina y el Caribe 
generaría 7 millones de 
empleos, de acuerdo con la 
canciller Alicia Bárcena.

Repesenta América 
Latina y el Caribe del 

PIB mundial

7.2%

De las emisiones de 
carbono las produce 
la población más rica 

30%
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IP critica actuar del Gobierno de AMLO 

“Apoyo y diálogo con el 
sector automotriz, nulo”
| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx
 

Guillermo Rosales Zárate, presi-
dente ejecutivo de la Asociación 
Mexicana de Distribuidores 
Automotores (AMDA) sostuvo 

que en la administración del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador el apoyo 
y el diálogo al sector automotriz fue nulo, 
pues con el programa de regularización de 
vehículos usados de procedencia extran-
jera se afectó al sector, además que no se 
crearon programas de mejora del parque 
vehicular para el autotransporte federal y 
transporte público local. 

“Con lo que toca al mercado interno 
automotor, a lo largo de la administra-
ción del Presidente López Obrador, la de-
cisión más impactante, sin lugar a dudas, 
es la regularización del contrabando au-
tomotriz y por supuesto también referir 
que en todo lo que fueron programas de 
impulso a la renovación del parque ve-
hicular, tanto del autotransporte federal 
como programas generalizados de mejo-
ra del parque vehicular de transporte pú-
blico local, fueron prácticamente nulos 
y la apertura al diálogo fue también casi 
inexistente”, mencionó Rosales Zárate. 

Se debe “ver hacia adelante”, pues con 
el gobierno de la Presidenta electa Clau-
dia Sheinbaum Pardo se puede dar la 
apertura al diálogo y además de impulsar 
una política pública fiscal que incentive 
la renovación del parque vehicular para 
que sea más eficiente y con menor im-
pacto al medio ambiente, puntualizó el 
presidente ejecutivo de la AMDA. 

El representante de los distribuidores 
de vehículos refirió que es importante 
que la propuesta de hacer un gobierno 
digital se lleve a cabo, pues ayudaría a 
cambiar los mecanismos de control que 
ya son obsoletos, como lo es el sistema 
de prevención de lavado de dinero; expli-
có que también se podría implementar 
un sistema de control vehicular moder-
no y eficiente que sustituya al Registro 
Público Vehicular (Repuve). 

“Abrazamos y estamos expectantes, 
pero con mucho entusiasmo de conocer 
y de poder contribuir a algo que para no-
sotros resulta urgente, la modernización 

LA ASOCIACIÓN Mexicana de Distribuidores Automoto-
res confía que con la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, sí 
haya apertura; destaca aumento de ventas en 12.2% en agosto

CCE pide debate profundo a iniciativa
| Redacción

EL CONSEJO Coordinador Empresarial 
(CCE) izo un llamado a todos los sena-
dores de la República para que se realice 
una discusión extensa y con fundamen-
tos para “analizar, ponderar y debatir los 
cambios necesarios que nos permitan 
mejorar la administración de justicia en 
el país y el funcionamiento del Poder 
Judicial”.

 El sector privado mexicano aseguró 
que una reforma al régimen constitucio-
nal debe ser discutida y analizada con 
responsabilidad por todos los actores so-

ciales, con la finalidad de que se garantice 
la división de poderes y la independencia 
del Poder Judicial, pues de esa forma se 
podrán salvaguardar los derechos huma-
nos, laborales, ambientales, así como los 
tratados comerciales y de inversión. 

Así, México tendrá una oportunidad 
en los próximos años para establecer 
un sistema de justicia integral que se 
ajuste a los tiempos modernos, 
dé certeza jurídica, Estado de 
derecho y exista un ambiente 
favorable para la inversión, “de 
esta forma contaremos con 
las condiciones para lograr un 

mayor crecimiento, desarrollo y mejores 
condiciones de vida para las y los mexi-
canos”, puntualizó el CCE.

Ésta no es la primera vez que el orga-
nismo cúpula hace un llamado de este 
tipo, en agosto exhortó a las autoridades 
electorales a que preservaran el pluralis-
mo democrático del país con una inter-
pretación legal que evitara la sobrerre-

presentación de la coalición 
del partido en el poder en la 
Cámara de Diputados, lo cual 
sucedió y permitió que inicia-
ra la discusión para aprobar la 
reforma judicial.

de la Administración Pública Federal… 
estamos más que prestos para abrir este 
diálogo, tener aportaciones, colaborar 
estrechamente y aprovechar las opor-
tunidades que tiene México”, aseveró 
Rosales Zárate. 

CIFRAS POSITIVAS. En agosto de 
2024, se registró la octava tasa anual 
positiva en la venta de automotores, 
pues se comercializaron 127 mil 684 ve-
hículos, 13 mil 587 unidades más que en 
el mismo mes de 2023; el segmento de 
usos múltiples fue el más vendido con 
47 mil 362 unidades, informó la AMDA. 

En el acumulado entre enero y agosto 

del año en curso, se comercializaron 962 
mil 870 automotores, 12.2 por ciento más 
que en mismo periodo de tiempo, pero 
de 2023. En este lapso, el segmento de 
usos múltiples y camiones ligeros regis-
traron niveles récord en estos meses.

Por su parte, la Industria Nacional de 
Autopartes (INA) reportó que su pro-
ducción nacional alcanzó los 63 mil 336 
millones de dólares, un aumento de 6.57 
por ciento, frente al mismo periodo de 
2023, además que el pronóstico de pro-
ducción total para el cierre del año llegue 
a los 126 mil 149 millones dólares, de 
concretarse, tendría un crecimiento de 
4.12 por ciento respecto a 2023. 

Julio Galván, gerente de Estudios Eco-
nómicos de la INA, destacó que México 
es el principal proveedor de autopartes 
para el mercado estadounidense, con el 
43 por ciento, asimismo, las exportacio-
nes de autopartes alcanzaron los 55 mil 
millones de dólares.

Preocupa a AMDA 
reforma al PJ ante 
“abuso” del SAT
| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

TRAS LA APROBACIÓN de la refor-
ma judicial en Comisiones del Senado, 
Guillermo Rosales Zárate, presidente 
ejecutivo de la Asociación Mexicana de 
Distribuidores Automotores (AMDA), 
sostuvo que dicha reforma podría tener 
un “efecto directo” en el ámbito fiscal, 
porque el Sistema de Administración Tri-
butaria (SAT) abusa de los contribuyen-
tes, y la única oportunidad que tienen las 
personas para combatir las decisiones de 
la autoridad tributaria es acudir ante la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN); además, que los cambios podrían 
afectar negativamente en la colocación 
de inversiones en México.  

“Consideramos que un efecto directo 
de esta modificación negativa en caso de 
consolidarse, lo estaríamos observando 
en el ámbito fiscal, si de por si, hoy en día 
estamos enfrentando un abuso por par-
te del SAT en muchas de las acciones de 
auditoría que se llevan a cabo y que hasta 
ahora los contribuyentes siguen tenien-
do la oportunidad de acudir a la justicia 
federal para combatir los resultados de 
estas prácticas que se apartan de la nor-
matividad, pues todo esto estaría en un 
riesgo muy importante”, aseveró.

Rosales Zárate aseguró que la elección 
directa de jueces, magistrados y minis-
tros, no contribuye a las mejoras que son 
necesarias en el sistema de procuración 
y administración de justicia, tanto en el 
ámbito federal como local, porque en la 
elección podría tener incidencia el cri-
men organizado o intereses políticos y 
económicos que dejarían a las empresas 
en una posición de desventaja “para ha-
cer valer los plenos derechos que hasta el 
momento hemos venido construyendo 
en nuestro sistema de justicia”. 

Exhortó al Senado a frenar la aproba-
ción de la reforma al Poder Judicial, para 
que “se abra la oportunidad” de que en la 
siguiente administración se convoque al 
diálogo y se discuta entre todas las partes 
involucradas y  se tomen en cuenta los 
documentos que presentó la ministra 
Norma Piña, “que consideramos valen la 
pena ser tomados en cuenta”. 

PERSONAL del Poder Judicial se manifiesta afuera del Sena-
do de la República, en una imagen de archivo.

LA IED PARA la industria 
de autopartes alcanzó 1,634 
mdd en el primer semestre 
de 2024, 15.09% más que en 
el mismo periodo de 2023, 
según la INA.

EL CCE envió una carta en la 
que de nueva cuenta exhortó 
al Senado a analizar y discutir 
de forma extensa y con el 
tiempo suficiente la reforma 
al Poder Judicial.

Mil mdd fue la IED 
recibida por fabrica-

ción de autos

6

Organismos  
empresariales forman  

parte del CCE

13
Mil vehículos se 
comercializaron 
durante agosto

127
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CON LO QUE TOCA 
al mercado interno 

automotor, a lo largo de la 
administración del Presidente 
López Obrador, la decisión más 
impactante, sin lugar a dudas, 
es la regulación del contraban-
do automotriz y, por supuesto, 
también referir que en todo 
lo que fueron programas de 
impulso a la renovación del 
parque vehicular”.

GUILLERMO ROSALES
Presidente ejecutivo  
de la AMDA
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DESINTEGRAN  SATÉLITE EN UN ESPACIO CONTROLADO. El satélite europeo Salsa se desintegra tras 24 años 
de servicios a su entrada en la atmósfera en una zona deshabitada al sur del Océano Pacífico, según informó en un 
comunicado la Agencia Espacial Europea (ESA) en una operación innovadora para el control de la basura espacial. 
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EL EJÉRCITO israelí impidió el paso de autos de 
las Naciones Unidas bajo la sospecha de infiltración, 
pero resultó un intercambio de personal para vacu-
nar. Ello avivó las diferencias, mientras Tel Aviv ata-
ca a rivales ahora en Siria y la Franja al matar a 40. 

Persiste choque en 
Gaza por un convoyMundo

Sigue empate técnico, según encuestas

Kamala y Trump 
van por última 
jugada hoy en su 

único debate

|  Por Stephanie Reyes
stephanie.reyes@razon.com.mx

El único debate que tendrán 
los candidatos estadouniden-
ses Kamala Harris y Donald 
Trump será determinante 
rumbo a la elección presiden-

cial de noviembre próximo con sondeos 
que reflejan un empate técnico.

Hoy los contendientes se juegan su 
última oportunidad, adelantaron los 
internacionalistas Rubén Ramos Mu-
ñoz y Luis Miguel Cárdenas Sánchez a  
La Razón, al pronosticar a ocho semanas 
de la cita en las urnas que seguirán los 
choques para convencer al electorado 
y mostrarse firmes en sus prioridades y 
agendas políticas y partidistas, en las que 
no dejarán fuera a México.

Los académicos coincidieron en que 
no hay ventajas ni para la demócrata ni 
para el republicano, pero sí fortalezas 
para el cara a cara organizado por ABC 
News en Pensilvania. Ahí tratarán de 
romper con la tendencia de los sondeos, 
pues la diferencia es mínima (un punto 
porcentual en favor del conservador).

Pero la lucha electoral es mucho más 
reñida en los siete estados de los que 
dependerá el futuro de Washington, con 
empates o distancias de entre uno y has-
ta tres puntos porcentuales, aún dentro 
del margen de error, según datos del dia-
rio The New York Times.

A horas del esperado debate, la vice-
presidenta, quien se presentará oficial-
mente en la pugna, y el exlíder marcarán 
la ruta con su capacidad de respuesta y 
reacción. El profesor Rubén Ramos pre-

CITA A CARGO de ABC News ratificará prioridades y será la 
presentación oficial de la demócrata; internacionalistas seña-
lan qué se espera y dicen que esa ruta involucra al país vecino

cisó que las preguntas influirán en el 
electorado, aunque enfatizó que en ese 
país todo se decide por los colegios elec-
torales no por voto popular. Añadió que 
no pueden fiarse de las encuestas, ante 
tendencias que no siempre se cumplen 
o medios que destapan sus preferencias.

Por ello, los analistas anticipan que los 
políticos buscarán una mejor reacción 
ante tópicos que aún se desconocen y 
hasta provocar al contendiente, pero sin 
claridad de quién saldrá mejor posicio-
nado del encuentro de hora y media o 
quién vencerá en las urnas, aunque Luis 
Cárdenas resaltó que el historiador Allan  
Lichtman prevé que Harris triunfe, según 
un modelo propio, pronóstico en el que 
no ha fallado en 40 años.

Al analizar los puntos fuertes de los 
contendientes, Ramos Muñoz señaló 
que el escenario será más favorable para 
Kamala Harris por su preparación acadé-

mica e historial como exfiscal, mientras 
que el magnate es experto en la confron-
tación, tema en el que Cárdenas Sánchez 
ve mayor ventaja para quien podría ser la 
primera presidenta de EU, pues como re-
levo de Joe Biden es astuta y “no ha caído 
en el juego de la provocación” de Trump.

Apuntaron que es claro que habrá 
un interesante debate en el que las dos 
campañas acordaron silenciar 
los micrófonos, aunque la de-
mócrata quería abrirlos, acto 
que Luis Cárdenas consideró 
le permitiría evidenciar al re-
publicano, quien la ataca repe-
tidamente en redes y la culpa 
de errores del gobierno actual, 
como número dos de Joe Bi-
den, quien dejó la contienda.

Y aunque ABC News no an-
ticipó las preguntas o tópicos 
a tratar, prevén que hablen de 

CBS REVELÓ que casi un 
tercio de funcionarios elec-
torales de alto nivel renunció 
o se retiró desde 2020, cuan-
do Trump perdió un virtual 
segundo mandato.

ANFITRIÓN:  
ABC News

SEDE:  
Centro Nacional de la 

Constitución en Filadelfia, 
Pensilvania

HORARIO: 19:00 horas 
(tiempo de México)

DURACIÓN:  
90 minutos

MODERADORES:  
David Muir y Linsey Davis

Votos electorales 
tiene Pensilvania, 

sede del debate de 
esta noche

19

Claves evalúa el 
historiador Litchman 

para adelantar su 
pronóstico electoral

13

CRUCE 
CLAVE

economía, política exterior y la frontera 
con México, así como las guerras entre 
Ucrania y Rusia, la de Israel en Gaza, se-
guridad nacional, aborto, salud y el cam-
bio climático, mismos que definirán al 
ganador y que acaparará las redes socia-
les y medios, aunque éstos tienen sus fa-
voritos como el caso del dueño de X, Elon 
Musk, quien ataca a Kamala y Trump pre-
vé sumarlo a un eventual gabinete.

MÉXICO, UN FACTOR CLAVE. En el 
contraste de políticas, el país vecino se 
convertirá en protagonista. Luis Cárde-
nas y Rubén Ramos puntualizaron que 
ambos candidatos retomarán la migra-
ción, el narcotráfico enfocado contra el 
fentanilo y una viable renegociación del 
Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá para abundar en sus agendas.

Al respecto, Cárdenas Sánchez dijo 
que Trump “no se va a salir de su discur-
so”, con temas que son su fuerte y le inte-
resan a los simpatizantes, por lo que esti-
ma que recurra a “su deporte favorito” al 
hablar de la crisis migratoria y su plan de 
cerrar la frontera. Postura en la que usa-
ría un descuido rival en seguridad para 
reclamarle la situación actual.

Mientras que Kamala Harris, respalda-
da por las familias Obama y Clinton, ha 
dejado en claro que evidenciará lo que no 
hizo Trump en su gestión y apostará por 
recuperar el proyecto fronterizo de Joe 
Biden en busca de fondos para contratar 
más agentes y jueces migratorios.

Los internacionalistas creen que am-
bos usarán el T-MEC como apuesta; por 

un lado el conservador amena-
zaría con corregirlo aunque no 
tiene al lobby de EU de su lado, 
mientras que la rival plantearía 
cómo mejorarlo.

Y Ramos Muñoz indicó que 
es muy seguro que hablen de 
México al abundar en la re-
lación bilateral y comercial, 
pues para los dos partidos es 
clave poner sobre la mesa la 
agenda en torno a la migración 
y el combate al narco.

EL CONGRESO 
de EU bateó el 
plan migratorio 
de Joe Biden, 
presuntamente 
por presión de 
Trump, para usar 
ese tema durante 
la campaña.
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REGLAS VITALES: 
Tras jaloneos acordaron 
mantener los micrófonos 

silenciados
Cada uno tendrá dos 

minutos para responder a 
preguntas y dos más para 

réplicas por alusión del rival
Ninguno contará con apun-

tes, pero podrán escribir
El magnate definió el orden 

de los turnos y cerrará la 
noche tras ganar un volado

KAMALA HARRIS saluda a aliados durante la Convención del mes pasado.DONALD TRUMP alza los brazos en señal de triunfo en un mitin hace semanas.
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Princesa de Gales concluye quimios
| Redacción

CON UN EMOTIVO mensaje, la prince-
sa de Gales, Catalina Middleton, celebró 
que terminó su tratamiento de quimiote-
rapia para vencer al cáncer, a unos meses 
de su última aparición en público.

Relató en un video en el que se le ve 
disfrutando y jugando junto a su esposo, 
el príncipe y heredero Guillermo, y sus 
hijos, Jorge, Carlota y Luis, que luego de 
nueve meses “increíblemente duros” da 
un paso más en esta batalla para recupe-
rar su salud, al equiparar este proceso con 
“navegar por aguas tormentosas”, según 
el mensaje compartido por el Palacio  
de Kensington.

La mujer de 42 años e integrante de 
la familia real británica admitió que du-

rante este tratamiento vivió días buenos 
y malos y, aunque aún no canta victoria 
contra esta enfermedad, se dijo aliviada 
de concluir las quimioterapias, sin re-
velar qué tipo de cáncer enfrenta, luego 
de que a inicios de año revelara que fue 

González inicia trámite de asilo

Salí de Venezuela “para 
que cambien las cosas”
|  Redacción

El opositor venezolano Edmundo 
González reiteró que su exilio 
fue pensando en todo momen-
to en Venezuela, pues aunque 

ya está en España su lucha seguirá para 
concretar el fin del régimen y defender 
los valores democráticos, al reivindicar 
que ganó la elección como afirmó su alia-
da, María Corina Machado.

“Lo he hecho para que cambien las 
cosas y construyamos una nueva etapa 
para Venezuela”, abundó en su primer 
comunicado en la red social X desde el 
exilio, en donde inició su trámite de asilo 
político tras pasar semanas escondido en 
la Embajada de Países Bajos en Caracas.

Con ese posicionamiento, el diplomá-
tico ratificó que su salida, que la dictadu-
ra presume como un triunfo, no significa 
desistir sino apretar la estrategia, pues el 
destino del país “no puede ni debe ser un 
conflicto de dolor y sufrimiento”. Incluso, 
quien aceptó la candidatura de unidad 
descartó algún resentimiento por el in-
tento de la dictadura de Nicolás Maduro 
de detenerlo.

Pero abundó que no olvidará al abo-
gar por un diálogo para corresponder al 
respaldo ciudadano y que se respete la 
voluntad popular del pasado 28 de julio.

Asimismo, González Urrutia agrade-
ció a quienes fueron parte de su trasla-
do para proteger su vida ante amenazas 
del régimen, proceso en el que aplaudió 
el esfuerzo de María Corina Machado y 
la Plataforma Unitaria para vencer a la 
brutal dictadura, quienes dijo seguirán 
luchando desde Venezuela. 

Tema en el que la disidente explicó 
que queda un largo camino hacia la inves-
tidura para hacer valer la decisión de las 

LÍDER OPOSITOR sostiene que decisión apunta a una nue-
va etapa para su nación, pese al régimen; descarta resenti-
miento, pero su lucha sigue y alistan movilizaciones en España

urnas y la legitimidad, pero mantienen 
la estrategia, sin abundar en si considera 
que ahora corre más riesgo tras la salida 
de Edmundo González.

En su cuenta de X, la líder re-
calcó que el político de 75 años es 
el verdadero “presidente electo” 
en Venezuela y desde cualquier 
parte del mundo, evidenciando 
el exilio forzado de éste.

Al respecto, la Organiza-
ción de las Naciones Unidas 
(ONU) lanzó un mensaje a 
la dictadura al advertir que 
dicho escape no representa 
el fin de la crisis venezolana 
como aseguraron el fiscal 
chavista, Tarek William 
Saab, y el futuro ministro 
del Interior, Diosdado Ca-
bello, quien insistió que el 
asilo fue negociado por ese 
régimen con España, aun-
que la nación lo negó.

Para dicho organismo 
es crucial que el gobierno 
transparente el proceso 
electoral para que se reco-
nozca a un ganador a más 
de un mes de los comicios, 
de lo contrario la situación 
escalará y temen que llegue 
a la violencia.

No obstante, los vene-
zolanos siguen con la mira 
puesta en echar al régimen 
y desde España, donde el lí-
der opositor se reunirá esta 
semana con el mandatario 
español, Pedro Sánchez, 
miles de exiliados alistan 
una movilización. 

Según María Corina 
Machado quienes abando-
naron su país por la dura 

represión que lleva años convocaron a 
una protesta hoy en Madrid, la capital 
española, justo el mismo día en que el 

Congreso de esa nación ana-
lizará si reconoce al disidente 
como presidente electo, gesto 
que criticó el Partido Popular 
(PP), pero Machado llamó a 
más gobiernos a hacer lo mis-
mo contra Nicolás Maduro.

diagnosticada con esta enfermedad, mis-
ma que la obligó a alejarse de las activida-
des de la monarquía.

Y luego de un camino que definió 
como “aterrador e impredecible” desta-
có que ahora tiene una nueva perspecti-
va de la vida en general. Y afirmó “de la 
oscuridad puede surgir la luz”, pues cada 
declaración que dio demuestra las en-
señanzas que tuvo en el proceso, desde 
reflexionar por cosas sencillas y que dijo 
muchos “damos por sentadas”, en franca 
alusión a su salud, hasta enfrentar sus 
propias vulnerabilidades.

Además, Middleton envió un mensaje 
a quienes igual que ella están o estuvie-
ron en esa lucha, pues dijo que seguirá 
recuperándose, al tiempo que les exter-
nó “me quedo con ustedes codo a codo”.

LOS DELITOS imputados 
ameritan en suma penas de 
casi medio siglo en prisión, 
con lo que el chavismo inten-
ta enviar un mensaje a todos 
los disidentes del país.

Puntos porcentuales 
hubo de diferencia 

en las urnas, según la 
oposición

37

El opositor reitera que desde España mantendrá la 
defensa para hacer valer el voto del pueblo.

LUCHA A LA DISTANCIA

LA PRINCESA de Gales pasea junto  
a su esposo, el príncipe Guillermo.

EN UN COMUNICADO difundido en redes sociales 
reivindica su posición ante el riesgo de ser detenido.
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En los meses posteriores a la elección, Maduro 
y los suyos han acusado de terrorismo a los líderes 
opositores, han encarcelado a civiles durante las 
marchas de protesta y hasta han cercado las repre-
sentaciones diplomáticas de los países que han re-
cibido a los perseguidos. Así, ante la amenaza de la 
cárcel, Edmundo González, el candidato que a todas 
luces ganó la elección, se vio forzado a exiliarse en 
España bajo la figura del asilo político. 

González fue el nombre que apareció en la boleta 
oficial y por el cual se decantó la mayoría de los vo-
tantes. Él representa a la líder de la oposición, María 
Corina Machado, y dio un paso al frente cuando el 
chavismo la inhabilitó para contender por la pre-
sidencia. Este político casi desconocido recogió la 
frustración de los votantes y logró darle continuidad 
a la campaña de Machado, alzándose con la victoria. 

Este exilio pone en un predicamento a la opo-
sición, puesto que es González la figura que legíti-
mamente puede reclamar la victoria para asumir la 
presidencia en enero. Sin embargo, ante la presión, 
ha decidido salir del país, complicando y debilitan-
do el movimiento opositor. Machado, el motor y el 
corazón de la campaña, se ha quedado en Venezuela 
a pesar de sufrir persecución, y tendrá que encon-
trar la fórmula para mantener vigente a González, al 
tiempo que lidia con las amenazas en su contra. 

La oposición teme que González siga el mismo 
camino del olvido que Juan Guaidó. Sin embargo, 
esta vez fueron las urnas las que elevaron a Gonzá-
lez, por lo que parece que el chavismo está acorrala-
do frente a la comunidad internacional que le recla-
ma a Maduro mostrar evidencias de su triunfo o dar 
un paso atrás y permitir la transición. Incluso varios 
países latinoamericanos con gobiernos de izquierda 
han reconocido a González como presidente electo 
y piden que se detenga el autoritarismo y se dé paso 
al cambio.  

Maduro no dará su brazo a torcer, los esfuerzos 
para sentarlo a la mesa de negociaciones han sido 
infructuosos. Como un animal herido amenaza con 
un baño de sangre con tal de aferrarse al poder. La 
presión internacional está haciendo su efecto en su 
entorno, pero todo parece indicar que el presidente 
estirará la cuerda hasta el final. Me parece que, si la 
oposición no cede, la violencia será inevitable. Vene-
zuela será abiertamente una dictadura.

El gobierno de Nicolás Maduro 
sigue en su deriva autoritaria 

aniquilando la democracia en Vene-
zuela. Luego de negarse a presentar 
evidencias de su supuesto triunfo 
en las urnas y de desacreditar 83% 
de las actas que ha publicado la 
oposición, en las que se asienta su 
aplastante derrota, el régimen cha-
vista ha recurrido a las amenazas, la 
violencia y la represión para mante-
ner el orden y aferrarse al poder. 

GONZÁLEZ HUYE  
Y CORINA AGUANTA

POLITICAL TRIAGE
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El exilio de González 
abre «una nueva etapa»

►Crisis política en Venezuela. El opositor rompe su silencio tras su llegada 
a Madrid: «Lo he hecho para que cambien las cosas». El asedio a la embajada 

de Argentina precipitó su salida y su cambio de posición sobre el asilo 

Álvaro Escalonilla. MADRID

E
dmundo González 
Urrutia aterrizó en la 
tarde del domingo en 
la base aérea de To-
rrejón de Ardoz a bor-

do de un avión del Ejército del Aire 
después de recibir asilo político en 
España. Era el adiós del diplomá-
tico de 75 años, proclamado pre-
sidente electo de Venezuela por la 
Plataforma Unitaria Democrática 
tras las elecciones del pasado 28 
de julio.

González Urrutia decidió aban-
donar el país «para que cambien 
las cosas y construyamos una eta-
pa nueva para Venezuela», según 
explicó ayer a través de un comu-
nicado difundido en la red social 
X. En la nota, fi rmada desde Ma-
drid, el diplomático se declara 
«incompatible con el resentimien-
to» y defi ende la democracia y «la 
realización de la voluntad popu-
lar» como el único camino para la 
transición. Rompió su silencio 
para agradecer «profundamente» 
el refugio y la «protección» del Go-
bierno de España, y para tender 
puentes con el chavismo. «Sólo la 
política del diálogo puede hacer-
nos reencontrarnos como compa-
triotas», escribió. En el comunica-
do, el candidato presidencial 
también hace mención a los dete-
nidos y reivindica «el trabajo y el 
esfuerzo» de Machado.

Lejos del tono combativo de la 
propia María Corina, las palabras 
de Edmundo González sonaron 
más a despedida que a insistencia. 
Puede signifi car para él el fi nal de 
un trayecto que comenzó el pasa-
do mes de abril, cuando tomó el 
relevo de la académica Corina Yo-
ris al frente de la candidatura opo-
sitora.

La decisión de salir del país, to-
mada «por razones humanas, que 
tal vez muchos no comprendan», 
en palabras de su abogado, José 
Vicente Haro, sorprendió a pro-
pios y extraños. Pero no a Macha-
do. «Su vida corría peligro, y las 
crecientes amenazas, citaciones, 
orden de aprehensión e incluso 
los intentos de chantaje y de coac-
ción de los que ha sido objeto, de-
muestran que el régimen no tiene 
escrúpulos ni límites en su obse-
sión de silenciarlo e intentar do-

González Urrutia se 

declara contrario al 

«resentimiento» y 
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los venezolanos
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blegarlo. Ante esta brutal realidad, 
es necesario para nuestra causa 
preservar su libertad, su integri-
dad y su vida», expresó el domingo 
la líder opositora, quien afi rmaba 
que el 10 de enero de 2025, Gon-
zález Urrutia «será juramentado 
como presidente constitucional 
de Venezuela y comandante en 
jefe de la Fuerza Armada Nacio-
nal». «Que esto quede muy claro a 
todos: Edmundo luchará desde 
afuera junto a nuestra diáspora y 
yo lo seguiré haciendo aquí, junto 

EP

a ustedes», añadió.
En su comunicado, el diplomá-

tico ni siquiera contemplaba la 
posibilidad de regresar a Venezue-
la. Y eso que, inicialmente, no te-
nía previsto pedir asilo político. 
Trabajaría, como Machado, desde 
la clandestinidad. Por eso perma-
necía a resguardo en la Embajada 
de Países Bajos en Caracas desde 
la jornada postelectoral, sin el co-
nocimiento de las autoridades 
venezolanas. Desde allí se trasladó 
el pasado jueves hasta la residen-

cia del embajador español.
Pero la presencia del Servicio 

Bolivariano de Inteligencia Nacio-
nal (SEBIN) en los aledaños de la 
Embajada argentina, donde se re-
fugian seis asesores de campaña 
de Machado, le hizo cambiar de 
opinión. «Su vida corría peligro, su 
integridad física, su libertad y lo 
que es, en general, sus seguridades 
personales corrían peligro», su-
brayó su abogado.

La Fiscalía General de Venezue-
la le había citado hasta en tres oca-
siones para que testifi cara por la 
presunta comisión de cinco deli-
tos relacionados con el proceso 
electoral. No acudió. Sus incom-
parecencias motivaron la emisión 
de una orden de detención en su 
contra. Tenía dos opciones enci-
ma de la mesa, según José Vicente 
Haro: acabar en prisión o empren-
der el camino del exilio.

Sin negociaciones
El ministro de Asuntos Exteriores, 
José Manuel Albares, declaró ayer 
en Onda Cero que el gobierno no 
ha aceptado «ninguna exigencia 
ni ha habido ninguna negocia-
ción» con el entorno del presiden-
te Nicolás Maduro para facilitar su 
salida de Venezuela, sino que úni-
camente se han producido «con-
tactos operativos» para que pudie-
ra abandonar el país. «Cuestiones 
puramente técnicas» para las au-
torizaciones de vuelo y la tramita-
ción de los salvoconductos, según 
la titular de Defensa, Margarita 
Robles.

La versión del Ejecutivo no co-
incide con el relato de la vicepre-
sidenta venezolana Delcy Rodrí-
guez, quien aseguró en la 
madrugada de ayer que «amplias 
conversaciones y contactos tuvie-
ron lugar para operativizar la par-
tida del opositor González Urrutia 
del país con las plenas garantías 
que ofrece un salvoconducto, pro-
ducto del acuerdo entre ambos 
gobiernos».

Albares aseguró que el Gobier-
no no había dado «ninguna con-
trapartida» para facilitar la salida 
de Edmundo González. «La posi-
ción de España sigue siendo la 
misma con Edmundo González 
en Caracas o en Madrid, no vamos 
a reconocer la supuesta victoria de 
Nicolás Maduro, queremos que se 
entreguen las actas», zanjó el mi-
nistro, que reveló que el gobierno 
ofreció a González Urrutia refu-
giarse en la Embajada de España 
en Caracas.

«Le dije que si él quería conti-
nuar en Venezuela podía seguir en 
la residencia del embajador de 
España tanto como quisiera», de-
claró Albares. Pero el líder opositor 
prefi rió abandonar el país.

González Urrutia 

llegó el domingo a 

Madrid desde 

Caracas

►El ministro de Relacio-
nes Interiores, Justicia y 
Paz de Venezuela, 
Diosdado Cabello, 
aseguró este lunes que 
el abanderado de la 
mayor coalición oposi-
tora de Venezuela, 
Edmundo González 
Urrutia -asilado en 
España tras salir del 
país caribeño este 
sábado-, salió «huyen-
do» de María Corina 
Machado, principal 
valedora del líder 
antichavista. «El señor 
González Urrutia lo hizo 
(salir del país) (...) y no le 
dijo a nadie de la 
oposición. (...) Si de 
alguien estaba huyendo 
(...) era de la derecha, de 
María Corina (...), no del 
Gobierno», afi rmó el 
también primer vicepre-
sidente del gobernante 
Partido Socialista Unido 
(PSUV), en una rueda de 
prensa transmitida por 
el canal estatal VTV.
Asimismo, Cabello 
afi rmó que González 
Urrutia partió desde 
Venezuela «tranquilito» 
y «muy relajado», algo 
que el opositor des-
miente, al denunciar 
que su salida de Cara-
cas «estuvo rodeada» de 
«presiones, coacciones 
y amenazas». «Se fue 
con su esposa, tranquili-
to. Uno puede pensar 
que iba hasta contento».

Diosdado 
Cabello: «Huía 
de Machado»

La oposición pone 
como horizonte las 
regionales de 2025

María Corina Machado pide no 
desistir en la lucha por lograr una 
transición democrática en Vene-
zuela. Este lunes, luego de que 
Edmundo González asumiera el 
asilo político en España, la líder 
opositora reiteró que el país en-
tero «sabe lo que pasó el 28 de 
julio, y que tenemos un presiden-
te electo». Admitió que el país ha 
entrado en una nueva etapa po-
lítica «y vienen días de muchísi-
ma intensidad y peligro». A su 
juicio, el exilio de González Urru-
tia no cambia en nada el camino 
a seguir pues, «la urgencia y la 
legitimidad, así como la agenda 
y la estrategia, se mantienen». 
«Fue una operación compleja 
que trascendió a actores locales. 
Él no podía realizar todas las fun-
ciones asociadas al liderazgo. 
Desde afuera puede hacerlo me-
jor», dijo Machado. Ella ha deci-
dido quedarse en Venezuela, y 
sigue en la clandestinidad. Desde 
allí, y durante la presentación de 
una proclama ciudadana fi rma-
da por cientos de actores nacio-
nales de todo el espectro de co-
rrientes políticas, insistió en que 
la comunidad internacional debe 
reconocer como presidente elec-
to al exdiplomático.

Entretanto, en Venezuela el co-
municado de González Urrutia, 
así como su solicitud de asilo, ha 
tenido lecturas contrapuestas. 
Por un lado quienes sienten un 
duro golpe asestado por el cha-
vismo, y por otro quienes creen 
que el exilio sirve para «proteger-
lo» hasta que haya condiciones 
para que  se juramente en Vene-
zuela luego de enero de 2025. Allí 
se anota Machado. En la Platafor-
ma Unitaria distintos políticos 
mantienen la cautela. Varias 
fuentes consultadas por  LA RA-
ZÓN coinciden en que hay me-
sura en cuanto a posiciones pú-
blicas individuales debido al 
miedo de terminar encerrados. 
Después de todo, la mayor parte 

del círculo cercano a Machado 
está encarcelado y en el país sigue 
habiendo más de 1.700 presos de 
los 2.400 detenidos luego de las 
elecciones, incluyendo menores 
de edad.

Otros evalúan el escenario por 
venir sin ver al mes de enero 
como un límite. En 2025 también 
están planteadas elecciones re-
gionales y parlamentarias, aun-
que un directivo de un partido 
opositor dijo a este medio que 
«luego del 28 de julio va a ser pro-
blemático conseguir candidatos 
y especialmente electores». Des-
de el chavismo preparan una ley 
antifascista que plantea prohibir 
candidaturas de quienes hayan 

Víctor Amaya. CARACAS

►Corina Machado 
niega que haya 
cambios aunque 
otros diputados 
lamentan el golpe

emitido opiniones «contra la pa-
tria» o desconocido sus institu-
ciones. El escenario del liderazgo 
en el exilio, pero también el de 
reconocimiento internacional a 
un presidente que efectivamente 
no está al mando de la burocra-
cia, ya se ha vivido en Venezuela. 
En España hay al menos ocho 
opositores de alto calado exilia-
dos, y el número en Estados Uni-
dos es mayor. Allí reside Juan 
Guaidó quien no pudo lograr 
desplazar a Maduro del poder a 
pesar de su reconocimiento por 
hasta 64 países.

Otros exiliados

►Leopoldo 
López llegó a 
España en 
2019 como 
refugiado 
político tras 
ser liberado.

►Antonio 
Ledezma,
exalcalde de 
Caracas, 
escapó del 
arresto 
domiciliario.

►El diputado 
Antonio Ecarri 
fue embaja-
dor del 
Gobierno 
paralelo de 
Juan Guaidó.
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El exilio de González 
abre «una nueva etapa»

►Crisis política en Venezuela. El opositor rompe su silencio tras su llegada 
a Madrid: «Lo he hecho para que cambien las cosas». El asedio a la embajada 

de Argentina precipitó su salida y su cambio de posición sobre el asilo 

Álvaro Escalonilla. MADRID

E
dmundo González 
Urrutia aterrizó en la 
tarde del domingo en 
la base aérea de To-
rrejón de Ardoz a bor-

do de un avión del Ejército del Aire 
después de recibir asilo político en 
España. Era el adiós del diplomá-
tico de 75 años, proclamado pre-
sidente electo de Venezuela por la 
Plataforma Unitaria Democrática 
tras las elecciones del pasado 28 
de julio.

González Urrutia decidió aban-
donar el país «para que cambien 
las cosas y construyamos una eta-
pa nueva para Venezuela», según 
explicó ayer a través de un comu-
nicado difundido en la red social 
X. En la nota, fi rmada desde Ma-
drid, el diplomático se declara 
«incompatible con el resentimien-
to» y defi ende la democracia y «la 
realización de la voluntad popu-
lar» como el único camino para la 
transición. Rompió su silencio 
para agradecer «profundamente» 
el refugio y la «protección» del Go-
bierno de España, y para tender 
puentes con el chavismo. «Sólo la 
política del diálogo puede hacer-
nos reencontrarnos como compa-
triotas», escribió. En el comunica-
do, el candidato presidencial 
también hace mención a los dete-
nidos y reivindica «el trabajo y el 
esfuerzo» de Machado.

Lejos del tono combativo de la 
propia María Corina, las palabras 
de Edmundo González sonaron 
más a despedida que a insistencia. 
Puede signifi car para él el fi nal de 
un trayecto que comenzó el pasa-
do mes de abril, cuando tomó el 
relevo de la académica Corina Yo-
ris al frente de la candidatura opo-
sitora.

La decisión de salir del país, to-
mada «por razones humanas, que 
tal vez muchos no comprendan», 
en palabras de su abogado, José 
Vicente Haro, sorprendió a pro-
pios y extraños. Pero no a Macha-
do. «Su vida corría peligro, y las 
crecientes amenazas, citaciones, 
orden de aprehensión e incluso 
los intentos de chantaje y de coac-
ción de los que ha sido objeto, de-
muestran que el régimen no tiene 
escrúpulos ni límites en su obse-
sión de silenciarlo e intentar do-
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blegarlo. Ante esta brutal realidad, 
es necesario para nuestra causa 
preservar su libertad, su integri-
dad y su vida», expresó el domingo 
la líder opositora, quien afi rmaba 
que el 10 de enero de 2025, Gon-
zález Urrutia «será juramentado 
como presidente constitucional 
de Venezuela y comandante en 
jefe de la Fuerza Armada Nacio-
nal». «Que esto quede muy claro a 
todos: Edmundo luchará desde 
afuera junto a nuestra diáspora y 
yo lo seguiré haciendo aquí, junto 

EP

a ustedes», añadió.
En su comunicado, el diplomá-

tico ni siquiera contemplaba la 
posibilidad de regresar a Venezue-
la. Y eso que, inicialmente, no te-
nía previsto pedir asilo político. 
Trabajaría, como Machado, desde 
la clandestinidad. Por eso perma-
necía a resguardo en la Embajada 
de Países Bajos en Caracas desde 
la jornada postelectoral, sin el co-
nocimiento de las autoridades 
venezolanas. Desde allí se trasladó 
el pasado jueves hasta la residen-

cia del embajador español.
Pero la presencia del Servicio 

Bolivariano de Inteligencia Nacio-
nal (SEBIN) en los aledaños de la 
Embajada argentina, donde se re-
fugian seis asesores de campaña 
de Machado, le hizo cambiar de 
opinión. «Su vida corría peligro, su 
integridad física, su libertad y lo 
que es, en general, sus seguridades 
personales corrían peligro», su-
brayó su abogado.

La Fiscalía General de Venezue-
la le había citado hasta en tres oca-
siones para que testifi cara por la 
presunta comisión de cinco deli-
tos relacionados con el proceso 
electoral. No acudió. Sus incom-
parecencias motivaron la emisión 
de una orden de detención en su 
contra. Tenía dos opciones enci-
ma de la mesa, según José Vicente 
Haro: acabar en prisión o empren-
der el camino del exilio.

Sin negociaciones
El ministro de Asuntos Exteriores, 
José Manuel Albares, declaró ayer 
en Onda Cero que el gobierno no 
ha aceptado «ninguna exigencia 
ni ha habido ninguna negocia-
ción» con el entorno del presiden-
te Nicolás Maduro para facilitar su 
salida de Venezuela, sino que úni-
camente se han producido «con-
tactos operativos» para que pudie-
ra abandonar el país. «Cuestiones 
puramente técnicas» para las au-
torizaciones de vuelo y la tramita-
ción de los salvoconductos, según 
la titular de Defensa, Margarita 
Robles.

La versión del Ejecutivo no co-
incide con el relato de la vicepre-
sidenta venezolana Delcy Rodrí-
guez, quien aseguró en la 
madrugada de ayer que «amplias 
conversaciones y contactos tuvie-
ron lugar para operativizar la par-
tida del opositor González Urrutia 
del país con las plenas garantías 
que ofrece un salvoconducto, pro-
ducto del acuerdo entre ambos 
gobiernos».

Albares aseguró que el Gobier-
no no había dado «ninguna con-
trapartida» para facilitar la salida 
de Edmundo González. «La posi-
ción de España sigue siendo la 
misma con Edmundo González 
en Caracas o en Madrid, no vamos 
a reconocer la supuesta victoria de 
Nicolás Maduro, queremos que se 
entreguen las actas», zanjó el mi-
nistro, que reveló que el gobierno 
ofreció a González Urrutia refu-
giarse en la Embajada de España 
en Caracas.

«Le dije que si él quería conti-
nuar en Venezuela podía seguir en 
la residencia del embajador de 
España tanto como quisiera», de-
claró Albares. Pero el líder opositor 
prefi rió abandonar el país.

González Urrutia 

llegó el domingo a 

Madrid desde 

Caracas

►El ministro de Relacio-
nes Interiores, Justicia y 
Paz de Venezuela, 
Diosdado Cabello, 
aseguró este lunes que 
el abanderado de la 
mayor coalición oposi-
tora de Venezuela, 
Edmundo González 
Urrutia -asilado en 
España tras salir del 
país caribeño este 
sábado-, salió «huyen-
do» de María Corina 
Machado, principal 
valedora del líder 
antichavista. «El señor 
González Urrutia lo hizo 
(salir del país) (...) y no le 
dijo a nadie de la 
oposición. (...) Si de 
alguien estaba huyendo 
(...) era de la derecha, de 
María Corina (...), no del 
Gobierno», afi rmó el 
también primer vicepre-
sidente del gobernante 
Partido Socialista Unido 
(PSUV), en una rueda de 
prensa transmitida por 
el canal estatal VTV.
Asimismo, Cabello 
afi rmó que González 
Urrutia partió desde 
Venezuela «tranquilito» 
y «muy relajado», algo 
que el opositor des-
miente, al denunciar 
que su salida de Cara-
cas «estuvo rodeada» de 
«presiones, coacciones 
y amenazas». «Se fue 
con su esposa, tranquili-
to. Uno puede pensar 
que iba hasta contento».

Diosdado 
Cabello: «Huía 
de Machado»

La oposición pone 
como horizonte las 
regionales de 2025

María Corina Machado pide no 
desistir en la lucha por lograr una 
transición democrática en Vene-
zuela. Este lunes, luego de que 
Edmundo González asumiera el 
asilo político en España, la líder 
opositora reiteró que el país en-
tero «sabe lo que pasó el 28 de 
julio, y que tenemos un presiden-
te electo». Admitió que el país ha 
entrado en una nueva etapa po-
lítica «y vienen días de muchísi-
ma intensidad y peligro». A su 
juicio, el exilio de González Urru-
tia no cambia en nada el camino 
a seguir pues, «la urgencia y la 
legitimidad, así como la agenda 
y la estrategia, se mantienen». 
«Fue una operación compleja 
que trascendió a actores locales. 
Él no podía realizar todas las fun-
ciones asociadas al liderazgo. 
Desde afuera puede hacerlo me-
jor», dijo Machado. Ella ha deci-
dido quedarse en Venezuela, y 
sigue en la clandestinidad. Desde 
allí, y durante la presentación de 
una proclama ciudadana fi rma-
da por cientos de actores nacio-
nales de todo el espectro de co-
rrientes políticas, insistió en que 
la comunidad internacional debe 
reconocer como presidente elec-
to al exdiplomático.

Entretanto, en Venezuela el co-
municado de González Urrutia, 
así como su solicitud de asilo, ha 
tenido lecturas contrapuestas. 
Por un lado quienes sienten un 
duro golpe asestado por el cha-
vismo, y por otro quienes creen 
que el exilio sirve para «proteger-
lo» hasta que haya condiciones 
para que  se juramente en Vene-
zuela luego de enero de 2025. Allí 
se anota Machado. En la Platafor-
ma Unitaria distintos políticos 
mantienen la cautela. Varias 
fuentes consultadas por  LA RA-
ZÓN coinciden en que hay me-
sura en cuanto a posiciones pú-
blicas individuales debido al 
miedo de terminar encerrados. 
Después de todo, la mayor parte 

del círculo cercano a Machado 
está encarcelado y en el país sigue 
habiendo más de 1.700 presos de 
los 2.400 detenidos luego de las 
elecciones, incluyendo menores 
de edad.

Otros evalúan el escenario por 
venir sin ver al mes de enero 
como un límite. En 2025 también 
están planteadas elecciones re-
gionales y parlamentarias, aun-
que un directivo de un partido 
opositor dijo a este medio que 
«luego del 28 de julio va a ser pro-
blemático conseguir candidatos 
y especialmente electores». Des-
de el chavismo preparan una ley 
antifascista que plantea prohibir 
candidaturas de quienes hayan 

Víctor Amaya. CARACAS

►Corina Machado 
niega que haya 
cambios aunque 
otros diputados 
lamentan el golpe

emitido opiniones «contra la pa-
tria» o desconocido sus institu-
ciones. El escenario del liderazgo 
en el exilio, pero también el de 
reconocimiento internacional a 
un presidente que efectivamente 
no está al mando de la burocra-
cia, ya se ha vivido en Venezuela. 
En España hay al menos ocho 
opositores de alto calado exilia-
dos, y el número en Estados Uni-
dos es mayor. Allí reside Juan 
Guaidó quien no pudo lograr 
desplazar a Maduro del poder a 
pesar de su reconocimiento por 
hasta 64 países.

Otros exiliados

►Leopoldo 
López llegó a 
España en 
2019 como 
refugiado 
político tras 
ser liberado.

►Antonio 
Ledezma,
exalcalde de 
Caracas, 
escapó del 
arresto 
domiciliario.

►El diputado 
Antonio Ecarri 
fue embaja-
dor del 
Gobierno 
paralelo de 
Juan Guaidó.
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COLORES DE MODA. Este 2024, en interiorismo, los tonos 
que son tendencia son pimienta molida, rosa rebajado y aca-
bado cromado. Además de materiales de piedra y cerámica. 

4

5

6

SE PUEDEN 
usar texturas 
diferentes en 
las paredes 
de la casa.

LOS 
MARCOS 
llamativos 
no pueden 
faltar. 

LAS PLAN-
TAS también 
forman parte 
de esta deco-
ración.
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| Por Karen Rodríguez 
karen.rodriguez@razon.com.mx

U na de las tendencias 
decorativas que 
será protagonista 
durante el 2025, se-

gún los expertos en interiorismo, es 
el estilo eerie, que al español se traduce 

como misterioso o fantástico, el cual bus-
ca crear espacios y atmósferas provocati-

vas con un tinte enigmático y hasta rebelde. 
El eerie se caracteriza por combi-

nar texturas y colores que crean un 
efecto de impacto visual y dramático 
para generar un estilo completamen-
te diferente y llamativo.

Otra de las particularidades de esta 
decoración es que resaltan los colores 
fríos, ya que se puede optar por los 
tonos negro, gris y azul marino para 
generar una sensación de oscuridad 
y presagio. Otros que se usan son el 
marrón, verde oliva y beige. 

El negro se puede combinar con 
tonalidades como, por ejemplo, el 
naranja, para mantener la esencia 
lúgubre y también darle un toque de calidez. 

Asimismo, los materiales que se utilizan 
en esta tendencia son el mármol o el ace-

ro, texturas lujosas que combinan con la 
paleta de color antes mencionada para 

generar un ambiente elegante, pero, al 
mismo tiempo, sombrío. Otro com-

ponente que aporta comodidad e 

ideales para este tipo de interiorismo es la ma-
dera, por su textura especial.

Una de las combinaciones que no puede fal-
tar en el eerie es el blanco y negro, una mezcla 
clásica que resalta por ser elegante y sofistica-
da, se puede aplicar en el baño, en la cocina y 
poco a poco replicarse en otras partes de la casa, 
como pueden ser el dormitorio. Estos tonos son 
perfectos para aquellos acabados de mármol. 

En este estilo de decoración no se debe te-
ner miedo para usar elementos con un toque 
grotesco, ya que es parte de la tendencia. En 

ese sentido, se puede optar por 
utilizar imágenes desconcertantes, 
como fantasmas, monstruos o edi-
ficios abandonados.

En el eerie es frecuente el uso 
de elementos distorsionados o an-
tinaturales, como objetos fuera de 
proporción o que parecen moverse 
por sí mismos, para mantener esta 
atmósfera lúgubre en la casa. 

Otra de las características de esta 
tendencia que se mantendrá fuerte 
en el 2025 es que hay muebles con 
estilo drapeado para generar mo-
vimiento en los espacios. Aunque 

también destacan las piezas minimalistas con 
acabados en terciopelo. 

Por otra parte, la iluminación es clave para 
este estilo de interiorismo, ya que las luces son 
las que darán un ambiente acogedor a los rin-
cones de la vivienda. En el eerie se apuesta por 
luces regulables para poder manipular la inten-
sidad de éstas y tener una iluminación tenue, 
pero también se pueden colocar luces led en 
cascada sobre las paredes. Otra opción son las 
lámparas en acero pulido o apliques en acaba-
do metálico para darle un toque moderno a los 
sitios del hogar. 

Como en todos los estilos de decoración se 
suman las plantas, en esta ocasión se deben 
incorporar aquellas oscuras o secas para que la 
naturaleza misteriosa se haga presente. 

Debido a que esta estética puede recordar 
al estilo gótico, se pueden añadir elementos 

como candelabros antiguos o espejos con 
marcos elaborados. 

Tendencia para el 2025 

ESTE ESTILO 
de interiorismo 
lo prefieren los 
jóvenes, quienes 
buscan una deco-
ración más provo-
cativa y rebelde, 
como acabados 
con efectos iridis-
centes. 

1

2

4

5

6
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ESTA MODA busca crear espacios y atmósfe-
ras provocativas con un tinte enigmático y re-
belde; combina texturas y colores que logran 
un impacto debido a su gran dramatismo 

1 2 3LA ILUMI-
NACIÓN es 
un elemento 
esencial en 
este estilo.

EL BLANCO 
y negro, una 
de las mejo-
res combina-
ciones.

LA MADE-
RA es otro 
material que 
se puede 
conjugar.
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ESTA EDICIÓN, que se realizará del 20 al 22 de septiem-
bre en la Casa del Lago, contará con la participación de 
Lonnie Holley, Felicia Atkinson, Valentina Magaletti y Lau 
Nau. Habrá más de 25 actividades, entre teatro, poesía, 
música, performances y talleres. La entrada será libre. 

Celebran 20 años de 
Poesía en Voz AltaCultura

| Por Martha Díaz                  
colaboradores@razon.com.mx 
En Querétaro, Querétaro

Originaria de Francia, Neige 
Sinno publicó Triste Tigre 
(Anagrama), originalmente en 
francés, pero ya traducido al 
español por ella misma. Entre 

las páginas renacen los recuerdos y reflexio-
nes de la autora sobre varios años de abuso 
sexual a manos de su padrastro, además del 
efecto expansivo que tuvieron estas expe-
riencias durante el resto de su vida. 

Cuestiona la violencia sexual, el mal, el 
trauma, el silencio, la culpa, pero también las 
formas de ser un adulto protector, la libertad 
y la verdad. La publicación además incluye 
algunos archivos, fotos, artículos de periódi-
co y se habla del juicio legal que se vivió. 

“Mi mensaje es lo que gritamos siempre: 
‘No estás sola’, que para mí ha 
sido fabuloso cuando empeza-
ron las marchas, me emocio-
na muchísimo porque esto es 
exactamente el libro”, dijo con-
movida Neige Sinno durante la 
entrevista que dio a La Razón 
en Querétaro, donde tuvo una 
presentación en el Hay Festival.

Tuvieron que pasar 30 años, 
y más de 20 cartas de rechazo 
de casas editoriales, para que la 
escritora publicara su obra, uno 
de los mayores retos que se le 
ha presentado en su trayectoria: “Viene a mi 
vida de una forma muy diferente al libro que 
hubiera escrito a los veinte años”, dijo.

La culpa en torno al abuso sexual fue otra 
forma de violencia, además de un desafío al 
que se enfrentó y que no se ha podido quitar 
del todo, contó. A través de la inteligencia, 
del análisis y del sentido común ha podido 
continuar este proceso de liberación.  

“La primera vez es un shock tan grande 
que no se lo cuentas a nadie. Luego se repite 
y crees que estás participando porque no se 
lo dijiste a nadie. Mantienes el secreto, yo no 
sabía bien por qué, pero luego se vuelve muy 
obvio que estás bajo amenaza del agresor”, 
recordó Neige Sinno.

La escritora confesó que le es fácil recono-
cer que un niño bajo ningún pretexto puede 
considerarse cómplice de esta forma de vio-

lencia, pero le ha costado ver la inocencia en 
sí misma. “Si tengo esa claridad para los otros 
niños alrededor de mí, la debo tener para mí 
cuando era niña”, expresó.

Sin embargo, reconoció que la principal 
barrera que tuvo al tomar el lápiz fue dejar 
de lado la parte sofocante de compartir al 
mundo sus vivencias y pensamientos.

“Tuve que pasar por alto la vergüenza que 
me causaba escribir sobre mi vida personal, 
si no lograba hacer esto, no había libro. Du-
rante muchos años rechacé esa idea, me pa-
recía muy desagradable que el lector o la lec-
tora supiera que se trata de una experiencia 
mía, pero eso le da su particularidad, que es 
autobiográfico. No hay forma de escaparse 
de esta realidad, ni yo ni el lector”, reflexionó 
la también traductora.

Pese a ello, continuó, la publicación del 
recuento, el hablar en público sobre las vio-
laciones que sufrió, platicar con gente en 
las firmas del libro y otras vivencias le han 
permitido hacer de su caso una historia co-
lectiva en la que mucha gente se ha sentido 
identificada, ya sea por haber vivido algo si-
milar o por conocer a alguien a quien le pasó. 

“Se reflejan en esta necesidad de poner 
palabras sobre lo vivido, de romper este 
silencio y esta máscara social que no nos 
deja hablar sobre estos temas, cuando todos 
sabemos que está ahí esto. Es triste, pero 
también muy bello ver que vienen a agrade-
cerme y que lloramos, nos abrazamos, es un 
efecto muy lindo de compartir”, sostuvo.

Aunque la obra ha sido un éxito entre la 
crítica y el público, como en Francia donde 
recibió múltiples reconocimientos, entre 
ellos el Prix Blù Jean-Marc Roberts, el Prix 
Goncourt des Lycéens, el Prix Femina 2023 
y el Premio Strega Europeo (en su traducción 
italiana) en 2024, su propósito no era ése.

“Mi proyecto no es ni denunciar. Lo prin-
cipal es que veo que puedo usar archivos, 

usar análisis literarios, contar mi 
historia desde varios puntos de 

vista, fue un proceso bastante 
alegre. Y luego si se usa para 

denunciar, si se usa para 
reflexionar, para pensar y 
para luchar, incluso por ac-
tivistas, ¡fabuloso! Pero no 
fue mi punto de partida”, 
consideró.

NEIGE SIN-
NO nació en 1977 
en la región de los 
Altos Alpes. Vivió 
un tiempo en 
Estados Unidos y 
ha vivido muchos 
años en México 
con su familia.

LO PRINCIPAL es que veo que puedo 
usar archivos, usar análisis literarios, 
contar mi historia desde varios puntos 
de vista, fue un proceso bastante alegre. 
Y luego si se usa para denunciar, si se 
usa para reflexionar, para pensar y para 
luchar, incluso por activistas, ¡fabuloso!”

NEIGE SINNO 
Narradora y traductora

LA TRADUCTORA, el 
pasado 5 de septiembre 

en Querétaro.

LA DIRECTORA CONCERTADORA, Julia 
Cruz, en uno de los ensayos.
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Publica Triste Tigre 

LA AUTORA FRANCESA, en-
tre la autobiografía y el ensayo, 
comparte recuerdos y reflexio-
nes sobre las violaciones de las 
que fue víctima; a sobrevivien-
tes les dice: “No estás sola” 

Traen ópera 
Beatrix Cenci
a México
| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx

POR PRIMERA VEZ en el Palacio de Be-
llas Artes se montará Beatrix Cenci, la últi-
ma ópera escrita por el compositor argen-
tino Alberto Ginastera, que se estrenó en 
1971. La obra, una historia de incesto, pa-
rricidio, torturas y abuso sexual, será “una 
bofetada poética” para el público, aseguró 
ayer en conferencia de prensa la directora 
de escena, Marta Eguilior. 

“Si teníamos una serie de escenas vio-
lentas no era necesario hacer una literali-
dad de la violación ni en el asesinato del 
padre ni cuando se le hace justicia a Bea-
trix, todo el trabajo escénico es desde la 
poética, pero eso no quiere decir que no 
estemos contando algo tremendamente 
duro”, dijo sobre esta ópera basada en una 
historia real, la de Beatrice Cenci, una no-
ble italiana recordada por un juicio de pa-
rricidio en la Roma posrenacentista. 

Asimismo, dijo que con esta historia 
espera sacudir al  público, en un tiempo 
en el que la violencia está presente desde 
la televisión hasta las redes sociales: “Nos 
hemos acostumbrado y parece que no nos 
afecta, por eso hay que dar una pequeña 
bofetada poética para despertar”.

María Katzarava, directora artística de la 
Compañía Nacional de Ópera, destacó que 
decidieron presentar esta obra, porque le 
pareció pertinente hablar de la violencia 
hacia las mujeres que se vive en el mundo. 

“Es muy importante que no se callen 
este tipo de eventos tan fuertes, que si-
guen sucediendo en todo el mundo, más 
en los países latinos”, expresó. 

Dijo que Beatrix Cenci será “impactan-
te pero positiva, hay que mirarla desde el 
lado crítico, qué estamos viviendo como 
sociedad las mujeres. Es lo que estamos 
plasmando, por eso nos ha parecido tan 
importante mostrarla en México”, agregó 
sobre la ópera que se presentará el 13, 15, 
17 y 20 de octubre en Bellas Artes.

BEATRIX CENCI
CUÁNDO: 13, 15, 17 y 20 de octubre 
Dónde: Sala Principal del Palacio de 
Bellas Artes
HORARIOS: domingos 17:00 horas y 
martes y jueves a las 20:00 horas
LOCALIDADES: desde $150 hasta $650
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Hospitalizan a 
Harvey Weinstein 
EL EXPRODUCTOR de cine encarcelado fue 
sometido ayer a una cirugía cardíaca de emer-
gencia en Nueva York, Estados Unidos, informa-
ron sus representantes. Fue trasladado al Belle-
vue en Manhattan, desde la prisión de Rikers 
Island el domingo por la noche.

Desfile

Muere la mítica voz de Darth Vader de Star Wars 
| AP

EL ACTOR James Earl Jones, quien su-
peró los prejuicios raciales y una grave 
tartamudez para convertirse en un céle-
bre icono de los escenarios y la pantalla  
—llegando a prestar su profun-
da e imponente voz a CNN, El 
Rey León y Darth Vader—, falle-
ció a los 93 años.

Su agente, Barry McPherson, 
confirmó que James Earl Jones 
murió ayer por la mañana en su 
casa en la región del Valle del 
Hudson, en Nueva York, Esta-
dos Unidos. La causa no estaba 
clara por el momento.

Jones, quien siguió trabajan-
do hasta sus ochenta y tantos 

años, ganó dos Emmy, un Globo de Oro, 
dos Tony, un Grammy, la Medalla Nacio-
nal de las Artes, el Kennedy Center Ho-
nors y recibió un Oscar honorífico y un 
Tony especial por los logros de toda una 
vida. En 2022, un teatro de Broadway 

fue rebautizado en su ho-
nor por sus aportaciones.

El actor interpretó pa-
peles cinematográficos 
memorables, como el 
del escritor huraño 
que vuelve a la 
fama en Field 
of Dreams, el 
del boxeador 
Jack Johnson 
en el éxito tea-
tral y cinematográ-

fico The Great White Hope, el del escritor 
Alex Haley en Roots: The Next Generation 
y un ministro en Cry, the Beloved Country.

También fue un actor de doblaje muy 
solicitado, una función en la que expresó 

la villanía de Darth Vader, el mítico perso-
naje de la famosa saga de Star Wars, así 
como la benigna dignidad del rey Mufa-
sa en las versiones de 1994 y 2019 de El 
Rey León de Disney, además de anunciar 

a la cadena CNN (This is 
CNN) durante las pau-
sas de la emisora. 

Ganó un Grammy 
en 1977 por su inter-

pretación en el audio-
libro Great American 
Documents.

Foto|Reuters

FUE NOMI-
NADO al Oscar 
como Mejor 
Actor por su 
interpretación en 
The Great White 
Hope (1971), con 
la que ganó un 
premio Tony. 

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

A  más de cinco años de la detención de 
Ignacio Antonio “N”, alias El Soni, pre-
sunto líder de una organización dedi-
cada a la explotación sexual de muje-
res en la página Zona Divas, se estrena 

El portal: La historia oculta de Zona Divas, miniserie 
documental en la que se hace una radiografía de la 
trata de personas, desde cómo son enganchadas las 
víctimas, los grados de impunidad en México y hasta 
los niveles de vulnerabilidad que vivían, a través de 
los testimonios de familiares y amigos de las jóvenes 
que fueron asesinadas entre 2017 y 2019. 

“En el caso de Kenny Finol, uno puede ir rastrean-
do los distintos destinos a los que viajó durante la 
primera etapa de su primera juventud, que son tí-
picos lugares donde están las redes de trata. Lo que 
se ve en la serie es este esfuerzo por hilvanar estas 
historias y contar una especie de radiografía de la tra-
ta, que aqueja a toda Latinoamérica, pero que tiene 
como destino final, México”, explicó a La Razón As-
trid Rondero, quien con Fernanda Valadez, dirigió la 
producción que ya se encuentra en Netflix. 

En el documental quisie-
ron poner por delante a las 
víctimas y contar lo que no se 
dijo en medios de comunica-
ción que optaron por el sen-
sacionalismo. Mediante las 
redes sociales reconstruyen 
cómo fueron sus vidas antes 
de llegar a México y durante 
su estancia en nuestro país. 

“Fue buscar en las redes 
sociales los rastros que habían 
dejado las víctimas mortales, 
buscamos sus posts, sus anun-
cios, pero también sus partes más luminosas, como 
las esperanzas que ellas tenían, las expectativas, lo 
que las hacían felices. En contraparte con aquellas 
cosas que las hacían sentir amenazadas, la violencia 
que vivían”, explicó Fernanda Valadez.

En el caso de Kenny Finol, quien fue hallada sin 
vida con marcas de tortura y violación en el Estado 
de México en 2018, se aborda, por ejemplo, cómo 
salió de su natal Venezuela en una situación de ex-
trema pobreza con la esperanza de conseguirle me-
dicamentos a su madre. 

“Con los familiares fue establecer un vínculo de 
confianza que les transmitiera la seguridad de que 
no íbamos a hacer lo que habían hecho otros medios, 
en el sentido de que habían revictimizado y estima-
tizado a sus hijas, habían cubierto las notas de una 
manera muy sensacionalista, lo que queríamos era 

todo lo contrario, comunicar que estas mujeres son 
como cualquier otra persona, que tienen sueños, que 
migraron a México para tener una mejor vida o inten-
tar tener una mejor vida, pero acabaron en las peores 
garras de la violencia en nuestro país”, comentó la 
productora Laura Woldenberg. 

Otro de los objetivos era visibilizar el grado de vul-
nerabilidad y de impunidad que hubo detrás de es-
tos casos, pues al ser mujeres migrantes sin papeles 
estuvieron expuestas a distintas formas de violencia. 

“Vemos que hay una impunidad en distintos ni-
veles y que atraviesa a autoridades locales, estatales 
y federales, además de distintos tipos de activida-
des, por ejemplo, las autoridades migratorias, todas 

coinciden en cómo había que 
pagarles para que las dejaran 
pasar, eso las ponía en una pri-
mera capa de vulnerabilidad, 
luego estaba la Policía Federal, 
que las buscaba en distintos si-
tios donde ellas transitaban, las 
extorsionaban. Luego estaban 
ante el miedo de la extorsión 
del crimen organizado, enton-
ces no denunciaban porque la 
policía era parte de este cobro 
de piso. Cuando los crímenes 
más terribles sucedían, las fis-
calías no operaban”, compartió 
Fernanda Valadez. 

Con El portal: La historia 
oculta de Zona Divas también se espera que la so-
ciedad reflexione sobre la situación que siguen 
viviendo las mujeres migrantes, principalmente 
sudamericanas, pues aunque se desmanteló Zona 
Divas, siguen operando otros portales que tienen 
una forma similar de explotación. Además, se bus-
ca que pueda alertar a aquellas jóvenes que llegan a 
nuestro país y que las autoridades tomen cartas en el 
asunto, tanto en este caso en el que aún hay deudas 
como en cruzar datos de las víctimas de feminicidio 
con las de trata de personas para investigar. 

“Uno de los objetivos de la serie es hacer una re-
flexión de la vulnerabilidad de las mujeres migran-
tes, ver cómo se enganchan las mujeres, porque los 
lugares donde son enganchadas son las redes so-
ciales, a veces de las formas menos violentas que te 
pudieras imaginar. Es una serie que permite que a lo 
mejor mujeres jóvenes vean estos focos rojos. 

“Pero también que los usuarios de este tipo de 
páginas, se pregunte si efectivamente estas mujeres 
son libres de trabajar y si no son víctimas de trata. Y, 
por último, la impartición de justicia, sólo hay dos 
casos que fueron sentenciados, ¿qué ha pasado con 
los casos de Kenny Finol y Karen Ailen Grodziñiski?”, 
cuestionó  Astrid Rondero.

ZONA DIVAS 
estuvo en 
funcionamiento 
desde 2001 hasta 
2018, en la que 
se suspendió el 
servicio, luego 
de una serie de 
investigaciones.

JAMES EARL 
JONES, al ganar 

dos Emmy  
en 1991.

Miniserie llega a Netflix

SE DA VOZ A LAS VÍCTIMAS mortales, a través de fami-
liares y amigos; “es hacer una reflexión de la vulnerabilidad 
de las mujeres migrantes”, afirman las directoras a La Razón 

UN CARTEL promocio-
nal de la producción.
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CON GÉNESIS 
Uliannys Gibson, el 
cuerpo aún no ha sido 
repatriado (...) son 
casos que vale la pena 
atender, el documental 
pone foco en esa parte 
que no está saldada” 
 
FERNANDA  
VALADEZ 
Directora
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QUIERE AYUDAR. La titular de la Comisión Nacional de Cultura Física y De-
porte (Conade), Ana Gabriela Guevara Espinoza, ha presentado una importan-
te propuesta ante el presidente Andrés Manuel López Obrador para ajustar los 
montos de las becas vitalicias otorgadas a los medallistas olímpicos y paralím-
picos. Esta medida busca actualizar los montos económicos a la realidad ac-
tual, respondiendo a las necesidades de los atletas que han llevado a México al 

podio internacional. El 15 de agosto, en el marco del abanderamiento de la de-
legación paralímpica mexicana, Guevara entregó oficialmente esta propuesta 
al mandatario, quien se comprometió a evaluarla. Los estudios realizados han 
arrojado la necesidad de incrementar entre 118 % y 128% los apoyos econó-
micos, dependiendo del tipo de presea obtenida. Hay 120 atletas y exatletas 
que se benefician de esta beca y 88 del deporte adaptado.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

MARTES 10.09.2024AGENDA DEPORTIVA

Sin Mbappé, Francia 
demuestra calidad

INCLUSIVE después de dejar al delantero estrella Kylian 
Mbappé en el banco, Francia le propinó otro revés a Bél-
gica en la Liga de Naciones. Randal Kolo Muani y Ousma-
ne Dembélé, arremetieron con disparos potentes de am-
bos lados del medio tiempo para la victoria 2-0 en Lyon.

Deportes

| Redacción
 

México salió victorioso de su 
primer ensayo en el regreso 
del entrenador Javier Agui-
rre ante un rival que exigió 

muy poco. Repetir la fórmula ganadora en 
el segundo, será un poco más complicado.

El Vasco Aguirre y la selección mexi-
cana enfrentarán a Canadá en Arlington, 
Texas, en un partido de preparación para 
dos selecciones que serán anfitrionas del 
Mundial 2026.

La historia de los enfrentamientos entre 
México y Canadá favorece notablemente 
al conjunto tricolor. En 35 partidos dispu-
tados entre ambas selecciones, México ha 
ganado 21 encuentros, ha empatado en 8 
ocasiones y derrotado sólo 6 veces por el 
equipo canadiense. Esto demuestra el do-
minio que el conjunto azteca ha ejercido 
históricamente sobre su rival del norte.

A lo largo de los años, ambos equipos se 
han enfrentado en distintos torneos oficia-
les de la Concacaf, como las fases de clasi-
ficación para la Copa del Mundo, la Copa 
Oro y el antiguo Campeonato de Concacaf, 
además de los amistosos, como el que se 
llevará a cabo en esta Fecha FIFA.

Aguirre regresó al banquillo mexicano, 
luego de 14 años, con un triunfo 3-0 ante 
Nueva Zelanda el sábado.

“Jugar bien era complicado no sólo por 
el poco entrenamiento, sino por el calor y 
la humedad que se sintieron. El funciona-
miento colectivo fue intermitente, hubo 
cosas buenas, pero se apagaba la luz cuan-
do estábamos en el área rival”, dijo Agui-
rre, quien dirigió cinco prácticas previo a 
esta doble fecha de fogueos.

El más reciente enfrentamiento entre 
estas dos selecciones tuvo lugar el 16 de 
noviembre de 2021, en un partido clave 
de clasificación para el Mundial de Qatar 
2022. En esa ocasión, Canadá se impuso 
a México por 2-1 en un partido disputado 
en la ciudad de Edmonton. Este resultado 
marcó un punto de inflexión en la riva-
lidad, mostrando que La Hoja de Maple 
puede competir y ganar a un equipo de la 
talla del Tricolor.

Aguirre, quien fue el técnico de México 
en los Mundiales de Corea-Japón 2002 y 
en Sudáfrica 2010, es el tercer entrenador 
al frente de México desde que el argentino 
Gerardo Martino abandonó el cargo al fi-
nalizar el Mundial 2022, el primero desde 
1978 en el que el Tricolor quedó fuera tras 
la fase de grupos.

El último de ellos fue Jaime Lozano, 
cesado luego de la eliminación en primera 
ronda de la pasada Copa América. Javier 
Aguirre citó a 17 jugadores que estuvieron 
en el torneo continental.

“Llegamos en un momento delicado, 

Hoy chocan en amistoso

JAVIER AGUIRRE es consciente que el cambio generacional no es el único que necesita la selección; de 35 
enfrentamientos ha ganado 21, empatado ocho y perdido seis; no se ven las caras desde julio del 2021

los últimos tres técnicos manejamos la 
misma cantidad de jugadores, pero es lo 
que tenemos”, dijo el entrenador. “Tene-
mos que ver si en estos dos años podemos 
encontrar talentos nuevos, a ver si somos 
capaces de presentarnos (en 2026) con 
una selección capacitada, entrenada y con 
pocas debilidades”.

Ante Nueva Zelanda, Javier Vasco 
Aguirre le dio oportunidad al portero 
Raúl Rangel de competir por el puesto 
que dejó el veterano Guillermo Ochoa, 

el titular en el arco mexicano durante los 
últimos tres mundiales.

Aguirre dejó entrever que Malagón o 
Padilla podrían recibir una oportunidad 
ante Canadá en el estadio AT&T de Arling-
ton. También garantizó la titularidad del 
central Víctor Guzmán por la ausencia de 
César Montes y mencionó que el volante 
Luis Chávez podría ser otra baja por lesión.

Mientras los mexicanos siguen buscan-
do recuperar crédito, Canadá es todo lo 
contrario. Vienen de una Copa América en 

la que alcanzaron las semifinales y venció 
2-1 a Estados Unidos el fin de semana.

Fue apenas el primer triunfo de los ca-
nadienses ante sus vecinos como visitan-
tes desde 1957, una racha de 23 encuentros.

“Se puede ver la mentalidad que el equi-
po ha desarrollado y la forma en que juega. 
Es notorio lo mucho que aman jugar para 
su selección y como están dispuestos a 
poner sus carreras en juego para darlo todo 
por ellos mismos y por el equipo”, dijo el 
entrenador Jesse Marsch, de Canadá.

LA ESPERADA llegada del 
técnico argentino Mauricio 
Pochettino es un tema que 
persigue al entrenador 
interino Mikey Varas y sus 
jugadores estadounidenses. México, con el 83% de 

efectividad ante Canadá

15/noviembre/2000
Varsity Stadium, 

Toronto

0-0

25/marzo/2016
Vancouver

0-3

10/septiembre/2008
Tuxtla Gutiérrez, 

México

2-1
11/julio/2013

CenturyLink Field, 
Seattle

2-0

29/marzo/2016
Ciudad de México

2-0
19/junio/2019

Broncos Stadium at Mile 
High, Denver

3-1
29/julio/2021   

NRG Stadium, Houston

2-1
7/octubre/2021  

Ciudad de México

1-1

15/octubre/2008
 Edmonton

2-2

16/noviembre/2021
Edmonton

2-1

ÚLTIMOS ENCUENTROS

Partido amistoso
Estadio AT&T

Hora: 18:30

VS.

PRÓXIMO 
DUELO

PORTERO
Luis Ángel Malagón
 
DEFENSAS
Jesús Gallardo
Johan Vásquez
Israel Reyes
Julián Araujo
 
MEDIOS
Luis Chávez
Carlos Rodríguez
Sebastián Córdova
 
DELANTEROS
Julián Quiñones
Henry Martín
Marcelo Flores

POSIBLE 
ALINEACIÓN 

TRICOLOR

AGUIRRE observa 
a sus futbolistas 
en un entrena-
miento de ayer.Fo
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Avanza a la siguiente ronda

| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

En un juego que se estiró a tres 
sets y duró 1 hora 51 minutos, la 
mexicana Renata Zarazúa ven-
ció 6-1, 3-6 y 6-1 a la ucraniana 

Anhelina Kalinina, en el primer parti-
do de ambas en el Guadalajara Open 
AKRON 2024, cumpliendo con las ex-
pectativas, pero no se conforma, pues 
quiere el título. 

“Significaría mucho. Siempre dije 
que no me quiero retirar hasta ganar un 
torneo en México, es una de mis metas 
más grandes. Cuando me preguntan si 
quiero hacer algo, para mí sería un sue-
ño ganar en México. Espero un día se me 
cumpla”, dijo la 85 del ranking en confe-
rencia de prensa tras su partido. 

Justamente, esta posición es el mejor 
lugar en el que la mexicana ha estado 
en el listado de la WTA y al respecto co-
mentó: “Sé que estoy 85, cuando lo supe 
me puse muy contenta, al final es agra-
decer tus méritos, vale la pena esforzar-
te y es como un premio”.

La tenista se medirá en 16vos de fi-
nal del torneo ante la estadounidense 
Caroline Dolehide o la italiana Martina 
Trevisan, quienes juegan este día. No 
obstante, la tricolor regresa a la acción 
hoy en dobles junto a Maria Kozyreva, 
enfrentando a las británicas Eden Silva 
y Samantha Murray.

Renata Zarazúa, apoyada por ser lo-
cal, empezó fuerte en su duelo de singles 
y se puso en ventaja parcial de 3-0, des-
pertando el aplauso del público asisten-
te al Estadio AKRON.

La ucraniana respondió al poner los 
parciales 5-1, pero no impidió que Re-
nata Zarazúa se llevara el primer set por 
6-1. Para la segunda manga Anhelina 

LA TENISTA sufre en el segundo set del Gua-
dalajara Open AKRON, pero impone sus condi-
ciones; regresa rápido a la acción en dobles; su 
siguiente rival en singles será Caroline Dolehide 

Kalinina fue más agresiva y supo empa-
rejar las acciones 2-2, demostrando que 
si la mexicana quería ganar tendría que 
emplearse a fondo.

La ucraniana, después de estar en 
desventaja, le dio un duro revés a la 
mexicana, pues se fue arriba en el se-
gundo set 3-2 y hasta 4-2, para poner 
presión sobre la local. Renata Zarazúa 
dio indicios de despertar al acortar 4-3, 
pero Kalinina seguía desplegando un 
buen juego e incomodando a la origina-
ria de la Ciudad de México.

El esfuerzo de Zarazúa no fue sufi-
ciente y cayó en el segundo set 6-3, pero 
eso no desmotivó a la afición, que en las 
gradas de la cancha principal vivían una 
fiesta. La ola se hizo presente un par de 
veces, mientras las tenistas descansaban.

Renata Zarazúa demostró en el set 
final el mismo nivel que al comienzo 
del duelo y se impuso 6-1 para ponerse 
en marcha a la siguiente fase del torneo 
que se realiza en Zapopan.

En otro duelo del día, la rusa Verónica 
Kudermetova venció a la estadouniden-
se Sachia Vickery en sets corridos y con 
idéntico marcador de 6-4. Kudermetova 
batalló un poco en el primer set, pues en 
un momento Vickery la igualó 2-2.

No me quiero ir No me quiero ir 
hasta ganar unhasta ganar un   
torneo en México:
Renata Zarazúa

S3S2S1
636R. Zarazúa
161A. Kalinina

SET X SET

ZARAZÚA hace una devolución, ayer, en su partido de primera ronda.
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POR TERCERA ocasión 
consecutiva la estadou-
nidense Danielle Collins 
participará en el Guadala-
jara Open AKRON, torneo 
500 de la WTA, en donde 
buscará superar lo hecho 
en ediciones pasadas y 
desplegar el gran tenis que 
ha mostrado en el circuito.

 Este año ha sido uno de 
los mejores en la carrera de 
Collins, pues ganó el certa-
men más importante de su 
trayectoria, el WTA 1000 
Miami Open, además que 
poco después conquistó el 
torneo de Charleston.

“Me encanta venir aquí 
por las memorias que se 
pueden crear. Siempre es 
una bendición poder estar 
haciendo esto para vivir, 
venir aquí y hacer el sueño 

de tu infancia, es increíble”, 
indicó la jugadora de 30 
años y actual 11 del ranking 
mundial de la WTA.

Se presenta tras ser 
eliminada en la primera 
ronda del US Open y tras 
participar en París 2024, 
en donde se retiró por una 
lesión en los cuartos de final 
ante Iga Swiatek.

 La estadounidense ha-
bló sobre París 2024, pues 
en su cuello porta un collar 
con los aros olímpicos, el 
cual le regaló a sus compa-
ñeras del equipo de tenis, 
con ayuda de un amigo, 
quien es diseñador.

 “Son los aros olímpicos 
y tienen un pequeño rubí 
debajo. Es algo que quise”.

DANIELLE COLLINS, ALISTA SU DEBUT EN EL GDL

LA ESTADOUNIDENSE porta la bandera de México.
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Por su parte, Sloane Stephens, cam-

peona del US Open 2017, fue sorpren-
dida por la australiana Olivia Gadecki, 

quien impuso condiciones al ganar por 
6-4 y 6-3 y avanzar a la segunda ronda 
del GDL Open AKRON. 

UNA DE MIS 
metas siem-

pre ha sido estar en el 
top 100, ya lo logré, 
pero no me quiero 
quedar satisfecha 
con eso, por eso este 
año he trabajado 
muy duro en la parte 
mental”

RENATA ZARAZÚA
Tenista mexicana

@LaRazon_mx
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Diablos Rojos, campeones 10 años después
| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

CON UN CIERRE de locura, los Diablos 
Rojos del México terminaron una lar-
ga sequía sin ser campeones de la Liga 
Mexicana de Beisbol, pues después de 
10 años volvieron a ganar la Serie del Rey, 
tras barrer 4-0 a los Sultanes del Monte-
rrey, que perdieron el último juego por 
pizarra de 4-2.

Los Pingos probaron las mieles de la 
gloria luego de una década. La novena es-
carlata fue la mejor de la pelota mexica-
na durante la campaña regular y cerraron 

con broche de oro, con el título 17 en la 
historia de la organización, confirmándo-
se como los máximos ganadores del país.

La consecución del campeonato fue 
posible gracias a que los capitalinos tie-
nen en su plantilla a jugadores como el 
lanzador Trevor Bauer, Cy Young de la 
Liga Nacional de las Grandes Ligas en 
2020, además de Robinson Canó, otro 
exjugador de la MLB.

Monterrey llegó al cuarto duelo de la 
Serie del Rey con la firme intención de 
mandar la serie por el título a un quinto 
juego, pero en la primera entrada la ofen-
siva de los Rojos explotó.

José Marmolejos, con un home-run, 
impulsó corredores que estaban en pri-
mera y tercera para colocar la pizarra 3-0. 
El castigo no terminó y Julián Ornelas, con 
un sencillo, produjo la carrera de Franklin 
Barreto para la lapidaria cuarta carrera.

En muy poco tiempo los Sultanes pa-
saron de confiar en un quinto juego a es-
tar contra las lonas en su propia casa. Los 
regios se encontraban en una situación 
muy complicada, pues en la alta del no-
veno episodio necesitaban cinco carreras 
para darle vuelta al juego, aunque en la 
última entrada le metieron nervio al ano-
tar un par de carreras.

El año en el que los 
Diablos ganaron su 

primer torneo

1956
JAGADORES escarlatas celebran el títu-
lo ganado, ayer, en tierras regias.
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